인천검단계획도시 택지개발사업 조사설계 용역

과 업 지 시 서

2007. 5

목     차

Ⅰ. 과업개요

Ⅱ. 일반사항

Ⅲ. 기본계획

Ⅳ. 지구단위계획

Ⅴ. 기본설계

Ⅵ. 실시설계

Ⅶ. 토질조사

Ⅷ. 에너지사용계획

Ⅸ. 현황측량

Ⅹ. 조경기본계획

Ⅰ. 과업개요

Ⅰ. 과업개요

1. 과업명 : 인천검단계획도시 택지개발사업 조사설계용역

2. 위  치 : 인천광역시 서구 검단동 일원

3. 면  적 : 11,239천㎡(340만평)

4. 목  적 : 본 과업은 국토의 균형발전과 지방자립화 정책에 부응하고 무질서한 난개발 방지를 위한 계획적 자족도시건설을 도모할 목적으로 개발되는 서구 검단지역의 조사설계용역 수행를 목적으로 한다.

5. 과업범위

5.1 기본계획                                   1식

5.2 지구단위계획                               1식

5.3 기본설계                                   1식

5.4 실시설계                                   1식

5.5 토질조사                                   1식

5.6 에너지사용계획                             1식

5.7 현황측량                                   1식

5.8 조경기본계획                               1식

6. 과업수행기간 : 착수일로부터 36개월

7. 과업의 시간적 범위 : 과업의 기준년도는 2007년으로 하고, 각 시설별 목표연도는  상위계획에 따른다.

Ⅱ. 일반사항

Ⅱ. 일반사항

1. 적용범위

본 과업지시서는 인천검단계획도시 택지개발사업을 위한 조사설계용역을 수행하기 위하여 필요한 사항을 규정하며, 모든 과업은 이 과업지시서에 의하여  수행하고 이에 규정되지 아니한 사항은 관계법령 및 규정에 따라 발주처와 협의하여 수행하여야 한다. 또한 발주처가 별도의 추가과업이 필요하다고 인정할 경우, 수급인은 발주처의 요구사항 따라야 하며 이에 소요되는 비용은 수급인이 부담한다.

2. 법규 우선준수

수급인은 이 과업지시서에 "○○은 관련법규(조례를 포함한다. 이하 이 과업지시서 에서 같다.)의 규정에도 불구하고 이 항에서 정하는 바에 따른다."라고 별도로 명시되어 있지 않는 한 이 과업지시서의 내용이 대한민국 관련 법규와 상호모순될 경우(과업수행중에 관련법규가 변경되고 변경된 규정에 따라야 할 경우를 포함한다.) 는 대한민국 관련법규의 규정을 우선하여 준수하여야 한다.

3. 용어의 정의

3.1 발주자

『발주자』이라 함은 해당용역의 시행주체인 『인천시도시개발공사』를 나타내며 수급인에 대한 계약당사자를 말하며, 『건설기술관리법 제2조 제5호』의 『발주청』을 말한다.

3.2 수급인

『수급인』이라 함은 『기술용역계약 일반조건 제2조 제2호』의 『계약상대자』를 말한다.

3.3 감독원

『감독원』이라 함은 수급인이 과업수행을 원활히 진행할 수 있도록 지휘․감독할 수 있는 자로써 발주자가 임명․통보한 직원을 말한다.

3.4 설계도서

설계도면, 설계내역서, 공사시방서, 구조 및 수리계산서, 발주자가 특히 필요하다고 인정하여 요구한 부대도면 및 기타 관련서류를 말한다.

3.5 설계도면

과업계획에 의해 제시된 목적물의 형상과 규격 등을 표현하기 위해 수급인에 의해 작성된 도면으로 물량산출 및 내역산출의 기초가 되며 시공자가 시공상세도를 작성할 수 있도록 모든 지침이 표현된 도면을 말하며, 복잡한 부분을 쉽게 판독할 수 있도록 상세히 작성한 상세설계 도면과 구조계산이 필요한 가시설물의 도면을 포함한다.

3.6 공사시방서

공사시방서는 표준시방서와 전문시방서를 기본으로 하여 작성 하되, 공사의 특수성․지역여건․공사방법 등을 고려하여 기본 및 실시설계 도면에 구체적으로 표시할 수 없는 내용과 공사수행을 위한 시공방법, 자재의 성능․규격 및 공법, 품질시험 및 검사 등 품질관리, 안전관리계획 등에 관한 사항을 기술하여야 한다.

3.7 설계계획서

설계계획서는 건설기술용역 업무를 체계적으로 수행하기 위해 설계업무의 범위 ․ 일정․수행방법, 투입인력, 설계검토․검증․유효성 확인방법 등에 대한 계획을 수립하는 것을 말한다.

3.8 설계기준서

설계기준서는 설계의 기초가 되는 각종 법령, 규정, 지침, 표준, 규격 및 기준 등의 내용을 종합하여 검토한 후 주요공종을 대상으로 당해설계 수행시에 적용하기로 결정한 기준사항들을 명시한 기록을 말한다.

4. 용어해석의 우선순위

4.1 이 과업지시서에 사용된 용어의 해석은 다음 각호의 1의 순서로 그에 명시된 용어정의 또는 사용된 의미에 준하여 해석한다.

1. 계약문서(이 과업지시서를 포함한다.)

2. 건설기술관리법, 동법 시행령 및 동법 시행규칙

3. 기타 건설 관련 법규

4. 한국산업규격(KS)

5. 기술 용어 사전

6. 한글 맞춤법

7. 교육부 외래어(기본 외래어 용어집-국립언어연구)

4.2 과업지시서상에 용어해석의 차이가 있을 경우에는 감독원과 수급인이 상호 협의하여 결정하여야 한다.

5. 용역감독의 권한

5.1 용역감독

감독원은 이 과업을 수행함에 있어 수시로 수급인에 대하여 다음의 계약관련 업무내용을 확인․감독할 권한을 가지며, 수급인은 이에 적극 협조하여야 한다.

5.1.1 기술인력 동원현황

5.1.2 설계도서 작성현황 및 업무수행상태

5.1.2 기타 확인이 필요한 사항

5.2 용역점검

감독원은 설계품질 확보를 위해 수급인에 대한 정기 또는 수시점검을 실시할 수 있으며, 특별한 사유가 없는 한 수급인은 감독원과 협의하여 지적사항을 시정하여야 한다.

6. 수급인의 책임

6.1 책임한계

6.1.1 감독원의 승인을 받은 설계도서라 할 지라도, 수급인의 잘못으로 발생한 모든       하자에 대하여 수급인의 책임이 면제되는 것은 아니며, 수급인은 용역              준공후에도 이러한 사항에 대해 발주자의 수정․보완요구가 있을 때에는 수급인     부담으로 시정․조치하여야 한다.

6.1.2 수급인은 본 과업과 관련하여 제3자에게 피해를 주었을 경우 이에 대한            손실보상 등 모든 책임을 져야 한다.

6.1.3 수급인이 감독원에 대하여 행하는 보고, 통지, 요청 또는 이의제기는 서면으로      하여야만 그 효력이 발생한다.

6.2 지시의 이행

감독원이 용역업무의 수행에 관하여 사업책임 기술자에게 지시부를 통하여 지시한 경우 사업책임기술자는 지시된 사항의 이행계획서 및 검토보고서를 작성하여 서명 날인한 후 제출하여야 한다.

6.3 관계기관 협의

6.3.1 과업수행을 위해 요구되는 각종 인․허가 등을 위하여 감독원이 요구할 시 수급인은 직접 관계기관과 업무협의를 하여야 한다.

6.3.2 수급인은 관계기관과 업무협의를 하기 전에 협의할 내용 및 자료 등에 대하여는 감독원의 승인을 받아야 한다.

6.3.3 수급인은 협의 완료후 협의 결과를 감독원에게 즉시 보고하여야 하며, 용역 준공시에 회의록 등 회의자료를 정리하여 제출하여야 한다.

6.4 공정관리

수급인은 과업수행시 과업량과 과업기간을 상시 점검․관리하여야 하며 실시계획승인을 득한 즉시 공종별 세부 잔여 설계 과업량 및 소요일수와 공사발주 가능시기 등을 작성하여 감독원에게 보고하여야 한다.

6.5 문서의 기록비치

수급인은 이 과업을 수행함에 있어 발생하는 관계기관과의 협의사항, 감독원의 지시 및 조치사항 등 과업추진에 따른 주요 내용을 문서로 작성․비치하여야 하며, 감독원의 제출요구가 있을 경우에는 이에 따라야 한다.

6.6 재조사

수급인이 본 과업을 수행함에 있어 감독원이 조사과정 및 성과가 부실하여 재조사를 요구할 경우 수급인은 지시에 따라야 하며,  이에 소요되는 비용은 수급인 부담으로 지불하여야 한다.

6.7 안전관리의 의무

수급인은 본 과업을 수행하기 위하여 행하는 토질조사 등 제반작업 수행시 관련법규에 의한 안전관리에 최선을 다하여야 하며 작업도중 발생하는 사고 및 손해에 대하여 책임을 져야 한다.

6.8 법규준수의 의무

수급인은 이 과업을 수행함에 있어 관련법규에 저촉되는 행위로 인한 모든 피해상황에 대하여 책임을 져야 한다.

7. 주요 업무의 사전승인 등

수급인은 다음 사항에 대해서는 사전에 감독원의 승인을 받고 과업을 수행하여야 한다.

7.1 설계계획서 및 착수신고서의 내용변경

7.2 설계기준서 작성 또는 변경

7.3 주요 설계내용의 변경

7.4 자문 및 관계기관과의 협의사항

7.5 추가로 토질시험을 요하는 사항

7.6 기타 감독원이 요구하는 사항

8. 용역수행자의 교체

8.1 본 과업에 참여하는 기술자는 충분한 학력, 경험 및 자격을 갖추어야 하며,  책임 기술자 또는 용역에 참여하고 있는 건설기술자가 과업의 수행에 불성실하거나 부적당하다고 감독원이 인정하는 경우 수급인에게 교체를 요구할 수 있으며 수급인은 정당한 사유가 없는 한 이에 따라야 한다.

8.2 본 과업에 참여하는 기술자가 퇴직 혹은 기타 다른 사유로 과업을 수행할 수 없을 때에는 감독원의 승인을 받아 그와 동등이상의 자격을 갖춘 건설기술자로 즉시 교체하여야 한다.

9. 적격심사 관련사항 준수

수급인은 『기술용역계약 일반조건 제38조 제1항』에 따라 수급인이 제출한 적격심사 관련사항에 대하여 준수하여야 한다. 다만, 불가피한 사유로 인하여 변경코자 할 경우에는 감독원과 사전협의후 내용변경 승인을 받아야 한다.

10. 제출물

10.1 수급인은 각 제출물에 대하여 계약문서와의 일치여부를 확인한 후 서명 또는 날인하여 제출하여야 한다.

10.2 감독원은 원활한 용역수행 등을 위하여 제출부수의 추가, 제출시기의 변경 또는 본 과업지시서에 명시되지 아니한 제출물의 제출과 기록유지를 요구할 수 있으며 수급인은 이에 따라야 한다.

10.3 수급인은 모든 제출물에 대하여 주요한 내용의 변경을 수반하는 사유가 발생되었을 경우에는 지체없이 재작성하여 제출하여야 한다.

10.4 수급인은 과업수행과 관련하여 우리공사, 지자체 또는 관계기관과 협의한 사항에 대하여는 회의록 및 관련자료를 작성 제출하여야 한다.

10.5 수급인이 제출한 제출서류가 계약에 위배되는 경우 수급인은 감독원이 검토 승인한 자료를 근거로 책임을 회피할 수 없다.

11. 착수 신고서 제출

수급인은 과업을 착수한 즉시 다음의 서류를 제출하여야 한다.

11.1 착수계

11.2 책임기술자 선임계

11.3 책임기술자 사용인감계

11.4 책임기술자 이력서 및 기술자격증 사본

11.5 분야별 책임기술자 이력서 및 기술자격증 사본

11.6 예정공정표

11.7 인력 및 장비투입계획서

11.8 보안각서 및 보안대책

11.9 기타 발주자가 요구하는 사항

12. 과업수행 보고

12.1 착수보고

12.1.1 수급인은 현장여건 등을 검토한 후 용역착수후 15일 이내에 착수보고를 해야 한다.

12.1.2 착수보고는 사업책임기술자가 직접 보고하되 설계계획서 내용을 중심으로 세부 과업수행계획을 보고하여야 한다.

12.2 월간 진도 보고

수급인은 과업수행기간 중 다음 사항을 포함한 월간진도보고를 매월 말일을 기준으로 다음 달  5일까지 분야별 용역감독원을 경유하여 서면으로 보고하여야 한다.

12.2.1 과업추진내용 및 공정현황

12.2.2 각종 문서수발 현황

12.2.3 과업수행상 중요 문제점 및 대책

12.2.4 참여기술자 현황

12.2.5 다음 달 과업수행계획

12.3 중간보고

다음 각각의 경우에는 관련자료를 제출하고 담당 분야별 책임기술자로 하여금 설명토록 하여야 한다.

12.3.1 주요 단계별 과업 종료시

12.3.2 주요계획 및 방침의 설정과 변경시

12.3.3 감독원이 용역수행상 필요하여 요구시

12.4 용역준공전 종합보고

수급인은 용역준공 30일전까지 용역수행 결과를 종합하여 용역준공전 종합보고를 해야하며, 사업책임기술자가 직접 보고하여야 한다.

12.5 이주대책 및 공장이전대책 검토결과 보고

수급인은 이주대책 및 공장이전대책을 포함한 검토보고서를 착수일을 기준으로 90일전까지 용역감독원을 경유하여 서면으로 보고하여야 한다.

13. 설계계획서

13.1 수급인은 용역착수후  15일 이내에 설계계획서를 작성․제출하여 감독원의 승인을 받아야 하며, 다음 사항을 포함하여 작성하여야 한다.

13.1.1 설계업무의 범위

13.1.2 설계공정표

13.1.3 설계자원 투입계획

1. 공정에 따른 분야별 인력투입계획

가. 건설기술 경력사항 확인서 및 면허증 사본

나. 참여기술자 인적사항, 참여과업내용 및 참여예상기간

다. 참여기술자의 보안대책 및 보안각서

2. 사용프로그램․설비․장비의 종류 및 투입계획

3. 설계에 적용될 각종 설계기준․지침․관련법규․상위계획, 인․허가 사항 등 설계입력자료 내역

13.1.4 설계분야간 조직적․기술적 연계사항

설계에 참여하는 서로 다른 분야간의 조직적 연계사항 및 기술적 연계사항을 정하고 상호간의 협의사항 및 단계별 문제점 해결을 위한 방법을 명시한다.

13.1.5 설계 성과품

작성된 설계 성과품이 설계요구사항을 충족하고 있는지 확인할 수 있는 방법과    성과품 내역 및 부수, 제출시기를 명시해야 한다.

13.1.6 설계검토계획

설계단계별로 설계관계자들이 참여하여 설계를 검토하는 과정(검토자, 검토시기,기준, 방법 등)을 명시한다.

13.1.7 설계검증계획

설계단계별 출력물이 설계요구사항을 충족하는지 확인하기 위해 대체계산의 실시, 타설계와의 비교, 체크리스트에 의한 검토 등에 대해 명시해야 한다.

13.1.8 설계의 경제성 등 검토계획

모든 과업의 이행시 원가개념의 설계가 요구되므로 설계 각 단계에 걸친 설계의 경제성 등 검토를 위한 조직의 구성, 활동방법 및 시기를 명시하되, 설계과업의 특성․기간과 필요성 등을 감안하여 활동여부 및 활동단계를 결정한다.

13.1.9 설계유효성 확인계획

분야별 과업이 완료된 후 기능이나 목적이 제대로 달성되었는 가를 확인하는 방법을 명시한다.

13.2 설계계획서는 다음과 같은 경우에 변경할 수 있으며, 변경시에는 감독원의 승인을 받아야 한다.

13.2.1 설계의 범위 변경 또는 설계참여자 변경 등 설계여건 변경시

13.2.2 설계진행중 수정필요시

13.2.3 설계상 중대한 오류발생시

13.2.4 설계검토․검증에 의해 설계결함 발견시

13.2.5 주요일정 변경시

13.2.6 인․허가 변경시

13.2.7 감독원이 계획과 추진현황이 차이가 있다고 판단하여 변경을 요구할 때

13.3 수급인은 설계계획에 대한 이행실적을 기록․관리하여야 하며, 기성검사 및

준공검사 의뢰시에 이행실적을 보고하여야 한다.

14. 설계실명제

14.1 수급인은 다음 사항을  준수해야 한다.

14.1.1 본 과업 참여자 기록관리

14.1.2 설계변경 예상목록 작성 및 지적사항의 준수

14.1.3 공사시행중 본 과업과 관련하여 발생된 설계변경사항에 대한 공사감독소장의 의견요청시 의견서 제출

14.2 설계변경 예상목록 작성

14.2.1 수급인은 조사설계단계에서 설계반영이 곤란하여 시공중 불가피하게 설계변경이 예상되는 사항에 대하여 목록을 작성하고, 감독원의 승인을 받아야 한다.

14.2.2 예상목록 수록내용은 다음과 같다.

1. 해당분야

2. 설계변경 예상내용

3. 설계변경 예상내용의 설계 미반영 사유

4. 설계변경시 착안사항

5. 기타 참고사항

14.3 설계변경 의견서 제출

수급인은 향후 본 용역성과를 근거로 하여 발주된 공사시행중에 본 조사설계 용역과 관련하여 발생된 설계변경사항에 대해 설계변경의 적정성 등에 대한 공사감독소장의 설계변경 의견서 제출 요청시 의견을 제출하여야 한다.

14.3.1 설계변경 의견서 제출자

1. 당해 조사용역을 수행한 사업책임기술자 및 해당분야 책임기술자

2. 사업책임기술자 및 해당분야 책임기술자가 퇴직이나 유고시에는 당해 조사설계용역 업체 대표자

14.3.2 설계변경 의견서 제출 시기

1. 수급인은 의견요청서가 접수되는 날로 부터 7일 이내에 의견을 회신하여야 한다.

2. 현장조사 및 시추조사 기간 필요 등 명백한 회신지연 사유가 있는 경우에 한하여 요청서 접수일로 부터 7일 이내에 의견서 제출 가능일을 중간통보하되, 의견서 접수일로 부터 30일 이내 의견을 회신하여야 한다.

3. 정당한 사유없이 정해진 기한내에 의견회신이 없는 경우에는 의견서 제출 대상자가 의견요청서 내용을 인정한 것으로 간주한다.

15. 협의와 조정

15.1 본 과업을 수행하면서 분야별 책임기술자들은 수시로 회의를 개최하여 상호간의 의견을 조정하여야 하고 특히 타부문용역 시행기관과 협조체제를 구축하여 각종 영향평가 내용, 문화재 지표조사 결과 및 기타 학술용역 등이 과업에 서로 유기적으로 반영되어 추진될 수 있도록 하여야 한다.

15.2 수급인은 의견조정시 중요사항은 감독원과 협의하여 결정하여야 하고, 회의록을 작성하고 참석자들의 날인을 받은 후 감독원에게 제출하여야 한다.

15.3 수급인은 기용역수행중인수급자(이하 “수급자”)와 자료 및 용역성과 등을     공유․제공하고 협조하여야 하며,  각종 보고 및  성과물 등 자료제출시 감독원과 협의하여 일괄 보고 및 제출도록 하여야 한다.

15.4 수급인은 별도로 시행되는 타부문용역 수행에 필요한 현황 및 기초자료와 용역성과 등을 타부문용역 수행업체에 제공하여야 하며. 특히 영향평가용역 수행기관과 상호보완적으로 의견을 제시하여 궁극적으로 최적의 평가등이 이루어 질 수 있도록 협조하여야 하며, 각종 영향평가에 필요한 계획 및 설계내용을 즉각적으로 제공하여 주어야 한다.

15.5 수급인은 수급자, 영향평가용역 등 타부문용역 수행기관과 부문간의 의견조정을 위하여 최소 월 1회 회의 또는 협의를 실시하여야 하며, 회의 및 협의시 도출된 문제점 및 처리계획 등이 포함된 회의록을 작성하여 참석자들의 날인을 받은후  감독원에게 제출하여야 한다.

16. 설계자문

16.1 감독원은 과업수행중 중요한 사항의 결정을 위해 당해 전문가에게 자문을 받도록 수급인에게 요구할 수 있으며 수급인은 효율적인 설계자문이 될 수 있도록 감독원이 요구하는 시기에 설계자문을 위한 자료를 제출하여야 한다.

16.2 수급인은 설계자문결과 제시된 의견에 대해서는 감독원과 협의한 후 설계에 반영하여야 하며 자문결과를 보고서에 기술하여야 한다.

17. 설계의 경제성 등 검토(Value Engineering : 가치공학 또는 가치분석) 실시

수급인은 설계의 경제성 등을 검토해야 하며 감독원 요구시 합동팀 구성 및 활동에 적극 협조하여야 한다.

18. 기술심의 및 설계 사전검토

18.1 기술심의

18.1.1 수급인은 발주자의 요청에 따라 기술심의를 받아야 한다.

18.1.2 수급인은 기술심의를 받기 위해서는 감독원이 요구하는 시기에 심의요청 자료를 작성하여 감독원에게 제출하여야 한다.

18.1.3 기술심의 결과 지적사항에 대해서는 요구하는 기간내에 조치결과를 작성․ 제출해야 하며, 설계보완이 필요할 시 감독원과 협의하여 설계에 반영하여야 한다.

18.2 실시설계 사전검토

18.2.1 수급인은 실시설계 공정이 30%가 되었을 때 감독원을 경유하여 「실시설계 사전검토」자료를 작성하여 제출하여야 한다.

18.2.2 사전검토 결과 검토의견이 있을 경우 감독원과 협의하여 이를 설계에 반영하여야 한다

18.3 기술심의 및 설계사전검토 자료작성에 소요되는 비용은 수급인이 부담해야 한다.

19. 통계자료의 사용

통계자료는 그 근거가 명확하고 객관적으로 인정되는 자료를 적용하여야 하며, 다음 각호의 1의 순서로 활용하고 자료의 출처를 명확히 하여야 한다.

1. 재정경제부 통계자료

2. 건설교통부 및 정부기관 통계자료

3. 과업대상 사업지구 관할 지자체 통계자료

4. 기타 공공기관 통계자료

5. 현지 조사결과

20. 감독원 상주에 따른 업무협조

20.1 수급인은 원활한 용역수행을 위하여 발주자 주사무실 인근에 별도의 사무실을   운영 및 상주근무 하여야 한다.

20.2 과업과 관련하여 감독원은 수급인의 사무실(혹은 작업장소)에 상주하여 근무할 수 있다

20.3 수급인은 상주하는 감독원이 업무수행에 지장이 없도록 협조하여야 하며, 감독원이 품위를 유지할 수 있도록 협조하여야 한다.

20.4 감독원의 과업수행과 관련한 상주로 발생되는 비용은 수급인 부담으로 한다.

21. 용역중지

수급인의 귀책사유가 아닌 인․허가 지연, 민원발생, 관계기관 협의지연 및 각종 심의신청 기간 소요 등으로 인하여 용역의 계속 추진이 불가하다고 판단될 경우 감독원은 용역중지를 명할 수 있다.

22.보안 및 비밀유지

22.1 보안관계 법규의 준수

수급인은 정부 또는 발주자에게 필요한 보안관계법규 등에 저촉되는 일이 없도록 세심한 주의와 의무를 다하여야 하며, 이의 불이행으로 인한 모든 책임은 수급인이 져야 한다.

22.2 수급인은 보안대책을 수립하여야 하며 용역착수계와 함께 수급인 보안각서와 용역참여자 에 대한 보안각서를 제출하되 반드시 자필로 서명하여야 하며, 용역 참여자가 교체될 시에도 또한 같다.

22.3 용역참여자가 교체될 시에는 인계, 인수를 철저히 하고 감독원의 승인을 받아야 하며 과업수행에 차질이 없어야 한다.

22.4 수급인은 본 용역의 작업장소를 통제구역 또는 제한구역으로 지정하고 외부인의 출입을 통제하여야 한다.

22.5 자료보관함은 별도 비치하되 비밀, 대외비, 일반자료 보관함으로 구분하고 정․부책임자 를 지정하여 관리하여야 한다.

22.6 용역의 정․부책임자는 공정의 진도를 감안하여 외부에 유출될 경우 물의를 일으킬 수 있는 성과물이 작성되었다고 판단될 때에는 업무일지를 비치하여 작업내용을 기록유지 하여야 한다.

22.7 과업성과품 발간시 유의사항

수급인은 필요시 중간 및 최종보고서 등 과업성과물을 감독원과 협의하여 내용의 중요도에 따라 대외비로 분류, 관리하여야 하고 대외비로 분류되는 자료의 발간시는 감독원과 협의하여 정부에서 인가한 발간업체에서 발간하여야 한다.

22.8 보안관리의 책임

수급인은 관계법규에 의해 보안관리에 최선을 다하여야 하며 수급인의 과실이나 부주의로 인하여 발생한 손해에 대하여 책임을 져야 한다.

22.9 수급인은 본 과업을 수행함으로써 산출된 자료 및 내용 등을 발주자의 사전승인 없이 소유 또는 임의로 복사하거나 외부단체 및 개인에게 제공 또는      공개해서는 안된다.

22.10 작업장에서 발생되는 원지, 파지, 잉여분 등 과업폐기물은 반드시 소각 또는       분쇄처리 하여야 한다.

22.11 매월별 용역수행자에게 사업책임기술자가 직접 보안교육을 실시 하여야 한다.

23. 설계변경

23.1 발주자는 다음과 같은 경우에 설계변경을 요구할 수 있으며 수급인은 이에 따라야 한다.

23.1.1 상위계획 또는 발주자의 계획변경으로 인하여 과업범위가 변경될 때

23.1.2 지자체 또는 관계기관과의 협의내용 반영을 위한 과업내용 변경시

23.1.3 수급인의 귀책사유가 아닌 용역의 중지 등에 따른 과업기간의 연장

23.1.4 본 조사설계용역과 관련하여 아래와 같은 특수시설물이 기본 및 실시설계의 과업범위에 추가될 때 (특수시설물은 별도 분리 발주 가능)

1. 하수종말처리장, 폐수처리장

2. 폐기물처리장, 쓰레기 소각장

3. 배수처리시설(배수문, 배수펌프장, 유수지포함)

4. 정수장, 취수장, 배수지,가압펌프장, 오수펌프장

5. 공동구, 터널, 지하보․차도

6. 교량(고가차도)

7. 보도육교

8. 기타 위에 준하는 시설물

23.1.5 특수 건축물이나 환경조형물, 기타 특수 조경시설물 (대형분수, 대형폭포, 대형운동시설 등)의 설계 등이 추가될 때

23.2 사업지구 내에 설치되는 도로 및 교통시설 중 연장이 100m미만인 교량(고가차도), 지하차도, 지하보도, 육교 등의 용역비는 단지조성 용역금액에 포함되므로 설계변경 사유에서 제외한다. (단, 지구 외 도로교통시설은 제외)

23.3 기본설계 및 실시설계에 있어 역무를 가하지 않는 면적(현상보존지등)이 발생할 경우 해당부분은 전체 과업면적에서 제외한다.(역무를 가하지 않은 개소당 면적의 기준은 10,000㎡이상일 경우)

23.4 기본설계 또는 실시설계에 대해 설계변경을 할 경우 용역대가 산정은 본 용역 대가산정기준을 기초로 산정한다.

23.5 기본 및 실시설계에 추가되는 시설물들이 "23.1.4항"에서 열거한 시설물에 해당 하나 추가 설계용역비 합계금액이 5천만원 미만이면서 본 조사설계용역비의 5% 미만인 경우에는 시설물에 대한 용역대가가 기 반영되어 있는 것으로 보아 수급인은 별도의 용역대가를 요구할 수 없다.

23.6 토지이용계획 내용에 따라 과업소요량이 달라지는 지구단위계획 부문에 대하여는 용역준공시 확정된 토지이용면적에 의해 면적을 정산한다.

24. 기타 검토사항

24.1 수급인은 다음 사업시행 방안 등에 대한 검토를 하여야 한다.

24.1.1 공동사업시행 방법에 관한 사항 검토

24.1.2 단계별 사업시행에 관한 사항 검토

24.1.3 조기택지공급 및 조기주택공급에 관한 방안 검토

24.1.4 기타 선진 사업시행에 관한 방안 검토

24.1.5 압축도시 개발방식 검토

24 예비준공검사

수급인은 용역준공 30일전 까지 예비준공검사를 신청하여야 하며, 감독원 용역성과를

검토․확인하여 지적한 사항에 대해서는 용역 준공시까지 조치하여야 한다. 다만,

용역기간이 100일 이하인 경우는 15일전, 60일 이하인 경우 7일전까지예비준공검사를

신청하여야 한다.

25. 성과품 작성시 유의사항

25.1 성과품 작성시 고려되어야 할 사항

25.1.1 설계변경 및 공사비 증액의 최소화

25.1.2 환경친화적 건설공사를 위한 공법 및 적용기준 제시

25.1.3 폐기물 처리계획 검토(활용 포함)

25.1.4 건설 신기술의 공법 및 적용기준 제시

25.1.5 공사시행시 발생될 수 있는 설계변경 예상 목록의 작성

25.2 성과품 작성시 서술원칙

25.2.1 문장내용은 간단 명료하고 불필요한 낱말이나 구절은 피할 것

25.2.2 계약상의 필요한 모든 사항을 서술하되 반복하지 말 것

25.2.3 긍정문으로 알기쉽게 서술할 것

25.2.4 정확한 문법으로 기재할 것

25.2.5 예측보다는 직설적으로 기술할 것

25.2.6 모순된 항목은 배제할 것

25.2.7 이해하기 쉽고 혼돈을 야기하지 않도록 구두점을 사용할 것

25.2.8 정확하고 통일된 용어를 사용할 것

25.2.9 KS 등과 같은 표준규격은 그 내용을 숙지한 후 인용할 것

25.2.10 상투적인 표현의 반복사용이나 틀에 박힌 문구는 피할 것

25.3 성과품 작성에 사용하는 맞춤법

25.3.1 한글 맞춤법(교육부)

25.3.2 외래어 맞춤법(교육부)

25.3.3 기본 외래어 용어집

25.4 성과품 작성에 사용하는 문장구성

25.4.1 성과품 내용에 사용하는 문장은 주어와 술어가 일치하여야 하고 목적어가 빠진 문구의 사용은 지양한다.

25.4.2 형용사, 부사는 문장의 연결이 확실히 되도록 사용

25.4.3 누구나 쉽게 이해될 수 있도록 평이한 문장 사용

25.4.4 의사전달이 명확하도록 간결하고 서술적, 명령적 구술체 사용

25.5 성과품 작성에 사용하는 용어

25.5.1 계약조건에서 정의, 사용한 용어

25.5.2 KS 등 표준규격에서 정의 사용한 용어

25.5.3 기술용어사전에서 정의, 사용한 용어

25.5.4 정부제정 제기준 용어

25.5.5 기타 국어사전에서 정의, 사용한 언어

25.6 성과품 작성에 사용하는 용어의 표현방법

25.6.1 애매한 표현 배제

1. 「원칙적으로」, 「대체로」, 「충분한」, 「관련○○」 등의 애매한 표준을       최대한 배제

25.6.2 주어의 명확화

1. 주어, 서술어, 목적어를 명확히 구분하여 「누가」, 「무엇을」, 「어떻게」 해야    하는지를 명확하게 기술

2. 수급인은」, 「감독원은」등 주어 명시

25.6.3 약어사용

1. 가능한 약어를 사용하지 말 것

2. 약어사용이 불가피한 경우 다음에 따른다.

가. 사전에 수록되어 있는 약어

나. KS규준 및 기타에서 사용되고 있는 일반적인 약어

다. 약어는 원단어의 특성을 유지하는데 필요한 최소한의 문자 및 수로 구성

25.7 성과품 작성 양식

성과품의 표지 및 양식은 「단지조성공사 설계 및 적산기준 제9장 설계 및 적산기준」 해당요건에 따른다.

25.8 CD-ROM 작성 방법

1. CD-ROM 구분표기

각 공사별로 CD-ROM을 구분하기 위해 CD-ROM 케이스에 다음 표-1과 같은 레이블을 표시하여야 한다.

표-1 CD-ROM 레이블

용 역 명
공 사 명
설 계 사 명		담당자 및 전화번호
CAD명		사용버전
용역감독원
용역계약일		용역기간

2. 성과품 정보

수급인은 CD-ROM 작성시 다음 표-2와 같은 성과품정보 화일(FILE)을 포함하여 저장해야 한다.

표-2 성과품 정보

용 역 명
공 사 명
설 계 사 명		대표자명
설 계 사		설계확인자
용 역 기 간		납품일자
전 화 번 호		발주부서

3. 설계참여자 명단

수급인은 CD-ROM 작성시 설계도서 작성의 책임소재를 분명히 하기 위하여 다음

표-3과 같은 설계참여자 명단(FILE)을 포함하여 저장해야 한다.

표-3 설계참여자 명단

분야명	성명	주민등록번호	기술자등급	사업참여기간	소속업체

4.CD-ROM화일 작성방법

CAD로 작성된 도면 화일은 공종별 폴더로 분류하고 식별이 용이할 수 있도록

화일명을 부여하여 *.DWG 포맷으로 CD-ROM 에 저장해야 하며, 각종 성과품을 CD-ROM 화일로 작성할 때의 기준은 아래와 같다.

D:\DRAWING\CAD\공종별폴더     CAD로 작성된 도면, 도면목록 파일을 저장

(한글 FONT는 윈도우용 글꼴 또는 완성형                                     FONT(KS X 1001)를 사용하여야 함)

SPEC                          공사시방서 파일을 저장

DESIGN                       설계서, 설계예산내역서, 일위대가표,

단가산출서, 수량산출서, 구조 및 수리계산서,

토적표 등

ETC                           기타 설계도서

25.9 설계도서의 납품

25.9.1 수급인은 각 분야의 설계성과품 작성기준에 따라 작성․제출하여야 한다.

25.9.2 수급인은 발주자의 사정으로 인하여 공사의 일부를 우선하여 발주하거나 단계별로 공사발주를 하고자 하는 경우 지정하는 기일까지 필요한 공사 발주용 성과품을 납품하여야 한다.

25.9.3 수급인은 감독원이 요청한 성과품 납품 예정일 또는 용역준공일 7일 이전에 성과품에 대한 사전검사를 받아야 하며, 지적사항을 보완하여 최종성과품을 납품하여야 한다.

25.9.4 수급인은 공구분할하여 발주하게 되는경우 상호 인접공구와 연계설계하여야 하며, 설계 성과품을 공구별로 분리하여 제출하여야 한다.

보 안 각 서

(수급인용)

본인은    년    월   일 귀 공사와 계약체결한

용역을 시행함에 있어 다음사항을 준수할 것을 자의 각서로 제출합니다.

1. 본인은 본 용역을 시행함에 있어 계약서 및 과업내용서상의 제반 보안사항을 철저히 이행할 것임은 물론 용역수행전에 용역 참여자에 대하여 보안교육을 실시하고 보안각서를 징구하여 용역시행부서에 제출할 것임.

2. 본인은 물론 당 회사직원이 보안사항을 외부에 누설시켜 문제점을 야기시켰을 경우에는 누설자가 보안관계 제법규에 의거 처벌받음은 물론 회사에 대한 용역업의 등록취소, 부정당업자의 입찰참가 자격제한 등 어떠한 제재조치를 취하여도 이의를 제기하지 않을 것임.

년    월    일

소속 :

직위 :

성명 :                       (인)

( 계약시 사용인장을 사용할 것 )

인천도시개발공사 사장 귀하

보 안 각 서

(용역참여자용)

본인은    년    월   일 귀 공사와 계약체결한 용역을 시행함에 있어    다음사항을 준수할 것을 자의 각서로 제출합니다.

1. 본인은 본 용역을 시행함에 있어 계약서 및 과업내용서상의

제반 보안사항을 철저히 이행할 것임.

2. 보안사항을  외부에  누설시켜 문제점을 야기시켰을 경우에는

보안관계 제법규에 의거 처벌받음은 물론 어떠한 제재조치를

취하여도 이의를 제기하지 않을 것임.

년    월    일

소속 :

직위 :

성명 :                        (인)

인천도시개발공사 사장 귀하

설계실명제 준수 각서

용역명 :

본인 및 과업종사자들은 상기 용역과업을 수행함에 있어 과업 내용서에서 정한 설계실명제 관련 사항을 성실히 준수할 것을 서약하며 이에 각서를 제출합니다.

년    월    일

주    소 :

상    호 :

대표자  성    명 :                (인)

인천도시개발공사 사장 귀하

설계변경 예상목록

■ 관리번호 :

■ 용 역 명 :

■ 건    명 :

■ 해당분야 : ☞ 설계시 해당 책임기술자의 분야와 일치시킴

■ 설계변경 예상내용 :

■ 설계 미반영사유 :

■ 설계변경시 착안사항 :

■ 기타 참고사항 :

현장대리인           (인)

설계변경 의견서

■ 관리번호 :

■ 용 역 명 :

■ 설계변경명 :

■ 해당분야 : ☞ 설계시 해당 책임기술자의 분야와 일치시킴

■ 설계변경에 대한 의견 :

■ 기타 설계변경시 참고사항 :

현장대리인                   (인)

해당분야 책임기술자           (인)

Ⅲ. 기본계획

Ⅲ. 기본계획

1. 적용범위

본 과업지시서는 인천검단계획도시 택지개발사업 조사설계용역 기본계획 부문에 대한 용역과업에 적용한다.

2. 주요과업내용

2.1 현황조사 및 분석

2.2 개발정비조건 및 계획내용 설정

2.3 구상안 작성

2.4 인구수용 및 생활권계획

2.5 주택계획

2.6 공공시설계획

2.7 토지이용계획

2.8 교통계획

2.9 공급처리시설계획

2.10 집단에너지공급계획

2.11 공원녹지계획

2.12 택지공급계획

2.13 재원조달 및 자금투자계획

2.14 운영관리계획

2.15 인·허가 승인도서 작성

3. 일반지침

3.1 본 과업수행에 참여하는 자는 신도시 및 신시가지 , 주택단지 등 단지개발 관련분야에 학식과 경험이 풍부한 전문가로 구성하며 또한 수급인은 세계적 수준의 개발컨셉과 계획 등을 위해 해외선진국 전문가를 참여시켜 개발여건 분석, 개발컨셉 설정, 개발구상(안) 작성 등 기본계획 전반에 걸쳐 과업을 수행하여야 한다. 이에따른 해외 전문인력에 대하여는 발주처의 승인을 받아 과업에 참여시켜야 한다.

3.2 본 과업은 상위계획인 국토종합계획, 수도권정비계획, 도시기본계획, 도시관리계획 및 기타 타 법령에 의한 제반 시설계획과 제 영향평가 결과와 관련하여 종합 검토하여야 한다.

3.3 본 과업과 관련한 계획 및 시설기준은 국토의계획및이용에관한법률, 수도권정비계획법, 도시교통정비촉진법, 환경․교통․재해등에관한영향평가법, 자연재해 대책법, 에너지이용합리화법, 택지개발촉진법, 택지개발편람(건교부), 국민임대주택업무편람(건교부) 등 기타 관계법령 및 기준에 의하여 계획하여야 한다.

3.4 본 계획에 앞서 면밀한 현황조사와 분석을 통하여 본 지구 자체의 잠재력을 도출하여 계획에 반영하고, 도시발전방향 및 도시공간패턴, 인접지의 토지이용과 조화될 수 있도록 한다.

3.5 문화재와 같이 관리보호를 요하는 시설 또는 혐오시설, 지구내 산재해 있는 지장 건축물 등 개발에 지장이 있는 시설들에 대하여는 감독원과 긴밀한 협의를 거쳐 그 보호 및 처리방안을 제시하여야 한다.

3.6 본 과업이 제 영향평가, 에너지사용계획, 기본설계, 실시설계 등 타용역과 병행하여 실시될 경우 수급인은 분야별 책임기술자간의 협의체("협의체"의 구성 및 역할에 대한 세부사항은 감독원의 지시에 따른다.)를 구성하여 과업간 협조사항 등에 대한 협의를 실시하여야 하며 협의결과는 회의록을 작성하여 감독원에게 보고하여야 한다.

3.7 수급인은 감독원이 관계기관 협의를 위한 자료제출 및 회의의 참석 등을 요구할 경우에는 이에 응하여야 한다.

3.8 수급인은 다음 각호의 1에 해당하는 경우에 기본계획 수립을 위한 협의자료를 작성해서 감독원에게 제출하여야 한다.

1. 관계기관과 협의시

2. 공청회 개최시

3. 기타 감독원이 자료제출을 요구할 때

3.9 수급인은 다음 각호의 1에 해당하는 사항은 반드시 감독원과 협의하여 과업을 수행하여야 한다.

1. 지구지정시 제시된 관계기관 협의내용

2. 과업수행중 발생되는 중요한 사항

3. 관계기관 협의내용

4. 기타 감독원이 요구하는 사항

3.10 수급인은 환경영향평가 과업 수행자가 환경 분야별 악영향에 대한 저감방안을 수립하여 이행가능 여부를 검토요청시 즉시 확인하고 회신하여야 한다.

3.11 수급인은 본 과업에 미래지표를 적용시에는 다음 각호의 순으로 적용토록 결정한다.

1. 정부공식 자료

2. 정부기관의 잠정자료

3. 당해 부분 전문기관의 공개자료

4. 자료가 없는 경우에는 감독원과 협의하여 결정

3.12 본 과업 수행과정에서 인용 또는 참조되는 근거규정, 통계자료, 사료 등은 최신의 것이어야 한다.

3.13 본 과업 결과에 대하여 수급인의 귀책사유로 인하여 관계기관으로 부터 재검토 요청이 있을 경우 수급인의 부담으로 처리해야 한다.

4. 세부지침

본 과업은 환경, 교통, 재해 등 제 영향평가 및 지구단위계획, 에너지사용계획, 토질조사, 기본 및 실시설계 등과 병행하여 실시되므로 관련 과업을 종합적으로 검토하여 계획 수립에 필요한 사항을 기술적으로 반영하여야 한다.

4.1 현황조사 및 분석

현황조사 및 분석은 계획 대상지에 대한 자연환경, 인문환경, 산업·경제부문 등 조사분석과 기존 상위계획 검토분석 과정으로, 기 조사 및 분석된 결과물은 계획   수립에 있어 가장 기초가 되는 부분이므로 계획수립의 지표로써 활용되도록 하여야 한다. 또한 현황조사시 단지소재 공장현황을(업종, 규모, 소유자 현황, 허가 및 등록 여부 등) 조사하여야 한다.

4.2 개발정비조건 및 계획내용 설정

4.2.1 개발 정비조건

개발정비방향 설정과 계획범위를 정립하고 주변환경 조건분석, 계획구역 조건분석, 기본구상(안)의 검토 등을 포함한다.

4.2.2 계획내용 설정

계획의 전제, 계획대상 구역의 테마컨셉 설정, 인구규모 설정, 개발규모 및 지표 설정, 규모 및 배분 계획, 시설물 계획 등을 포함한다. 착수즉시 원주민 및 기존공장 이주대책에 대한 다각적인 검토분석을 통해 사업성을 고려한 합리적이고 경제적인 최상의 대안을 수립하여야 한다.

4.2.3 목표원가 설정

사업지구 인근의 택지 및 주택가격 수준이나 수요 선호도와 토지 및 주택시장 특성을 파악하고 토지가격 목표를 설정하여 계획대안을 관리하는 내용을 포함한다.

4.3 구상(안) 작성

4.3.1 기초조사 및 수요조사 분석 결과를 토대로 지역 관련성 등을 충분히 검토하여 가장 설득력있고 체계적인 구상(안)을 3개 이상 작성하여야 한다.

4.3.2 각 구상(안)에 대하여 인구 및 개발밀도, 용도배분, 생활권계획, 가로망, 경제성, 공사비 등을 고려하여 합리적이고 경제적인 최상의 대안을 선택하되 최종 대안은 감독원과 협의하여 결정한다.

4.4 인구수용 및 생활권 계획

4.4.1 도시기본계획 등의 인구지표나 계획구역의 특성을 감안하여 수용인구 규모를  설정한다.

4.4.2 수용인구, 가로망 계획, 기타 계획구역의 특성 등을 감안하여 생활권을 구분 하고 공공편익시설 등 소요시설을 산정한다.

4.5 주택계획

4.5.1 주택배분계획은 지역적 특성, 소득구조 및 선호도와 인구밀도 등을 고려하여 합리적으로 배분하고 가능한 다양한 주택유형이 조화될 수 있도록 계획을 수립한다.

4.5.2 가구 및 획지의 규모는 주택구입 가능 소득계층의 주택구매 수요 전망에 의한 적정 규모와 건전한 사회구조 구축을 위한 바람직한 주택 정규분포 구성에 따라 요구되는 주택규모, 가구수와 가구유형에 따른 쾌적한 주거수준, 법적 규제사항 등을 고려하여 가급적 다양화시키는 등 면밀히 검토하여 반영하여야 한다.

4.6 공공시설계획

4.6.1 공공시설을 포함한 도시기반시설의 종류, 규모, 위치, 배치계획을 수립한다.      본 계획과 관련하여 도시계획시설로 결정하여야 할 시설은 별도로 분류하여     지구단위계획에 반영될 수 있도록 한다.

4.7 토지이용계획

공간구조체계 설정, 토지이용구상(안) 작성, 용도지역계획, 용도지구계획 작성 등을 포함하여야 하며, 특히 다음의 사항을 고려하여 계획한다.

4.7.1 대상지의 물리적, 지리적, 역사 문화적인 지역특성을 계획에 반영하여야 한다.

4.7.2 계획대상지 수용능력의 한계를 감안하고 개발과 자연환경 보존과의 사이에 균형이 유지되도록 계획한다.

4.7.3 장래 개발의 확장과 토지이용 변화를 무리없이 수용할 수 있도록 융통성 있는 토지이용 패턴으로 계획을 수립한다.

4.7.4 도시기반시설을 건설하고 운영·관리하는데 소요되는 비용을 최소화하도록 효율적인 토지이용 패턴으로 계획을 수립한다.

4.7.5 대상지의 가로망 체계, 녹지체계 및 공공편익시설 체계와 조화를 이루도록 한다.

4.7.6 상충되는 용도간의 분리와 상호보완적인 용도간의 연계를 유도한다.

4.7.7 단지의 특성을 감안하여 산지구릉지에 대한 개발방안 및 단지내 산재되어 있는 개별건축물의 처리방안을 검토 반영하여야 한다.

4.8 교통계획

교통량 수요추정, 가로망 체계설정, 가로망 구상(안) 작성, 간선가로망 계획, 교통영향평가 등 결과를 참고하고, 특히 다음의 사항을 고려하여 계획한다.

4.8.1 대로, 중로, 소로의 위계별로 자연스런 연결관계를 갖게 하고, 각각의 경우 뚜렷한 기능을 부여하는 방안을 검토한다.

4.8.2 토지이용 정도에 따라 교통량의 예측과 간선도로망 및 보조간선도로망 등 원활한 교통체계를 확립한다.

4.8.3 간선도로는 가로 주변의 미화 계획을 포함하며, 결절부 등 교통 혼잡이 예상되는 부분에 대하여는 도류화 계획 등 구체적인 동선 계획을 수립한다.

4.8.4 보행자가 많을 것으로 예상되는 도로는 보행자와 차량을 분리하는 방안을 수립한다.

4.8.5 교통의 원활 및 주민 편의를 위하여 교통영향평가 결과 및 주차장법 등 관련 기준에 의거 적정한 위치에 적정한 규모의 공용주차장 계획을 수립하여야 한다.

4.8.6 「자전거이용활성화에관한법률」 및 「자전거도로계획및시설기준에관한 지침」 등에 의거 자전거도로 체계구성 및 자전거 이용시설(도로, 주차장, 횡단시설 등)에 관한 계획을 수립하여야 한다.

4.8.7 신교통 시스템 도입을 비롯한 대중교통 체계의 방향 설정시에는 광역적 교통 체계를 고려하여 계획하여야 한다.

4.9 공급처리시설계획

공급처리시설계획은 상수, 하수 및 통신 등에 대하여 상위계획과 인접 연관시설 등을 고려, 합리적이고 경제적으로 계획하여야 한다.

4.10 집단에너지 공급계획

4.10.1 집단에너지 공급타당성에 관한 사전협의(산업자원부 등) 결과에 따라 열공급시설, 가스공급시설, 폐기물처리시설 등의 설치여부와 복합화 설치 계획 등을 검토하여 반영한다.

4.10.2 전력공급에 관한 지구내 시설수요를 검토하여 반영한다.

4.11 학교시설 조성계획

4.11.1 기본계획 수립시에는 각급 학교의 위치와 개소수, 면적 등에 대하여 해당       교육청과 개괄적인 학교시설 조성계획을 사전협의하여 계획에 반영하여야 한다.

4.11.2 쾌적한 교육환경 조성을 위하고 학교환경 위생정화구역 등을 고려하여 인접 토지용도 결정에 상호 제기능이 충분히 발휘될 수 있도록 한다.

4.12 공원녹지계획

공원녹지계획은 공원의 배치계획 및 공원의 적정규모 등을 검토하여야 하며, 특히 다음 사항을 고려하여 계획한다.

4.12.1 공원은 도시생활에서 자연과 접촉할 수 있도록 접근이 용이한 위치에 입지하도록 해야 하며, 옥외의 정적 및 동적 활동을 충분히 수용할 수 있는 활동 공간의 확보가 이루어 질 수 있도록 계획을 수립하여야 한다.

4.12.2 공원녹지는 어린이공원, 근린공원, 지구공원 등 레크레이션 목적의 공원과 시설녹지와 같은 비레크레이션 용지를 포함한다.

4.12.3 공원녹지의 적정면적 산정은 공원녹지체계에 대한 배치구상을 수립한 후 이동거리에 따라 시가지에 설치할 공원 및 녹지의 유형을 정하고, 공원 유형별로 적정면적을 산정하며, 녹지의 경우는 설치목적에 따라 그 기능을 수행할 수 있도록 계획하여야 한다

4.12.4 사업지구내 임상양호지 등 자연자원은 적극적으로 보전하여야 하며, 공원,녹지와 연계하여 접근성과 활용도가 높도록 계획하여야 한다.

4.13 택지공급계획

4.13.1 감독원 및 관련부서와 협의하여 택지공급계획 및 전략을 수립한다.

4.13.2 관련 지침에 따른 택지공급방법 및 추정가격을 산정하되 공급전략에 따라 보고서에 수록하지 않을 수 있다.

4.14 재원조달 및 자금투자계획

4.14.1 단계별 조성계획이 있을 경우 연차별 자금투자계획을 수립한다.

4.14.2 재원조달계획 및 자금투자계획을 수립한다.

4.15 운영관리계획

계획내용을 성취하기 위한 투자비용, 시장수요성 등에 대한 경제적 분석 및 타당성과 효율적인 집행수단을 제시함으로써 합리적인 사업관리 및 운영이 될     수 있도록 계획하여야 한다.

4.16 인허가 승인도서 작성

4.16.1 개발계획 및 실시계획, 관계기관 협의시 소요되는 인허가 승인도서 및 협의자료를 감독의 지시에 따라 작성·제출하여야 한다.

4.16.2 인허가 자료의 작성·제출은 용역수행에 부대되는 활동으로 보며 소요되는 비용 및 경비는 용역비중 제경비에 포함된 것으로 한다. 다만 도서의 인쇄 등이 필요하고 그 비용이 제경비에 포함하기에 과도한 것으로 감독원이 인정하는 경우 실비정산하여 설계변경하거나 발주처에서 직접 도서의 인쇄비용의 부담을 요구 할 수 있다. 그러나 이 경우에도 자료의 작성 및 원고의 편집에 소요되는 경비는 용역비에 포함된 것으로 본다.

4.16.3 당해 용역의 수행과정에서 작성되는 인허가 자료중 감독원이 지시하는 자료는 준공시 CD에 수록하여 성과품으로 제출하여야 한다.

4.16.4 전산프로그램에 의한 성과물 납품포맷은 감독원과 협의하여 가능한 발주청에서 사용하는 프로그램과 호환이 가능한 형태로 제출하여야 하며 프로그램의 특성상 이것이 불가능하고 대체 프로그램의 구득이 곤란한 경우 이러한 문제를 보완할 수 있는 방안을 감독원과 협의하여 용역준공 후 성과물의 재활용이 용이하도록 적극 협조하여야 한다.

5. 성과품

5.1 성과품 작성

5.1.1 성과품 및 보고서의 작성은 그 내용, 순서, 편집방법 등을 감독원과 사전에 협의하여야 하며, 사전에 원고 및 원도를 작성하여 감독원의 검사를 받은후 인쇄, 작성하여야 한다.

5.1.2 기본계획의 각 부분별 내용은 판넬로 작성하여 보고 및 제출하여야 하며, 동 과업수행을 위해 사용한 전산자료 및 기타 내용을 디스켓과 슬라이드 등으로 정리하여 자료와 함께 제출한다. 또한 각종 보고에 사용된 파일 (MS-PowerPoint 파일 등)도 동시에 제출한다.

5.2 성과품 목록

성 과 품 명	수량	규격	편철방법	비 고
기본계획보고서	100부	A4	좌철
기본계획보고서(요약본)	100부	A4	좌철	본 보고서 내용 과다시
기초조사자료	1식	A4	좌철	각종 현황도 포함
토지이용계획도	1식		낱장	원도 별도
교통체계계획도	1식	A4	좌철	원도 별도
개발계획 인허가 도서	소요부수	A4	상철
기본계획 심의 도서	소요부수	A4	좌철
조감도 및 조감도사진(30매)	1식
모형도	1식
CD-ROM파일	1식			전체 용역성과 수록
기타 자료	1식			사진원판, 협의자료 등

7. 직접인건비 수량 및 단가의 정의

7.1 예산내역서상의 직접인건비 부문 수량은 기준면적(택지 50ha)에 대하여 엔지니어링 진흥협회에서 공표한 국토개발계획 표준품셈 소요 인력수(공청회 제외)에 면적보정계수와 밀도보정계수 및 기타보정계수를 곱하여 산정한다.

7.2 면적보정계수는 기준면적(택지 50ha)당 직접인건비 작업량 원단위에 대하여 면적증감에 따른 작업량 조정을 위한 계수로써 예산내역서의 수량산정시 적용한다.

면적보정계수( α)  = [ 과업면적(A) / 기준면적 ] 3/5

7.3 밀도보정계수는 1.0을 적용한다.

7.4 단가는 한국엔지니어링진흥협회 공표 기술자등급별 임금을 적용하여 산정한다.

Ⅳ. 지구단위계획

Ⅳ. 지구단위계획

1.1 적용범위

본 과업지시서는 인천검단계획도시 택지개발사업 조사설계용역 중 지구단위계획 부문에 대한 용역과업에 적용한다.

2. 주요과업내용

2.1 지구단위계획 수립

2.2 도시계획결정도서 작성

2.3 지구단위계획 결정도서 작성

2.4 특별계획구역 설정에 관한 계획 수립

2.5 특별계획구역에 관한 상세한 계획 수립 (발주시 또는 과업중 선택사항)

3. 일반지침

3.1 본 과업수행에 참여하는 자는 신도시 및 신시가지, 주택단지 등 단지개발 관련분야에 학식과 경험이 풍부한 전문가로 구성하여 합리적이고 효율적인 과업이 추진될 수 있도록 하여야 한다.

3.2 본 과업이 제영향평가, 에너지사용계획, 기본계획, 기본설계, 실시설계 등과 병행하여 실시될 경우 수급인은 분야별 책임기술자간의 협의체("협의체"의 구성 및 역할에 대한 세부사항은 감독원의 지시에 따른다.)를 구성하여 과업간 협조사항 등에 대한 협의를 실시하여야 하며 협의결과는 회의록을 작성하여 감독원에게 보고하여야 한다.

3.3 수급인은 감독원이 관계기관 협의를 위한 자료제출 및 회의의 참석 등을 요구할 때에는 이에 응하여야 한다.

3.4 수급인은 다음 각호의 1에 해당하는 경우에는 지구단위계획 수립을 위한

협의자료를 작성해서 감독원에게 제출하여야 한다.

1. 관계기관과 협의시

2. 공청회 개최시

3. 기타 감독원이 자료제출을 요구할 때

3.5 수급인은 다음 각호의 1에 해당하는 사항은 반드시 감독원과 협의하여 과업을 수행하여야 한다.

1. 지구지정시 제시된 관계기관 협의내용

2. 과업수행중 발생되는 중요한 사항

3. 관계기관 협의내용

4. 기타 감독원이 요구하는 사항

3.6 지구단위계획 수립에 관한 사항

3.6.1 지구단위계획 과업은 개발계획 수립을 위한 기본구상 등 초기 단계부터 기본계획 과업과 연계하여 진행될 수 있도록 공정계획을 수립하고 기본계획 과업과 동시에 착수하여야 한다.

3.6.2 지구단위계획 과업은 기본계획을 보다 구체화하기 위한 상세한 계획으로서       도시계획결정에 관한 도서(지적고시 도면 포함)등의 최종성과를 제시하여야 하    며, 수급인은 필지분할과 입체계획 등 건축물 배치에 관한 적정 여부를 검토하기   위해 건축․경관 관련 전문기관이나 업체와 협력하여 수행하여야 한다.

3.6.3 지구단위계획구역내 규제사항은 현행 관련법규나 시군 조례 등과 상충되지 않는   범위내에서 민간부문의 창의성이 억제되지 않도록 조화있게 작성되어야 한다.

3.6.4 주요 계획의 수립시 필요할 경우 도시계획위원회 심의를 거치거나 전문가에      대한 자문 또는 관련 지자체와 수시 협의토록 하여야 한다.

3.6.5 지구단위계획 과업은 지자체 등으로 부터 관련 인․허가를 득할 때까지          수행하여야 한다.

3.6.6 성과품의 기본도면은 측량 성과품을 사용하여 정확성을 기하고, 보고서          작성시에는 참여 연구진 및 우리공사의 관련직원 명단을 수록하고 제출문에는   반드시 과업책임기술자의 날인이 인쇄되어야 한다.

3.6.7 지구단위계획에 관한 중간성과, 최종성과를 막론한 일체의 성과물은 감독원의    승인없이 계약자 쌍방 이외의 아무에게도 유출되지 않도록 보안을 유지하여야   한다.

3.7 용역의 진행에 관한 사항

3.7.1 과업수행시 필요하다면 외국의 전문기술 및 지식의 활용과 정보교환자료 등      최신기술을 이용토록 하고 보다 과학적이고 능동적인 과업수행과 기간단축을      위하여 가능한 한 전산처리에 의한 결과를 얻도록 하여야 한다.

3.7.2 수급인은 필요시 토지소유자 등 지구단위계획에 의해 영향을 받는 지역           주민과의 협의, 공청회 개최 또는 설문조사를 통하여 의견을 수렴하여야 한다.

3.7.3 수급인은 지구단위계획과 관련한 인․허가를 득할 수 있도록 필요한 제반조치를   취하여야 한다. 공청회 등을 개최하게 될 경우 수급인이 담당하여야 할 내용에    대하여 감독원과 협의하여 준비하고 소요된 비용은 용역준공시 실비 정산한다.

3.7.4 용역계약금액은 계약시 잠정적인 과업면적을 기준으로 산정되었는 바, 용역준    공시 최종 성과물의 토지이용계획에 의한 면적에 따라 정산한다.

4. 세부지침

4.1 계획의 기본방향

4.1.1 지구단위계획은 기본계획과 동시에 입체적인 계획을 추진함으로써 지구 전체의   경관과 도시이미지 형성에 적극 개입하여야 할 뿐아니라, 사업지구마다 특색      있는 테마가 형성될 수 있도록 기본계획 개념을 제시하여야 한다.

4.1.2 도로, 상하수도 등 도시기반시설의 용량은 계획된 토지이용의 개발밀도를 수용할  수 있도록 적정하게 계획한다.

4.1.3 계획구역내 공원, 녹지, 교통시설 등에 대한 보행자 위주의 환경조성 개념을      지구단위계획에서도 보완 발전시키도록 한다.

4.1.4 계획구역내 건축물이나 각종 구조물과 외부공간은 도시전체의 경관과 조화를     이루도록 한다.

4.1.5 계획구역의 성격과 구역내 토지이용의 특성에 따라 다양한 설계제어요소를 선택    하여 융통성있는 계획을 수립한다.

4.1.6 지구단위계획은 각종 영향평가 결과를 반영하여 기본계획과 상호 보완되도록     작성 하며, 별도로 시행하는 단지 및 조경설계, 기타 연구용역 성과와도 연계되도   록 함으로써 합리적이고 일관성있는 3차원 공간계획을 수립한다.

4.1.7 지구단위계획 내용은 우선적으로 「지구단위계획수립지침(건설교통부)」과 당해   지자체의 도시계획조례 및 건축조례 등에 적합하여야 하며 기타 법령과 기준에    제시되지 않은 사항에 대하여는 감독원과 협의하여 결정하여야 한다.

4.2 지구단위계획 작성

4.2.1 용도지역․지구계획

1. 기본계획 취지를 구체화하고 도시계획법령에 적합하도록 도시계획용도지역,       지구 및 도시계획시설을 지정하기 위한 계획을 수립한다.

2. 용도지역․지구계획시에는 도시계획법령과 해당 지자체의 조례를 면밀히 검토한    검토서를 제시하여야 하며 「지구단위계획수립지침(건설교통부)」의 규정에따라

「토지이용 및 시설에 관한 계획」을 작성하여야 한다.

3. 도시계획결정도면은 관계법령에 의한 지적고시 도면으로 관련 지자체에 제출될    수 있도록 요건을 갖추어 작성하여야 한다.

4.2.2 교통처리계획

1. 기본계획의 교통계획과 교통영향평가 내용을 분석하여 지구단위계획과 연계  되도록 하여야 한다.

2. 교통영향평가시 지구내 교통개선(안) 도면은 지구단위계획에 반드시 투영되어야 하고, 불합리한 점이 발견될 시에는 환류 과정을 거쳐 보완될 수 있도록 감독원에게 건의하는 등 필요한 조치를 취하여야 한다.

4.2.3 공원녹지계획                                                                기본계획의 공원녹지계획과 조경설계 내용 등 관련계획을 분석하여 지구단위계획 수립시 연계되도록 하여야 한다.

4.2.4 도시기반시설계획                                                            기본계획에서 제시된 공공시설계획 및 공급처리시설계획 등 관련계획을 분석하여 지구단위계획 수립시 연계되도록 하여야 한다.

4.2.5 가구 및 획지규모와 조성계획

1. 가구 및 획지규모 설정시에는 수요조사 결과를 반영하여 입주예상 수요층의       선호도를 반영하여 계획한다.

2. 합리적이고 효율적인 건축 배치가 가능한지에 대한 전문적인 검토와 아울러 자원 절약적이고 환경 친화적인 가구 및 획지계획이 수립되도록 한다.

4.2.6 건축물에 관한 계획

1. 가구 및 획지조성 계획에 따른 건축물 등의 3차원 공간계획 개념을 구체화하며, 지상과 지하의 각종 구조물 등에 대한 종합적인 배려하에 특성있고 다양한 공간구성이 되도록 계획한다.

2. 건축물의 용도·용적율·건폐율·높이 등을 설정할 경우에는 당해 도시 및 지구의 특성, 경관, 상권, 사업성, 기반시설의 용량 등을 종합 고려하여야 한다.

3. 공동주택지는 블럭별 건축물 배치계획을 수립하여 용적율·건폐율·높이 등의 적정성을 검토하여야 하며, 배치계획도(예시도)를 제시하여야 한다.

4. 건축물 및 시설배치에 대한 규제계획은 토지용도별, 가구 및 획지별로 구분하여 이해하기 쉽도록 작성한다. 이때 규제내용은 관련 법령과 지침, 시군 조례 등과 상충되지 않도록 계획하여야 한다.

4.2.7 경관계획

1. 경관계획 수립시에는 기본계획 초기단계에서 부터 함께 참여하여 주변과의 조화를 도모하고 지구전체의 경관 이미지 요소를 발굴한다든지 또는 계획의 테마나 컨셉설정 등 지구 전체의 경관 향상을 위한 방안을 제시하여야 한다.

2. 건축물의 외관과 색채, 대문과 울타리, 간판 등의 제한사항에 대하여 지자체 및 감독원과 협의를 통해 계획범위를 설정하여 과업을 진행토록 한다.

3. 경관계획은 다른 부문별 계획인 토지이용계획, 교통처리계획, 공원·녹지계획, 건축물계획과 조화를 이루어야 한다.

4. 경관계획은 당해 지역의 역사성, 향토성, 자연적 특성 등을 종합적으로 고려하여 테마 및 마을, 시설물 명칭 등을 설정하고 특색있고 매력적인 단지가 될 수 있도록 수립한다.

5. 건축물 및 시설물은 당해 지구의 테마와 기본계획 등과 적합하게 형태·색채· 로고·문양 등을 검토·반영하고, 랜드마크 등 도시경관의 주요 요소들을 중심으로 계획한다.

6. 주요지점에서는 시뮬레이션을 통하여 근경·원경 등 조망을 분석한다.

4.2.8 특별계획구역 계획

1.「지구단위계획수립지침」에 의한 특별계획구역 지정대상에 해당되어 구역의 설정이 가능하고 계획목적에 부합되어 구역 설정이 필요한 지역에 대하여는 감독원과 협의하여 특별계획구역을 설정하고 개략적인 지침을 제시하여야 한다.

2. 계획수립 과정중 특별계획구역에 포함되더라도 도로, 공원 등 당초 과업면적에 포함되지 않는 부분에 대하여는 계획의 상세정도를 감안하여 과업 완성후의 정산면적에 포함시키지 아니한다.

3. 최초 계약내역에 포함하거나 발주처의 의뢰 또는 감독원의 지시에 의하여 특별계획구역에 대한 상세한 계획(안)을 작성시에는 도로, 공원 등을 포함한 구역 전체를 과업면적으로 하여 별도의 품을 가산 적용한다.

4.2.9 환경보전계획

1. 환경영향평가서와 협의내용을 충실히 반영하여 지구단위계획을 수립하도록 한다.

2. 역사문화공간 등 특별계획구역에 준하여 적극적인 공간계획이 필요하게 될 경우 발주처의 의뢰 또는 감독원과 협의하에 특별계획구역 계획에 준하여 계획을 수립할 수 있다.

4.2.10 단계별 집행계획                                                            기본계획 수립내용을 반영하여 지구단위계획에서는 각종 시설에 대한 단계별 집행 방안을 위주로 한 개략적인 개발방침을 「지구단위계획수립지침」에 따라 작성 제시한다.

5. 성과품 목록

성 과 품 명	수량	규격	편철방법	비 고
지구단위계획보고서	100부	A4	좌철
지구단위계획설명서	100부	A4	상철	또는 요약보고서
지구단위계획결정도서 -토지이용 및 시설에 관한 부분 -획지 및 건축물 등에 관한 부분	소요부수	A2 및 축도	좌철	지적고시도면 포함
도시조사자료	1식	A4	좌철	각종 현황도 포함
특별계획구역 계획지침서	50부	A4	좌철	구역 미설정시 제외
심의용 보고서	소요부수	A4	좌철	심의시에만 해당
CD-ROM 파일	1식			전체 용역성과 수록
기타	1식			스케치 모음집 10장

6. 직접인건비 수량 및 단가의 정의

6.1 지구단위계획 직접인건비 수량(계수)은 한국엔지니어링진흥협회에서 공표한 국토개발계획품셈과 자체 대가기준에 따라 다음과 같이 정의한다.

6.1.1 기준면적(10ha)에 대한 작업량계수(수량)은 1.000으로 한다.

6.1.2 면적보정시의 수량(계수)은 다음과 같은 식으로 계산한다.            면적보정계수(α)  = [ 과업면적(A) / 기준면적(B) ] 3/5

6.1.3 과업면적(A)은 토지이용계획표상의 용도별 면적을 아래 기준에 따라 산정한다.

1. 필지분할 및 용도검토 수반시 (상업업무, 근생 등) : 100% 계상

2. 유상공급용지 (공동, 단독, 공공시설 등)    :  50% 계상

2. 도로,공원 등 별도설계 수반되는 무상공급 용지    : 계상치 않음

단, 도로의 경관조성계획, 특별계획구역의 세부계획 수립 등 과업(내용)조건에      따라서는 해당부분을 계상할 수 있다.

6.1.4 밀도보정시의 수량(계수)은 다음과 같이 적용한다.

1. 시가지(택지개발 등)의 일반적인 계획 수립시        : 1.00

2. 사업준공후 일부 시가화 진행지역, 구획정리지역 등 : 1.25

3. 존치지역, 특별계획구역 등에 대해 계획 수립시     : 1.50

단, 1개의 계획구역에 2개 이상의 특성이 다른 지역이 포함될 경우 각 지역의     특성에 따라 구분하여 적용한다.

6.2 기준면적 10ha에 대한 직접인건비 단가는 아래 표(6.2.2)와 같은 작업량 원단위에

한국엔지니어링 진흥협회에서 공표한 당해년도 기술자등급별 임금을 곱하여 산정한 금액을 말한다.

6.2.1 기준면적(10ha)에 적용한 과업항목 내역

대가기준	표준품셈의 과업항목중 적용내역	비 고
기본항목	- 부문별계획중 ①용도지역지구계획 ⑤가구 및 획지규모와 조성계획 ⑥건축물에 관한 계획	표준인력품의 50%
	- 성과품 작성	표준인력품의 100%
선택항목	- 부문별계획중 ⑧특별계획구역 계획 ⑨스케치 모델

6.2.2 위 표에 근거한 직접인건비 작업량 원단위

구분	기준면적	총 작 업 량 (인)
		기술사	특급	고급	중급	초급	보조원
기본항목	10ha	11.4	19.1	42.85	56.5	118.75	135.4
선택항목	10ha	13.5	22.4	53.55	66.2	152.85	186.0

Ⅴ. 기본설계

Ⅴ. 기본설계

1. 적용범위

본 과업지시서는 인천검단계획도시 택지개발사업을 위한 조사설계용역중 기본설계 부문에 대한 용역과업에 적용한다.

2. 주요과업내용

2.1 현황조사

2.2 단지정지 및 토공 설계

2.3 연약지반처리 설계

2.4 도로 설계

2.5 배수 설계

2.6 하천 설계

2.7 상수도 설계

2.8 구조물 설계

2.9 교량 설계

2.10 지하차도 설계

2.11 설계도서 작성

3. 일반지침

3.1 수급인은 기본설계 과업수행시 현황측량, 토질조사, 각종 영향평가 및 기본계획 등 전단계 용역 결과를 감안하여 추진하되 사전에 전단계 용역 성과를 충분히 검토 ․ 분석 하여야 하며, 만일 조정이 필요한 경우 감독원의 승인을 받고 보완하여야한다.

3.2 각종 공법 및 자재의 선정

3.2.1 수급인은 각종 공법 및 자재를 선정하기에 앞서 가용신기술 (공법, 자재)을 확인해야 하며, 여타의 공법 및 자재와 장․단점 등을 비교․검토하여야 한다.

3.2.2 수급인은 사용자재가 『공공기관의 재활용 제품 우선 구매품목(환경부 공고      2002-22호, 2002.2.18)』의 대상인 경우 일반제품보다 우선 사용을 검토하여야     한다. 다만, 아래와 같은 경우에는 그러하지 아니하다.

1. 품질, 설계기준 및 안전성에 이상이 있을 시

2. 동일규격의 일반제품에 비하여 가격이 10%이상 높을시

3. 공급중단 등으로 우선구매가 적절하지 못한 경우

3.3 지구내에 매장 문화재 부존시 그 내용과 처리대책을 수립, 보고하여야 한다.

3.4 수준높은 설계를 위해 선진외국의 사례 등 다양한 자료를 수집하여야 하며, 검증된 최신기술 및 공법을 설계에 반영하기 위해 최대한 노력하여야 한다.

3.5 본 과업이 제 영향평가, 에너지사용계획, 기본계획 등과 병행하여 실시될 경우 수급

인은 분야별 책임기술자간의 협의체("협의체"의 구성 및 역할에 대한 세부사항은

감독원의 지시에 따른다.)를 구성하여 과업간 협조사항 등에 대한 협의를 실시하

여야 하며 협의결과는 회의록을 작성하여 감독원에게 보고하여야 한다.

3.6 인근지역에서 시행 또는 추진계획중인 사업이 있는 경우 사업개요 및 용역성과를 본 사업과 연계하여 요약 보고하여야 하며, 환경․교통․인구․재해 영향평가

결과를 요약 제출하여야 한다.

3.7 감독원이 관계기관 협의를 위한 자료제출 및 회의의 참석 등을 요구할 때에는

협의자료를 작성해서 감독원에게 제출하여야 한다.

3.8 수급인은 다음 각호의 1에 해당하는 사항은 반드시 감독원과 협의하여 과업을 수

행하여야 한다.

1. 지구지정 및 개발계획시 제시된 관계기관 협의내용

2. 과업수행중 발생되는 중요한 사항

3. 관계기관 협의내용

4. 기타 감독원이 요구하는 사항

3.9 설계프로그램 사용

3.9.1 기본설계는 단지설계시스템을 이용 전산 설계함을 원칙으로 한다. 다만,   설계기능이 미비한 분야 또는 부득이한 경우에 한하여 감독원과 협의하여 적정한  설계시스템을 활용할 수 있다.

3.9.2 수급인은 단지설계시스템을 이용하여 작성한 설계성과물에 대해 자체     검증․확인해야 한다.

3.10 설계기준서 작성

3.10.1 수급인은 기본설계 착수 후 즉시 설계기준서를 작성하여 감독원의 승인을        받아야 하며, 변경시에도 같다.

3.10.2 수급인은 설계기준서 작성에 앞서 각종 기준 및 지침의 제․개정 현황을          확인하여야 한다.

3.10.3 설계기준서에는 설계에 반영될 주요자재에 대한 사항을 포함하여야 한다.

3.11 기본설계 과정에서 추가로 시험을 요하는 주요사항이 있을 경우에는 감독원의 승인을 받아 실시하여야 한다.

3.12 모든 구조물은 기초지반에 대한 토질조사 성과를 기초로 하여 안정성 및 경제성 등을 감안한 설계를 하여야 한다.

3.13 수급인은 환경영향평가 과업 수행자가 환경 분야별 악영향에 대한 저감방안을 수립하여 이행가능 여부를 검토요청시 즉시 확인하여 회신하여야 한다.

3.14 수급인은 도시내 지하매설물 설치에 관한 규정에 의거 지하 매설물 설치계획 수립 대상지역에 해당될 경우에는 관계기관과 협의할 수 있도록 지하 매설물 설치계획 서를 작성 제출하여야 한다.

3.15 취약공종(법면처리방안, 배수처리방안, 암의 유용 및 처리방안, 연약지반 처리방안, 지구계 현황분석 및 처리계획 등)에 대하여는 분야별 책임기술자가 별도로 검토 보고서를 제출하여야 한다.

3.16 현장부합여부 조사

3.16.1 수급인은 기본설계 완료 전 발주자와 합동으로 현장부합여부 공동조사를 실시하고 현장부합여부 공동조사서를 작성하여 감독원에게 제출하여야 하며, 조사결과 설계내용의 변경이 필요한 경우에는 설계에 반영 조치하여야 한다.

3.16.2 주요 조사내용

1. 보상지구계와 설계지구계가 일치하는지 여부

2. 주변 제척지나 기존가옥 등 각종 시설과의 연계성을 감안하여 공사계획이 수립    되었는지 여부

3. 연약지반에 대한 처리대책 및 안전성이 고려되었는지 여부

4. 지구계에 설치하는 구조물의 위치 및 형식이 적절히 검토되었는지 여부

5. 위험부위에 대한 관로계획이 적절하며 누락부분은 없는지 여부

6. 지구외 연결도로와의 접속은 원활하고 누락부분은 없는지 여부

7. 통로암거는 대형차나 통과교통 등이 원활히 통행할 수 있는 규격으로 설계되      었는지 여부

8. 중요구조물 설치지점의 토질여건이 충분히 분석되어 설계되었는지 여부

9. 기타 기본설계 내용과 현장부합여부를 확인할 수 있는 제반내용 등

3.17 사업장 폐기물 처리

3.17.1 수급인은 본 사업과 관련하여 발생되는 사업장 폐기물의 처리계획을 작성하여  야 한다.

3.17.2 폐기물의 처리계획 수립시에는 폐기물관리법 등 관계법령의 내용을 준수하여야  하며, 감독원의 승인을 받아야 한다.

3.17.3 건설폐기물 처리를 위한 용역발주범위 및 비용의 산정은 발주자와 협의하여 결정한다.

3.17.4 사업지구내에서 발생되는 건설폐기물에 대하여는「자원의절약과재활용촉진에관    한 법률」에 따라 재활용 하는 것을 원칙으로 하고, 구체적인 활용계획을 제시    하여야 한다.

3.18 본 과업지시서에 명시되지 아니한 사항이라도 관계법령의 규정 등에 의하여 필요 하다고 인정하는 중요사항은 감독원과 협의하여 결정하여야 한다.

3.19 본 과업수행 과정에서 인용 또는 참조되는 근거규정, 통계자료, 사료 등은 최신의 것이어야 한다.

3.20 기본설계 결과에 대하여 수급인의 귀책사유로 인하여 관계기관으로 부터 재검토 요청이 있을 경우 수급인의 부담으로 처리해야 한다.

4. 세부지침

4.1 현황조사

4.1.1 일반사항

1. 현장조사를 통하여 현지의 지형, 지물, 각종 시설물, 구조물, 배수시설물, 식생,     토지이용 상황 등의 정확한 현황을 파악하고 사진 또는 비디오 테이프 등을       이용 하여 과업수행에 유용한 자료를 수집해야 한다.

2. 본지구에 영향을 미칠 수 있는 관계기관의 계획 및 자료를 수집하여 설계자료로    활용하여야 한다.

3. 현장조사를 통해 얻어진 자료는 성과품 납품시 제출해야 한다.

4.1.2 수리, 수문조사

1. 예정지구내를 통과하는 하천(이하 소하천 포함) 또는 인근 하천의 상태, 정비      계획, 주변 개발상황 등을 조사해야 한다.

2. 사업지구내 하천의 유역면적, 유로연장, 하폭, 하상구배, 제방 및 호안현황, 지류    등을 조사해야 한다.

3. 사업지구의 배수를 고려하여 인근의 배수로를 조사해야 한다.

4. 홍수시 기초지반의 세굴, 하부구조에 미치는 영향 등을 분석․검토하여야 한다.

4.1.3 환경영향조사

1. 사업수행으로 인하여 인근 주민에 미치는 각종 영향을 조사해야 한다.

2. 사업지구내와 인근 지역의 동․식물 식생에 미치는 영향을 조사해야 한다.

3. 계획시설물 설치로 발생되는 소음 및 진동으로 주민생활에 불편이 예상되는 곳    에서는 시설물 설치 전에 소음․진동 현황을 조사해야 한다.

4.1.4 측량표 조사

사업지구내 측량표(국가기준점)에 대한 현황조사를 실시하고 이전이 불가피할    경우 관련 법규에 의한 복구방법을 강구하여야 한다.

4.1.5 토공조사

토공설계에 필요한 기초자료를 수립하기 위한 사전조사로서 토질의 상태 등을    조사해야 하며, 토취장 및 사토장 선정이 필요시에는 인․허가 여부를 관계기관   과 협의하여야 한다.

4.1.6 배수조사

1. 제반 배수시설 설계를 위하여 하천, 관개시설, 기존 배수시설물 등을 조사해야     한다.

2. 특히 단지와 인접하거나 단지내를 통과하는 수로 및 하천에 대하여는 최고,       최저 홍수위선 등 수문통계 자료를 조사하여 수리계산서에 명기해야 한다.

3. 배수구조물의 유역면적도는 1:25,000 이상의 축척도면에 표시하여야 한다.

4.1.7 지장물 및 구조물조사

1. 사업지구내에 기설치되어 있는 각종 지하매설물과 지상시설물 및 장애물을        조사해야 한다.

2. 지장물조사

사업지구내에 있는 지상지장물(고압송유관, 광케이블, 기타 통신시설 등), 지하    매설물(전기, 통신, 송유관, 상․하수도, 가스 등), 농어촌 지역에 분포되어 있는    관정에 대한 사항 등을 조사해야 한다.

3. 지구내 및 인근의 각종 구조물과 문화재를 비롯한 중요시설물을 조사해야 한다.

4. 주요시설(군사시설, 산업시설, 저수지 등) 및 문화재는 관계기관과 협의하여      대책을 강구해야 한다.

4.1.8 골재원, 〔토취장〕,〔사토장〕 조사

1. 본공사에 필요한 골재원,〔석산〕,〔토취장〕및〔사토장〕 등의 사용가능 여부     매장량(생산량), 채취 가능량(사용 가능량), 운반거리, 운반가격 등을 조사․       비교하고 각각의 위치를 1/25,000 도면에 표시하여 그 결과를 제출하여야 한다.

2. 토취장 또는 사토장이 필요한 경우 사업지구 인근지역에서 타 기관이 수행하고    있거나 또는 추진 예정인 각종 공사장의 토공유용 계획을 조사하여 본용역의      토취장 및 사토장 선정에 참고할 수 있도록 하여야 한다.

3. 골재원은 용역기간과 공사기간을 감안 감독원과 협의하여 사용할 수 있는 후보    지를 선택해야 한다.

4.1.9 조사자료 분석

현황조사 결과와 기본계획의 제반조건 및 사업지구 주변지역의 사업추진 현황을    연계․검토하여 설계에 반영하여야 한다.

4.2 단지정지 및 토공 설계

4.2.1 단지설계는 단지를 구성하는 각 요소들의 기능이 충분히 발휘될 수 있고, 자연     지형의 효율적 활용 및 환경친화적인 생활환경을 조성하는데 역점을 두어야       한다.

4.2.2 단지설계는 가급적 지구내에서 토공균형이 이루어지도록 계획하여야 하며, 부      득이 토공균형이 이루어지지 않을 때에는 감독원과 협의하여 지구외에서 토취장    또는 사토장을 선정하여야 한다.

4.2.3 사면처리방법은 옹벽 등 구조물을 설치할 경우와 구조물 설치없이 사면 처리를   할 경우에 대해 증가되는 가처분 토지의 공급가격과 구조물설치 공사비를 비교 ․검토하여 결정한다.

4.2.4 단지계획고는 인접지역 및 홍수위 등을 고려하여 합리적으로 결정하여야 한다.

4.2.5 횡단구성요소인 절토법면 경사는 토질조사 결과에 따라 구간별 비탈면 처리계    획을 협의하여 결정하여야 한다.

4.2.6 단지 정지계획 수립시 건축물 건축에 따른 구조물 잔토계획 및 주변하천의 배수    계획을 검토하여 단지 정지계획에 반영하여야 한다.

4.2.7 토질조사 결과 연약지반 발생시에는 이에 대한 처리방안을 검토하여 그 대책을    수립하여야 한다.

4.2.8 지하지반의 추정은 토질조사 시험결과에 따라 추정함을 원칙으로 한다.

4.3 연약지반 설계

4.3.1 수급인은 감독원과 협의하여 연약지반처리공법 설계후 관련 설계자료(토질조사 및 시험성과, 대책공법 검토서 및 설계도면 등)를 첨부하여 사전검토를 요청하여야 한다.

4.3.2 수급인은 사전검토결과 지적사항 또는 검토의견이 있을경우 이를  설계에        반영하여야 한다.

4.3.3 연약지반처리 설계를 위한 토질조사(시추조사 공수 및 위치 등)가 적절한지       여부를 검토하고 필요시 감독원의 승인을 받아 보충조사를 시행하여야 한다.

4.3.4 연약지반 여부는 지반강도와 그 지반위에 추가되는 상재하중에 따라 상대적      으로 결정되는 것이므로 연약지반처리 대상 구역선정은 지반의 연약정도와 향후   토지이용계획에 따라 축조예상되는 건축물의 규모 및 기초형식을 감안하여 결정   하여야 한다.

4.3.5 연약지반 처리공법 선정은 토질특성, 공사기간(토지사용시기), 경제성 및 시공조   건 등을 감안하여 제 공법을 비교 검토한 후 감독원과 협의하여 결정하여야한다.

4.4 도로 설계

4.4.1 수급인은 기본계획에서 선정된 노선을 검토하여 최적의 노선이 될 수 있도록     평면선형과 종단선형을 설계해야 하며, 필요시에는 감독원과 협의후 계획을 변경   하여야 한다.

4.4.2 단지내 도로의 시설기준 및 제원은 그 도로의 기능과 역할을 바탕으로 안전성과    편의성을 갖추도록 설계하여야 한다.

4.4.3 단지내 도로 설계는 기본계획, 교통분석 및 교통영향평가 등의 결과를 토대로     설계하여야 한다.

4.4.4 수급인은 사업지구 인근지역의 국도 및 지방도 설계현황과 해당지역 지자체의    도로 포장단면, 노면표지 등 설계기준 자료를 수집하여 도로설계에 참고하여야    한다.

4.4.5 계획교통량, 지형 및 기후조건, 토질시험결과, 주요골재 수급현황 등을 고려하여   시멘트 콘크리트 포장과 아스팔트 콘크리트 포장의 경제성, 시공성, 유지관리 측   면을 비교․검토하여 적절한 포장공법을 제시하여야 한다.

4.4.6 도로의 표준횡단면도, 지하매설물설치계획, 도로포장단면 및 도로부대시설 등에   대해 합리적인(안)을 비교․검토한 후 감독원과 협의하여 결정하여야 한다.

4.4.7 도로구간에 연약지반이 의심되는 지역이 있을 경우는 도로축조에 대하여 세밀히    검토한 후 처리방안을 제시하여야 한다.

4.5 배수 설계

4.5.1 건교부 제정 「하수도 시설기준」 및 지자체 「하수도정비 기본계획」에 의하여   우․오수량 추정과 배수방식 및 유량계산을 실시하여야 한다.

4.5.2 지구내의 생활오수 및 산업폐수 처리는 주변에 기존처리시설이 있는 경우 관계    기관과 협의하여 이의 이용방법을 강구하여야 하며, 별도의 시설설치가 필요한    경우에는 이에대한 검토의견서를 제출하여야 한다.

4.5.3 본 지구 주위의 기존 주택지, 산업단지 및 인접지역 개발계획 등을 감안 하수배    출로 인한 피해가 발생하지 않도록  보유자료 및 기록 등을  수집․분석하고 그    결과를 설계에 반영하여야 한다.

4.5.4 지구내 또는 지구계 인근에 하천이 있을시 다음과 같이 수리․수문검토를         실시하여야 한다.

1. 계획홍수량과 계획홍수위 등이 적정하게 산정되었는지 검토하여야 한다.

2. 계획시설물 설치에 따른 홍수위의 상승, 기존 제방에 미치는 영향 등을 분석 ․    검토하고 특히 물 흐름의 변화로 인한 침식 및 퇴적 등에 대하여 검토하여야      한다.

3. 홍수시 기초지반의 세굴, 하부구조에 미치는 영향 등을 분석․ 검토하여야 한다.

4.5.5 하수배제 방식은 분류식을 원칙으로 한다.

4.5.6 하수도의 형상 및 관종은 합리성, 경제성을 감안하여 검토하여야 한다.

4.5.7 하수도 관종 대안 검토

하수도관 관종 결정을 위한 경제성 비교시에는 단순히 초기 공사비만을 감안     하여 결정하지 말고 내구 연한과 유지 관리비를 복합적으로 고려하여 대안

경제성 공학(engineering economics)적인 측면에서 검토하여야 한다.

4.5.8 하수도 관망 및 관경 대안 생성

하수도 관경 및 관망 결정은 관경 대안과 관망 대안을 생성하여 비교검토 후에   결정하되 관경 대안은 수리계산 프로그램에서 최초의 관로 경사, 최소/최대       맨홀깊이 등 일정한 매개변수(parameter)를 조정하여 각 관망에 대해 최소한 3개   이상의  관경 대안을 생성한 후 공사비 등 관련 요소에 해당하는 값을 산정하여   비교․검토하여야 하며 관망 대안 생성은 하수관망의 방향을 설계자가 경험에 의   하여 조정하여 최소한 3개 이상의 관망 대안을 생성하여 비교․검토하여야 한다.

4.6 하천 설계

4.6.1 본지구와 연결되어 당해지구에 영향이 미치는 하천(소하천 포함) 설계에  대하여는 건설교통부 「자연친화적 하천관리지침」, 건설교통부 승인「하천설계기준」, 해당지자체 「하천정비 기본계획」,「공공하수도 정비기본계획」및 관련 법규, 기준, 지침, 규정 등을 검토하여 감독원과 협의후 결정하여야 한다.

4.6.2 지구내 또는 지구계 인근의 하천에 대하여 다음과 같이 수리․수문검토를 실시하여야 한다.

1. 계획홍수량과 계획홍수위 등이 적정하게 산정되었는지 검토하여야 한다.

2. 계획시설물 설치에 따른 홍수위의 상승, 기존 제방에 미치는 영향 등을 분석․검토하고 특히 물 흐름의 변화로 인한 침식 및 퇴적 등에 대하여 검토하여야 한다.

3. 홍수시 기초지반의 세굴, 하부구조에 미치는 영향 등을 분석․검토 하여야 한다.

4.7 상수도 설계

4.7.1 건교부제정 「상수도 시설기준」 및 지자체 「상수도정비기본계획」 등에        의하여 급수계획과 급수량 등을 검토한 후 사용수량 추정 및 공급방식 등을       결정하여야 한다.

4.7.2 상수도 시설은 당해 지구의 공급처리수요, 광역공급처리체계, 관련 지자체의      공급처리 실태, 용량 및 자연조건 등을 연계․검토하여 설계하여야 한다.

4.7.3 상수도 관망 및 관종, 배관방법 등에 대하여는 감독원과 협의하여 결정하여야     하며, 가구와 획지분할 등을 검토하여 설계에 반영하여야 한다.

4.7.4 상수도 관종 대안 검토

상수도관 관종 결정을 위한 경제성 비교시에는 단순히 초기 공사비만을 감안하여 결정하지 말고 내구 연한과 유지관리비를 복합적으로 고려하여 대안 경제성 공학(engineering economics)적인 측면에서 검토하여야 한다.

4.7.5 상수도 관경 대안 생성

상수도관 결정은 모의모델(simulation)을 사용하여 각 격점에서의 잔류수두 계산   등의 과정을 거쳐 최소한 5개이상의 대안을 생성하여 비교․검토 후에 최적 상수   도 관경을 결정하여야 한다.

4.7.6 지구내 급수를 위하여 취수장, 가압 펌프장, 정․배수장(지) 등의 설치가 필요할   경우에는 해당 지자체 및 감독원과 협의 후 이에 대한 검토 의견서를 제출하여야   한다.

4.8 구조물 설계

4.8.1 구조물 설계는 구조계산의 적정성 및 안전도를 우선 검토하여야 한다.

4.8.2 콘크리트 구조물의 설계법은 극한강도설계법을 원칙으로 하되 특별한 사유가     있는 경우 감독원과 협의하여 별도의 설계법을 적용할 수 있다.

4.8.3 수급인은 구조물 설계시 내진설계를 실시하여야 한다.

4.8.4 옹벽구조물 설계에 앞서 예상되는 법면의 토질상태와 절리의 방향 등에 대한      현장조사를 철저히 하여야 한다.

4.8.5 기초의 형식은 지지층까지의 심도, 지반의 상태 등을 고려하여 선정한다.

4.8.6 하천에 세워지는 구조물은 하천 흐름에 방해가 되지 않도록 해야 한다.

4.8.7 기본설계 수행시에는 안정성, 경제성 등을 감안한 개략공사비를 산정하여 제출하여야 한다

4.8.8 연약지반에 설치하는 구조물에 대하여는 검토보고서를 작성하여  감독원의        승인을 받아야 한다.

4.8.9 지하차도, 보도육교 및 지하보도 등의 구조물은 본 지구의 교통영향평가 및       교통분석 결과를 기초로 하여 설계하여야 하며 구조물 단면 등 주요 사항에       대하여는 감독원과 협의하여 결정한다.

4.8.10 지하차도,보도육교 및 지하보도 등 구조물의 선형검토시 기존 지하매설물과의     관계, 이설 용이성 여부, 시공의 난이도 등을 감안하고 차량 및 보행자의 통행이   원활하도록 평면 및 종단선형 설계를 하여야 한다.

4.9 교량설계

4.9.1 교량형식

교량의 형식은 다음 사항을 고려한 3개 이상의 비교․검토(안)을 제출하여  감독   원과 협의 후 결정하도록 하며 필요시에는 조감도를 작성․제출하여야 한다.

1. 경제성(공사비, 유지관리, 내용연수 등의 적정성)

2. 시공성(작업공간 확보 및 민원 최소화)

3. 기능성(소음, 진동을 최소화하고 형하공간 확보 등)

4. 안전성

5. 미관

6. 유지관리

4.9.2 경간구성

1. 교량과 교차되는 시설(도로, 철도 등)의 폭과 사용 재료를 고려하여 경간을        계획한다.

2. 계획 홍수위 및 홍수량 등을 고려하여 적정 경간을 계획하고 홍수시 수위         상승으로 기존 제방에 미치는 영향이 최소화되도록 한다.

3. 주변 경관과의 조화를 고려하여 경간을 구성한다.

4.9.3 상부구조 형식

1. 하중의 종류, 크기, 하부구조에 미치는 영향 등을 고려하여 계획한다.

2. 운전자의 승차감을 고려하여 되도록 연속 구조로 계획한다.

3. 교차시설(도로, 철도 등)을 고려하여 적정 형하고를 유지 할 수 있는 상부구조를    계획한다.

4. 제작, 가설방법, 내구성 및 유지관리 등을 고려하여 적정한 구조형식을 계획한다.

4.9.4 하부구조 및 기초형식

1. 상부구조 형식, 폭, 사용재료 및 하중의 크기 등을 고려하여 하부구조 및 기초의    형식을 계획한다.

2. 계획도로 위를 횡단하는 교량의 하부구조는 계획도로상을 운행하는 자동차        운전자에게 중압감을 주지않는 형식으로 설계하여야 하며, 계획도로 노면이       장차 높아질 것을 고려하여 충분한 형하공간이 확보되도록 설계하여야 한다.

3. 공사자재 및 장비 등의 운반 및 진입, 공사방법 등을 고려하여 적정한            구조형식을 계획한다.

4. 지지층까지의 심도, 지반상태 등을 고려하여 기초의 형식을 계획한다.

5. 홍수 또는 파랑에 의한 세굴, 손상 등을 감안하여 경간을 계획하고 하부구조는    하천 흐름에 방해가 되지 않도록 계획한다.

4.9.5 가설공법

1. 교량의 규모, 지반상태, 동원가능 장비의 능력 및 수량, 가설 제작장 설치         가능여부, 공사 소요기간 및 가설 공사비 등을 비교․검토하여 계획한다.

2. 주변시설 및 인근 주민에 미치는 소음, 진동과 교통의 혼잡을 최소화할 수 있는    공법을 계획한다.

4.9.6 구조설계

1. 교량의 형식을 비교 검토하여 최적 형식을 결정하고 상부구조, 하부구조,          기초구조의 단면을 설정하여 구조물의 안전성, 사용성, 내구성 등을 개략          검토하여 설계한다.

2. 콘크리트 교량의 설계법은 극한강도설계법을 원칙으로 하되 특별한 사유가        있는경우 감독원과 협의하여 별도의 설계법을 적용할 수 있다.

3. 주요 구조물에 대한 단면을 가정하고 관련 설계기준 등에 규정된 해석방법으로    모델링하여 구조계산에 필요한 단면계수를 산출한다.

4. 최대 단면력이 산출될 수 있도록 불리한 조건의 하중 조합을 선정하고 재하위

치를 정한다.

5. 교량설계에 적용할 하중의 종류 및 크기 등을 결정함에 있어 도로교량에 작용     하는 통상적인 하중외에 부가적인 하중(상수도관, GAS관, CABLE 등)과 계획     지역 위치에 따른 하중(설하중, 풍하중 등)을 감안하여야 한다.

6. 설계방법에 따른 하중계수, 강도감소계수 등을 적용한다.

7. 시공방법 및 순서를 고려하여 구조계산을 수행하여야 한다.

8. 산출된 최대 단면력(휨모멘트, 축력, 전단력, 비틀림모멘트)에 대한 안정성을       관련 설계기준 등에 근거하여 검토․확인토록 한다.

9. 상부구조의 처짐, 하부구조의 전도 및 활동, 기초구조의 지지력, 변위 등에        대하여 개략 검토하여야 한다.

10. 사장교, 현수교와 같은 특수교량은 풍하중 등에 따른 동적하중에 대한 안정성     이 검토되어야 한다.

11. 개략 구조계산에 따른 주요 구조물의 표준 단면도 및 표준 구조상세도를          작성한다

4.9.7 보도육교(지상경사로)

구조물설계는 계획 초기단계부터 상징성 및 도시특성을 표현할 수 있는 구조물로서 일관성있는 도시미관을 구현해야 하고, 구조물 계획지점의 토지이용계획을 고려하여 세부적인 자연, 환경에 조화하고 항시 접하는 도시 구조물로서의 친숙성을 표현할 수 있도록 설계하여야 한다.

4.10 지하차도 설계

4.10.1 선형설계

1. 본 과업에 제시된 모든 설계는 본지구의 교통영향평가 또는 교통분석 결과를 기초로 설계하되 필요할 경우에는 세부적인 교통분석을 실시한 후 관계기관 및 감독원과 협의하여 지하차도의 단면, 차선수 및 설계기준 등을 결정하여야 한다.

2. 지하차도 선형 검토시 지하매설물과의 관계, 이설 용이성 여부 시공의 난이도 등을 고려하여야 하며 차량 및 보행자의 통행이 원활하도록 평면 및 종단선형 설계를 하여야 한다.

3. 설계속도에 따른 평면선형 및 종단선형을 비교 검토하여 관련 설계기준 및 지침 등에 따라 합리적으로 계획하고 급구배와 작은 곡선 반경은 가능한 피하도록 한다.

4. 평면선형은 곡선부의 곡선반경, 종단선형은 종단구배 및 종단곡선을 부여하며 가급적 기준치 이상의 바람직한 값을 사용하여야 한다.

5. 종단선형의 요철부는 기준치 이상의 종단곡선을 삽입하여 시거를 확보하여야 한다.

4.10.2 토공 설계

1. 토공설계는 관련되어 있는 제구조물과의 관계를 고려하여 가급적 절성토량이 균형을 이루도록 평면 및 종단선형을 계획한다.

2. 절성토법면경사는 토질조사 결과를 반영하여 사면안정을 검토한 후 결정하여야 한다.

3. 사면처리방법은 옹벽 등 구조물을 설치할 경우와 구조물 설치없이 사면처리를 할 경우에 대해 증가되는 추가용지비와 구조물 설치 공사비를 비교, 검토하여 결정한다.

4. 연약지반이 예상되는 구간은 지반조사 결과를 반영하여 대책을 강구하여야 한다.

4.10.3 포장 설계

1. 포장설계는 토질, 기후, 골재 및 교통량 등에 관한 기초자료를 근거로 포장공법 및 개략적인 포장두께를 결정한다.

2. 포장공법은 시멘트 콘크리트 포장과 아스팔트 콘크리트 포장을 비교검토하여 경제적이며 지형 및 기호조건에 맞는 공법 및 구조가 되도록 설계하여야 하며 구조의 개략적인 계산근거를 제시하여야 한다.

4.10.4 구조물 설계

1. 구조물 설계는 구조 및 안전도를 우선 검토하여야 하며, 구조물의 종단계획시에 자연 유하 우수처리가 될 수 있도록 검토하여야 한다.

2. 콘크리트 구조물의 설계법은 극한강도설계법을 원칙으로 하되 특별한 사유가 있는 경우 감독원과 협의하여 별도의 설계법을 적용할 수 있다.

3. 구조물은 기초지반에 대한 토질조사 성과를 기초로 하여 안정성 및 경제성 등을 감안한 설계가 되어야 하며, 지진에 대해서도 내진설계를 실시하여야 한다.

4. 각종 구조물 기초의 형식은 지지층까지의 심도, 지반의 상태 등을 고려하여 선정한다.

5. 하천에 세워지는 구조물은 하천 흐름에 방해가 되지 않도록 해야 한다.

6. 기본설계 수행시에는 안정성, 경제성 등을 감안한 개략공사비를 산정하여 제출하여야 한다.

7. 토질조사 결과 연약지반상에 구조물 설치시에는 세밀한 검토를 실시한 후 적정한 처리공법을 제시하여야 하고 사업책임기술자가 검토보고서를 작성하여 감독원의 승인을 받아야 한다.

4.10.5 지하차도의 내외장재는 기존사례를 조사하여 장단점을 비교하고 감독원과 사전 협의하여 설계에 반영하여야 한다.

4.10.6 기본설계안 제출시 다음 사항을 검토하여 제시하여야 한다.

1. 전원공급에 관한 사항

2. 광원, 등기구 선정검토서, 배치 및 조명제어 단계

3. 등기구 가상 배치에 따른 조도계산서 및 시뮬레이션 데이터

4. 전계강도측정(이동전화, FM, AM) 결과와 지하재방송설비 타당성 여부

5. 펌프 운전방식과 제어방식에 대한 검토서

4.10.7 부대시설계획

환기구, 피난갱, 유지보수시설, 조명 및 비상용시설 등의 부대시설에 대해 안전과 시공성 및 유지관리를 연계․감안하여 설계하여야 한다.

4.11 설계도서 작성

4.11.1 기본설계 보고서

1. 보고서는 전단계 용역과 기본설계 전반에 대한 업무수행 결과를 기초로 작성      하여야 한다.

2. 기술심의 및 자문결과, 각종 조사자료 및 관계기관 협의자료 등을 부록에 수록  하여야 한다.

3. 보고서 작성시 내용을 인용한 경우에는 자료의 출처 및 근거자료를 제시하여야  한다.

4. 설계실명제를 위하여 참여기술자 현황(명단 및 인적사항, 참여내용, 참여기간)을 수록하여야 한다.

4.11.2 블럭면적계산부

1. 면적은 토지이용계획 용도별로 산출되어야 한다.

2. 계산은 검증된 전산프로그램을 활용하여야 한다.

4.11.3 주요 구조 및 수리계산서

1. 주요 구조 및 수리계산서는 계산된 모든 것을 정확하게 정리하여 수록하고        손쉽게 검토할 수 있도록 하여야 한다.

2. 주요 구조 및 수리계산서 각 부문별 첫 쪽(page)마다 우측상단에 작성자와        검토자가 적정여부를 확인한 후 서명하도록 한다.

3. 주요 구조 및 수리계산서의 모든 내용은 사용자가 쉽게 이해할 수 있도록 명확  하게 기술하여야 한다. 또한, 중요한 공식 등은 출처와 필요시 유도 과정이 명시 되어져야 한다.

4. 주요 구조 및 수리계산서에서 적용되는 설계기준, 가정사항 등이 설계계산을 실행하기에 적합한가를 검토․확인하여야 한다.

5. 검증되지 않은 계산방법 또는 자료를 사용하여 얻은 계산 결과에 대해서는 그     근거를 명확히 기술해야 한다.

6. 주요 구조 및 수리계산서의 가정사항은 그 근거와 함께 반드시 가정 값임을       명시하여야 한다.

7. 주요 구조계산서에는 충분한 스케치, 도면 등을 첨부 또는 인용하여 계산의       실제 내용이 쉽게 이해될 수 있도록 해야 한다.

8. 각종 계산에 사용한 전산프로그램과 이를 이용하여 설계한 사항을 기록하여야     한다.

9. 전산 프로그램을 사용하기 전에 그 사용 방법 및 적용 범위가 계산에 적정한지  확인하여야 한다.

10. 구조계산용 범용 전산프로그램 (SAP90, GTSTRUDL NASTRAN, ADINA,   LUSAS 등)이 아닌 경우에는 적정성이 확인된 프로그램을 사용한다.

4.11.4 기본설계도면

1. 설계도면은 이해가 쉽도록 상세히 작성해야 한다.

2. 도면의 맨 앞에는 전체도면의 목차를 작성하여야 한다.

3. 모든 도면에는 도면작성자, 검토자, 책임기술자의 서명 또는 날인이 있어야 한다.

4. 도면의 크기는 세부과업에서 명시되지 않았다면 KS A 5201의 A0 ～ A4에 준  하는 것을 원칙으로 한다.

5. 설계도면은 KS A 0005 (제도통칙)과 KS F 1001 (토목제도 통칙)에 따라 작성  하며, 모든 도면은 CAD로 작성하여야 한다.

6. 적정 축척에 따른 작도를 해야 하며, 가급적 논스케일(Non Scale) 작도는 지양  한다.

7. 구조물 설계도면에는 주석(Note)란을 만들어 구조물 설계법, 재료의 종류, 강도  등과 같은 주요 설계조건과 시공시에 유의해야 할 사항 등 해당 공사 내용에   대한 특기사항을 수록하여야 한다.

8. 설계도면에는 관련 도면란을 만들어 해당도면의 내용과 밀접한 관계가 있는 도  면의 번호를 수록하여야 한다.

9. 설계도상에서 구조물의 안정감 및 조형미를 용이하게 판단할 수 있도록 교량 등 주요구조물의 종단면도는 수직, 수평방향 축척을 같게하여 작성하여야 한다.

4.11.5 기본설계 예산서

1. 기본설계 예산서는 기본수량산출서, 기본단가산출서, 기본일위대가표, 기본설계  예산내역서로 구별한다.

2. 기본설계 예산내역서에는 제경비에 따른 비용이 포함되어야 한다.

3. 기본설계 예산서 작성은 감독원이 지정하는 시점을 기준으로 작성해야 한다.

4. 기본단가산출서 및 기본일위대가표의 단가는 예비단가로 하며 예비단가 산출방  법은 감독원과 협의해야 한다.

5. 기본수량산출서는 기본설계 예산내역서 및 기본단가산출서의 항목과 일치하게  공종별 기본수량을 산출해야 한다.

5. 수량 및 단가정의

5.1 기본 및 실시설계 대가산정시 적용면적에 단위공사비를 곱하여 공사비를 산정한다.

6. 성과품목록

성과품명	수량	규격	편철방법	비 고
기본설계보고서	50부	A4	좌철
주요구조 및 수리계산서	5부	A4	상철
기본설계내역서	5부	A4	좌철
기본단가산출서	5부	A4	상철	-시험성과표, 견적서 원본첨부
기본일위대가표	5부	A4	좌철
기본수량산출서	5부	A4	상철
기본설계도	5부	A0,A1	좌철	-원도 별도 제출
블럭면적계산부	3	A4,B4	좌철
CD-ROM 파일	1식			-전체용역성과 수록
기술심의자료	1식	A4	좌철
각종 인․허가자료	1식	A4	좌철
기타자료	1식	A4	좌철	-현황조사자료, 관계기관협의자료, 사진첩등

※주1) 기본 및 실시설계를 동시에 수행하는 경우로서 감독원이승인하는 경우 기본설계 성과품의 일부를   생략할 수 있다.

주2) 성과품에는 사업시행으로 인하여 발생되는 사업장 폐기물의 처리계획 및 방법이 포함되어야 한다.

□ 현장부합여부 공동조사서

점검항목	계획 및 설계내용	검토내용	조치계획

점검자    소 속 :

직 위 :

성 명 :

Ⅵ. 실시설계

Ⅵ. 실시설계

1. 적용범위

본 과업지시서는 인천검단계획도시 택지개발사업을 위한 조사설계용역 중 실시설계 부문에 대한 용역과업에 적용한다.

2. 주요과업내용

2.1 단지정지 및 토공설계

2.2 연약지반처리 설계

2.3 도로 설계

2.4 배수 설계

2.5 하천 설계

2.6 상수도 설계

2.7 구조물 설계

2.8 교량 설계

2.9 지하차도 설계

2.10 설계도서 작성

3. 일반지침

3.1.1 실시설계과업은 각각 사업시행구역별 발주자 책임하에 수행한다.

3.1.2 실시설계에 대한 과업착수 및 수행은 발주자의 계획에 따라 과업이 진행 될 수 있도록 하여야 하며, 과업범위중 일부구간은 개발여건에 따라 실시설계가 단계별로 수행될 수 있다.

3.1.3 수급인은 실시설계 과업수행시 현황측량, 토질조사, 각종 영향평가, 기본계획 및  기본설계 등의 결과를 감안하여 추진하되 사전에 전단계 용역 성과를 충분히 검토․분석 하여야 하며, 만일 조정이 필요한 경우 감독원의 승인을 받고 보완하여야 한다...

3.2 각종공법 및 자재의 선정

3.2.1 수급인은 각종 공법 및 자재를 선정하기에 앞서 가용신기술 (공법, 자재)을 확인해야 하며, 여타의 공법 및 자재와 장․단점 등을 비교․검토하여야 한다.

3.2.2 수급인은 사용자재가 『공공기관의 재활용 제품 우선 구매품목(환경부 공고       2002-22호, 2002.2.18)』의 대상인 경우 일반제품보다 우선 사용을 검토하여야     한다. 다만, 아래와 같은 경우에는 그러하지 아니하다.

1. 품질, 설계기준 및 안전성에 이상이 있을 시

2. 동일규격의 일반제품에 비하여 가격이 10%이상 높을시

3. 공급중단 등으로 우선구매가 적절하지 못한 경우

3.3 본 과업이 제영향평가, 에너지사용계획, 기본계획 및 기본설계와 병행하여 실시될

경우 수급인은 분야별 책임기술자간의 협의체("협의체"의 구성 및 역할에 대한 세

부사항은 감독원의 지시에 따른다.)를 구성하여 과업간 협조사항 등에 대한 협의를

실시하여야 하며 협의결과는 회의록을 작성하여 감독원에게 보고하여야 한다.

3.4 수급인은 과업수행시 과업량과 과업기간을 상시 점검, 관리하여 실시계획 승인후

잔여 과업기간 부족으로 인한 부실설계가 되지 않도록 하여야 한다.

3.5 수급인은 개발 및 실시계획 승인, 각종 영향평가 협의 등 인․허가 조건에 대한

사항을 세부 실시설계에 반영하여야 한다.

3.6 감독원이 관계기관 협의를 위한 자료제출 및 회의의 참석 등을 요구할 때에는 협의 자료를 작성해서 감독원에게 제출하여야 한다.

3.7 수급인은 과업수행중 다음 각호의 1에 해당하는 사항은 반드시 감독원과 협의하여 과업을 수행하여야 한다.

1. 지구지정시 제시된 관계기관 협의내용

2. 과업수행중 발생되는 중요한 사항

3. 관계기관 협의내용

4. 각 공종별 사용공법

5. 기타 감독원이 요구하는 사항

3.8 설계프로그램 사용

3.8.1 실시설계는 단지설계시스템을 이용 전산 설계함을 원칙으로 한다. 다만,   설계기능이 미비한 분야 또는 부득이한 경우에 한하여 감독원과 협의하여 적정한 설계시스템을 활용할 수 있다.

3.8.2 수급인은 공사의 단지설계시스템을 이용하여 작성한 설계성과물에 대해 자체검    증 ․확인해야 한다.

3.9 설계기준서 작성

3.9.1 수급인은 실시설계 착수후 즉시 설계기준서를 작성하여 감독원의 승인을 받아야

하며, 변경시에도 같다.

3.9.2 수급인은 설계기준서 작성에 앞서 각종 기준 및 지침의 제․개정 현황을 확인하   여야 한다.

3.9.3 설계기준서에는 설계에 반영될 주요자재에 대한 사항을 포함하여야 한다.

3.9.4 동일한 수급인이 기본 및 실시설계를 수행하고 기본설계 단계에서 설계 기준서    를 작성하여 제출하였다면 추가로 작성할 필요는 없다.

3.10 수급인은 도시내 지하매설물 설치에 관한 규정에 의거 지하매설물 설치계획 수립 대상지역에 해당될 경우에는 관계기관과 협의할 수 있도록 지하매설물 설치계획서  를 작성 제출하여야 한다.

3.11 단위 공사별 사용될 장비조합은 조합장비․장비규격별 효율성 및 경제성을 감안하 여 선정하여야 한다.

3.12 감독원이 분리하여 공사발주 또는 단계별로 공사시행하기 위해 공사발주에 필요한 성과품을 공구별로 납품요구 하거나 용역준공전 일부의 성과품을 우선 납품요구시 공사발주에 지장이 없도록 이에 따라야 한다.

3.13 작성된 설계도서가 현지와 일치하는지 여부를 확인하여야 하며, 보완 또는 재검토가 필요한 부분은 완벽히 조치하여야 한다.

3.14 사업장 폐기물 처리

3.14.1 수급인은 본 사업과 관련하여 발생되는 사업장 폐기물의 처리계획을 작성하      여야 한다.

3.14.2 폐기물의 처리계획 수립시에는 폐기물관리법 등 관계법령의 내용을 준수하여야    하며, 감독원의 승인을 받아야 한다.

3.14.3 건설폐기물 처리를 위한 용역발주범위 및 비용산정은 발주자와 협의하여 결정한다.

3.14.4 사업지구내에서 발생되는 건설폐기물에 대하여는 「자원의절약과재활용촉진에    관한법률」에 따라 재활용 하는 것을 원칙으로 하고, 구체적인 활용계획을        제시하여야 한다.

3.15 본 과업지시서에 명시되지 아니한 사항이라도 관계법령의 규정 등에 의하여 필요 하다고 인정하는 중요사항은 감독원과 협의하여 결정하여야 한다.

3.16 본 과업수행 과정에서 인용 또는 참조되는 근거규정, 통계자료, 사료 등은 최신의 것이어야 한다.

3.17 실시설계 결과에 대하여 수급인의 귀책사유로 인하여 관계기관으로 부터 재검토 요청이 있을 경우 수급인의 부담으로 처리해야 한다.

4. 세부지침

4.1 단지정지 및 토공설계

4.1.1 단지계획고 결정시 지구에 연한 인접하천의 홍수위와 인접지역 도로 등과의       연계성, 배수계획 등을 충분히 검토하여 합리적이고 경제적인 설계를 하여야      한다.

4.1.2 단지내 제척건물이 있을때에는 배수 및 각종 기반시설을 감안한 단지계획과      수립에 유의하여야 한다.

4.1.3 토량계산

1. 토량계산 방법은 양단면평균법을 원칙으로 한다.

2. 양단면 평균법으로 토량계산시는 단지횡단면을 20m 간격으로 작성하고 지반의    기복 및 사면, 구조물 설치에 있어 필요한 경우 중간점의 단면을 두어야 한다.

4.1.4 단지의 토공설계는 단지를 구성하는 각 요소들의 기능이 충분히 발휘될 수 있게   하고 자연지형의 효율적 활용 및 양호한 생활환경 및 산업생산환경을 조성하는데   역점을 두어야 하며, 현 지형에서 토량이동이 최소가 되도록 한다.

4.1.5 친환경적인 설계를 위하여 자연상태의 훼손을 최소화하고, 보존이 필요한 부분에    대하여는 감독원과 협의 후 보존대책을 수립한다.

4.1.6 종․횡단면도에는 토사, 리핑암, 연암, 보통암, 경암으로 구분하여 암추정선을     표기하고 암질별로 구분하여 수량을 산출해야 한다.

4.1.7 토질정수는 원칙적으로 토질시험 결과에 근거하여 설계에 적용해야 한다.

4.1.8 흙이나 암석을 굴착, 다짐할 때의 토량 변화율은 원칙적으로 시험에 의해 산정한   값을 설계에 반영하여야 한다.

4.1.9 노체의 성토재료 최대치수, 입도범위, 수침CBR치(2.5이상), 다짐도 및 노상의     성토재료 최대치수, 입도범위, 밀도, 다짐도 등을 제시하여야 한다.

4.1.10 단지조성으로 인해 발생되는 사면은 구조적 안정성과 미적인 면을 동시에 감안    하여야 하며, 시공성, 안전성 및 경제성을 고려한 법면보호공법을 비교 검토한     후 설계하여야 한다.

4.1.11 사면처리방법은 옹벽 등 구조물을 설치할 경우와 구조물 설치없이 사면 처리를    할 경우에 대해 증가되는 가처분 토지의 공급가격과 구조물 설치 공사비를 비교   ․검토하여 결정한다.

4.1.12 토취장이나 사토장의 사용여부 및 선정은 감독원과 협의한 후 결정하여야 한다.

4.1.13 절토부 노상의 지지력이 부족하다고 판단될 경우 양질토의 환토 등 지지력       보강공법 및 대책을 마련하여야 하며, 성토부의 시공재료가 불량할 경우에도      노상안정처리공법 등의 대책을 강구하여야 한다.

4.1.14 지구내에서 발생되는 암을 유용하기 위하여 크랏샤를 설치할 경우에는 설치위    치를 명기하고, 골재생산시 발생되는 소음과 분진 등을 방지하기 위한 환경저감    시설을 설치하여야 한다.

4.1.15 공원 및 녹지 등 식재지구 지반조성

수급인은 공원 및 녹지 등 조경식재 예정구역에 대하여는 수목의 식생에 지장이 없도록 최소한의 토심 및 양질의 토사가 확보 되도록 설계하여야 한다.

4.1.17 암 및 진흙 등 불투수지반내 가로수 식재지반 조성

수급인은 암 및 진흙 등 불투수지반내에 가로수를 식재할 경우 양질토로     환토하고 배수가 가능토록 조치하여 가로수 식생에 지장이 없도록 설계하여야  한다.

4.1.18 학교시설부지 조성

1. 학교시설부지는 가능한 평탄하게 조성하여야 한다.

2. 지형여건상 경사발생이 부득이한 경우에는 교사대비 체육장 면적비를 참고하여  교사단과 체육장부지 경계에 토사단을 설치하고 토사단의 구배는 1:2로 하여야  한다.

3. 교사부지의 체육장 부지 경계에 토사단을 설치하여도 단차 처리가 해소 되지      않을 때에는 진입로 및 교문설치계획 등을 감안 학교부지 경계에 구조물을        설치하여 단차를 조정하고 가능하면 구조물기초가 학교부지를 침범하지 않도록     해야 한다.

4. 비탈면으로 인하여 축소되는 학교유효면적을 고려하여 교사 및 체육장부지        절대면적을 확보해야 한다.

5. 토공 및 정지계획이 확정되면 해당교육청과 세부적인 학교 시설부지 조성계획을 재협의하여야 한다.

4.2 연약지반처리 설계

4.2.1 사업후보지 지정, 기본계획, 기본설계 단계에서 토질조사를 시행하여 얻은        자료가 연약지반처리 설계에 부족함이 없고 적절한지 여부를 검토하고 필요시     감독원의 승인을 받아 보충조사를 시행하여야 한다.

4.2.2 연약지반 처리공법은 아래 사항 등을 비교 검토한 후 감독원과 협의하여         결정하여야 한다.

1. 토질의 물리적․역학적 특성을 충분히 분석하여 토질특성에 부합되는 공법을      선택

2. 공사기간, 시공성 및 경제성을 비교 검토하여 공법선정

3. 시공실적이 풍부하여 효과가 입증된 공법선정

4. 연약지반이 깊은 곳에 대해서는 시공가능 깊이 및 Well Resistance 효과를        최소화할 수 있는 공법을 선택

5. 시공성, 경제성, 효과 등을 고려하여 필요시 여러가지 공법을 조합하여 선택

6. 토지이용 시기, 토지의 용도, 상부 구조물의 규모 및 형태 등을 감안하여          공법선택

4.2.3 토질조사 및 분석을 통하여 얻은 제반 토질정수는 각 토질정수간 상관관계를     검토하고 경험식 및 인접지역의 토질조사 결과치와 비교․검토하여 적정여부를    간접적으로 확인하여야 한다.

4.2.4 전산 프로그램을 사용하여 예상 침하량을 산정할 경우 전산 프로그램의 합리성   을 확인하여야 하며 아래와 같은 설계조건 결정시 충분한 검토를 거쳐야 한다.

1. 토지의 용도 및 건축 구조물의 규모를 감안한 합리적인 설계하중 결정

2. 설계하중 재하시의 지하수위 위치 및 하중의 형태에 따른 지중응력 증가량 추정

3. 전체 연약층 두께에서 동일 특성을 갖는 연약토층 두께 결정

4. 연약층의 과압밀 여부 및 과압밀 정도 결정

5. 지하수위의 위치 결정

6. 압밀층 배수조건(일면배수, 양면배수, Sand Seam 존재여부) 결정

7. 압밀계수 등 제반 토질정수 결정

4.2.5 허용잔류침하량 결정은 향후 설계하중으로 재하되는 건축 구조물 및 시설물      등의 종류, 규모, 중요도 등을 감안하여 결정하되 구체적인 결정사유를            제시하여야 한다.

4.2.6 간극수 배출을 위한 집수정 및 배수관의 설계는 지하수위가 배수층재 이하에     위치하도록 설계하여야 하며, 집수정은 압밀침하시 기능저하가 최소인 곳에       설치하여야 한다.

4.2.7 수평배수층재의 두께는 주행성 및 배수층재로서의 충분한 역할을 수행하도록     설계하여야 한다.

4.2.8 수직 배수재 타입장비는 현장특성에 맞도록 적정하게 결정하여야 하며, 수직      배수재 타입시 지반교란이 최소화되도록 결정하여야 한다.

4.3 도로설계

4.3.1 도로포장은 아스팔트콘크리트 포장을 원칙으로 한다. 다만, 감독원이 요구하는    경우 시멘트콘크리트 포장과 비교․검토하여 결정한다.

4.3.2 단지내 도로설계는 토질, 기후, 골재 및 교통량 등에 관한 조사자료를 기초로     포장구조 및 두께를 결정한다.

4.3.3 간선도로에서 교통혼잡이 예상되는 부분은 도류화 계획 등 구체적인 동선계획을   수립한다

4.3.4 단지내 도로 종단의 기하학적 제원은 「도로의 구조․시설 기준에 관한 규칙」   등 제기준에 의거 설계함을 원칙으로 하며 부득이한 경우 감독원과 협의 후       결정하여야 한다.

4.3.5 도로교차점에서 도로모퉁이의 길이는 건설부 제정 「도시계획시설 기준에 관한   규칙」 및 건축법이 정하는 바에 따라야 한다.

4.3.6 도로의 횡단면 구성은 그 도로의 기능, 주변 토지이용계획을 감안하여 감독원과   협의 후 결정한다.

4.3.7 선형설계의 측점은 20m 간격을 원칙으로 작성하고, 필요에 따라 감독원과 협의   조정하며, 도로 폭원별 표준 횡단면도를 작성하여야 한다.

4.3.8 도로와 단지가 접하는 부분은 가급적 단차를 두지 않아야 하며 부득이한         경우에는 차량의 단지내 진입이 가능한 단차를 두어야 한다.

4.3.9 도로교차 부위는 각 교차 부위별로 작성토록 하여야 한다.

4.3.10 아스팔트콘크리트 포장단면 설계

1. 포장설계는 AASHTO설계법과 TA설계법을 비교 검토한 후 감독원과          협의하여 결정한다.

2. 도로 및 포장단면 구조는 2개(안) 이상을 비교 검토한 후 부대시설물의 규격,      종류 등과 함께 감독원과 협의 후 결정하여야 한다.

3. 포장층은 동결심도 이상의 충분한 동상방지층을 두어 포장구조의 동결을 방지     하여야 하며 동결심도는 완전방지법, 노상동결관입허용법, 감소노상강도법 등      여러가지 방법을 비교하여 합리적이고 경제적인 방법을 선정한다.

4. 대형 통과차량이 많은 곳 또는 소성변형이 우려되는 곳은 소성변형이 최소화 되도록 설계하여야 한다.

5. 아스팔트 콘크리트 재료는 당해 포장단면이 위치하는 지역 등 주변여건을 고려   하여 재료의 규격을 정확히 제시하고 공사시방서 및 설계도면에 명시하여야한다.

4.3.11 도로에 설치, 표시되는 부대시설은 도로교통법과 건교부 발행 「도로안전시설     설치 편람」의 제규정에 적합하면서 이용차량과 보행자의 편의와 안전을          도모하도록 설계하여야 한다.

4.3.12 가드레일을 설치할 시에는 야생동물의 이동에 지장이 없도록 하거나, 이동을    유도할 필요가 있는 곳으로 구분하여 설계하여야 한다.

4.3.13 도로구조물이 설치될 장소가 연약지반으로 하자가 발생할 우려가 있는 부분은    감독원과 협의하여 연약지반 처리공법을 검토 적용하여야 한다.

4.3.14 지구내에 개설되는 도로가 지구외 도로와 연결․접합되는 경우 선형 및 계획고    불일치를 방지할 수 있도록 지구외 도로의 일정구간에 대한 종․횡단면 및 좌표    현황을 설계도면에 명시하여야 한다.

4.3.15 도로에 설치되는 부대시설중 L형측구 설치는 관련 기준에 따라 설계하여야 한다.

4.4 배수설계

4.4.1 하수도설계는 기본계획 및 기본설계에 의하여 실시하되  건교부제정 「하수도    시설기준」 및 지자체 「하수도정비 기본계획」 등을 검토하여 감독원과 협의 후 결정하여야 한다.

4.4.2 본지구와 연결되어 당해지구에 영향이 미치는 하천(소하천 포함) 설계에 대하여   는 해당 지자체 「하천정비 기본계획」 및 「공공하수도 정비 기본계획」 등을    검토하여 감독원과 협의후 결정하여야 한다.

4.4.3 하수배제방식은 분류식을 원칙으로 하되 지자체 협의결과 등을 검토하여         감독원과 협의 후 결정하여야 하며 발생하수량은 전산으로 산정하고 설계입력 및   출력자료를 동시에 제출하여야 한다.

4.4.4 하수도 토구는 인접지역의 유수소통 및 하류지역 침수 등을 감안 지자체와 협의   하여야 하며 하수배출로 인한 피해 극소화 및 민원이 발생하지 않도록 설계하     여야 한다.

4.4.5 하수도 구배는 토사 및 부유물의 침전이 없고 세굴이 일어나지 않도록 하며      역수영향 등을 세밀히 검토한 후 결정하여야 한다.

4.4.6 배수체계상 연관이 있을경우 지구내 제척지 및 지구계 인접지의 발생하수량      (우수․ 오수량)도 포함하여 설계하여야 한다.

4.4.7 수리계산시 유역면적은 축척 1/25,000 ～ 1/50,000 지형도상에서 산출하도록      하며, 자세한 검토가 요구되는 부분은 축척 1/5,000 이상의 정밀한 지형도를       사용하여야 한다.

4.4.8 우수배제 유역도를 1/5,000이상 도면에 표기하여 관망 계획도와 함께 수리계      산서에 첨부, 제출하여야 한다.

4.4.9 우․오․상수관이 교차하는 곳은 반드시 관의 크로스 체크(cross-check)를       실시하여 시공가능 여부를 확인하여야 한다.

4.4.10 우수암거 설계시에는 단면 변화부, 수위 조절공, 유속 저감 장치, 장비투입구      등에 대한 상세도를 제시하여야 한다.

4.4.11 우수암거의 수위조절공 및 장비투입구 설계는 관련 기준에 따라 설계한다.

4.4.12 하수관종 및 관기초 형식은 반드시 구조계산을 거쳐 결정하여야 한다. 이때       관체에 작용하는 하중은 토피하중 및 활하중을 적용하여야 한다.

4.4.13 수급인은 우수, 오수, 상수관 등 지하에 매설되는 관로와 단독택지 및 소규모     필지의 상․오수지관 현황을 한장의 도면에 표시하는 「관로 종합망도」를        1:500 축척으로 작성하여(Al Size) 제출하여야 하며, 관로 종합망도 작성기준은   「별표 1」과 같다.

4.4.14 보행자 전용도로는 종단구배 및 인접 부지에서의 우수 유입여부 등을 감안       적정 규모의 횡단배수구 및 집수정을 설계하여야 한다.

4.4.15 공동주택지 블럭에 대하여 미성토고를 고려하여 설계에 반영한 경우에는         우수처리시설을 부지내에 설치하여야 한다.

4.4.16 집수정을 설계시에는 단지전체의 물순환 체계(water cycle system)와의          연계성을 검토하여 적절한 위치에 배치하여야 한다.

4.5 하천 설계

4.5.1 본지구와 연결되어 당해지구에 영향이 미치는 하천(소하천 포함) 설계에  대하여는 건설교통부「자연친화적 하천관리지침」, 건설교통부 승인「하천설계기준」, 해당지자체 「하천정비 기본계획」,「공공하수도 정비기본계획」및 관련 법규, 기준, 지침, 규정 등을 검토하여 감독원과 협의후 결정하여야 한다.

4.5.2 하천설계는 “하천정비 기본계획”에 의하여 실시하며 다음의 기준서 및 제기준으로 설계기준을 정하여야 한다.

1. 하천설계기준

2. 하천공사 표준시방서

3. 토목공사 일반 표준시방서

4. 콘크리트 표준시방서

5. 구조물 기초설계기준

6. 하천구조물 표준도

7. 한국산업규격

8. 건설공사 품질 및 규격관리 실무편람

9. 기타 건설공사 관련 법령 및 규정

4.5.3 축제공

1. 축제계획은 기 수립된 하천정비기본계획에서 검토한 하도계획을 감안하여제방의 법선과 계획홍수위를 결정하되 2～3개의 비교법선을 검토하여 감독원과 협의후 확정한다.

2. 제방단면은 축제성토 재료의 토질상태를 감안한 제체의 활동, 침윤선 및 사면안정 생태환경성을 검토하여야 한다.

4.5.4 호안공

1. 호안공은 수충부 및 하상세굴을 우선적으로 고려하되 하천생태계 등의  영향을 검토하여 현지여건에 적합한 안을 택하여야 한다.

2. 자연하천이 갖고 있는 사주, 물가, 홍수터, 배후습지 등은 최대한 원상태로 보존되도록 설계하여야 한다.

3. 저수로는 가급적 원래의 선형을 유지하고 인위적인 정비가 최소화 되도록설계하여야 한다.

4. 고수호안은 침식에 대한 안정성이 확보되도록 하고, 저수호안은 정비를  최소화하여 침식이나 이송, 퇴적에 의한 하천의 역동성이 유지되도록 설계하여야 한다.

5. 저수로 정비구간내 흐름이 획일화된 하도는 종․횡방향 흐름의 변화를  유도할 수 있도록 설계하여야 한다.

4.5.5 구조물공

1. 배수문, 배수관등의 구조설게는 건교부 제정 구조물 표준도에 의하되 현지여건상 이와 다른 구조의 설계시는 단면력을 계산하여 설계하여야 한다.

2. 수문의 단면결정은 집수면적 및 배제유량을 정확히 산출후 필요 단면적을 산정하여 결정한다.(집수면적은 1:5,000 지형도에 표시)

3. 구조물 상세도에는 구조물의 시공에 필요한 사항이 상세히 명시되어야 하며, 도면으로 표기하기 곤란한 사항은 도면에 "NOTE"로 서술하여야 한다.

4. 신축 제방과 관련한 기존도로, 양수장, 수로 및 소규모 농로의 교량 등 공공시설은 이용관계를 면밀히 검토하고 필요한 시설의 설계도면을 작성하여야한다.

5. 보와 낙차공 등 하천을 횡단하는 구조물의 설치가 불가피할 경우 수생  생물에 친근하고 상하류의 연속성이 유지되는 구조물로 설계하여야 한다.

4.5.6 하천환경 시설물

1. 하도내에 생태기능증진 또는 개선을 위하여 어도, 생태통로, 하도습지, 오솔길, 여울, 징검다리, 횃대, 여과대개활지, 자연 정화시설, 실개천, 수제, 도축제, 도수로 등과 같은 시설을 검토하여야 한다.

4.5.7 부대공

1. 부대공은 주공사를 원활하게 수행하기 위하여 정해지는 공종으로 가도,  가물막이, 물푸기, 오탁방지막등의 공종을 포함한다.

2. 철거되는 콘크리트 파쇄물은 재활용을 검토하되 어류가 직접 닿지 않는  채움재 등의 용도로 검토하여 경제적인 사업이 되도록 하여야 한다.

4.6 상수도 설계

4.6.1 기본계획 및 기본설계에 의하여 실시하되  건교부제정 「상수도시설기준」 및    지방자치단체의 상수도 조례 등을 검토하여 감독원과 협의후 결정하여야 한다.

4.6.2 관망은 일부 관로의 사고 발생시 타관로를 최대한 이용할 수 있도록 고려하여야   하며, 급수구역내 소요 수압분포가 적절하게 되도록 하여야 하고 전산            프로그램의 종류, 입력 및 출력자료를 첨부하여야 한다.

4.6.3 관매설 깊이는 동결심도 및 기타 매설물 등을 고려한 후 결정하여야 한다.

4.6.4 각종 변실은 도로유지 관리 등을 고려하여 감독원과 협의한 후 선정하여야 한다.

4.6.5 연약지반이나 암구간에는 관로 및 구조물의 안정성을 검토한 후 설계하여야한다.

4.6.6 관보호공, 이형관 보호공, 기타 구조물 설치 필요성을 검토하여 설계에 반영하여   야 한다.

4.6.7 관종 및 접합방법과 변실뚜껑은 경제성과 유지관리 등을 감안하여 감독원과 협   의한 후 결정하여야 한다.

4.6.8 급수공급체계를 감안 지구내 제척지 및 지구계 인접지의 급수량도 포함하여      설계토록 한다.

4.7 구조물 설계

4.7.1 구조물 설계를 착수하기 전 각종 기준 및 지침의 제․개정 현황을 확인하고      설계에 적용을 검토한다.

4.7.2 구조물의 설치위치는 가급적 장래 개발과 연결이 가능하도록 최적지에 설치하    여야 하며 가능한 한 주변지형과 조화를 이루도록 하여야 한다.

4.7.3 각종 구조물은 구조적으로 안정성 여부를 검토한 후 설계하여야 한다.

4.7.4 콘크리트 구조물의 설계는 원칙적으로 강도설계법에 따르되 특별한 사유가 있는   경우 감독원과 협의하여 별도의 설계법을 적용할 수 있다.

4.7.5 수급인은 구조물 설계시 내진설계를 실시하여야 한다.

4.7.6 콘크리트 구조물인 경우 균열에 대하여 다음과 같은 사항을 검토하여 공사시     방서에 명시하여야 한다.

1. 각 구조물별, 부위별로 허용되는 균열의 종류 및 크기

2. 허용 균열외의 유해균열 발생시 이에 대한 보수, 보강공법 또는 재시공 여부

4.7.7 콘크리트 구조물별, 부위별로 습윤, 증기, 살수, 부직포 양생 등 양생방법 및      양생기간에 대한 사항을 명시하여야 한다.

4.7.8 콘크리트 구조물 설계는 구조물별, 부위별로 콘크리트 타설순서 , 타설방법,       콘크리트 종류(압축강도, 슬럼프치, 골재크기), 타설전․중․후의 유의사항 등을    명시하여야 한다.

4.7.9 수급인은 주요 구조물 또는 연약지반위에 설치되는 구조물로서 시공시에 계측이   필요하다고 판단되는 경우 감독원과 협의하여 계측항목과 계측시스템을 설계하    여야 한다.

4.7.10 방수재 선택은 확실성, 내구성 및 경제성 등을 감안 비교 검토후 감독원과        협의를 거쳐 결정하여야 한다.

4.7.11 각종 구조물의 내장재 및 외벽재는 경제성, 내구성, 조형미 등을 감안 검토한     후 감독원과 협의하여 결정하여야 한다.

4.8 교량설계

4.8.1 구조설계

1. 조사, 계획 및 기본설계 결과로 선정된 최적(안)의 구조형식에 따라 교량의        상부구조, 하부구조, 기초구조의 단면을 설정하고, 구조물의 안정성과 사용성,      내구성 등을 검토하여 상세히 설계한다.

2. 콘크리트 교량의 설계법은 극한강도설계법을 원칙으로 하되 특별한 사유가        있는 경우 감독원과 협의하여 별도의 설계법을 적용할 수 있다.

3. 주요 구조물에 대한 단면을 가정하고 관련 설계기준 등에 규정된 해석방법으로    모델링하여 구조계산에 필요한 단면계수를 산출한다.

4. 주요하중 및 부가하중을 선정하여 조합하고 최대 단면력(또는 최소 단면력)이     산출되도록 하중재하 위치를 정한다.

5. 지진력 계산은 구조물의 형식․형태 등을 고려하여 계산방법을 정한다.

6. 설계방법에 따른 하중계수, 강도 감소계수 등을 적용한다.

7. 시공방법 및 시공순서를 고려하여 구조계산을 수행하여야 한다.

8. 산출된 최대 단면력(휨모멘트, 축력, 전단력, 비틀림 모멘트)에 대한 안정성을      관련 설계기준 등에 근거하여 검토, 확인한다.

9. 상부구조의 처짐, 하부구조의 전도 및 활동, 기조구조의 지지력, 변위 등을        검토한다.

10. 구조물의 국부에 작용하는 하중 및 단면력을 산정하고 안정성 등을 확인한다.

11. 내진설계를 고려하여 상․하부구조 연결부(내진받침, 면진받침, 강결구조 등)를     검토한다.

12. 교량받침은 하중의 크기, 상부구조 형식, 지간구성 등을 고려하여 적정한 것을    선정한다.

13. 온도변화에 따른 구조물의 변위 및 구조물 단면력을 상세히 검토하여 설계한      다.

14. 사장교, 현수교 같은 특수교량은 풍하중 등에 따른 동적하중에 대한 안정성이     검토되어야 한다.

15. 상부구조에 대한 구조물 각 부위의 단면력 계산 결과와 구조상세도를 작성해야     한다.

4.8.2 교면포장설계

1. 교량 상부구조 및 형식을 고려하여 적정한 포장방법을 검토한다.

2. 소음․진동과 승차감을 고려하여 설계한다.

3. 추정 교통량․기후 등을 감안하여 설계한다.

4. 교면포장은 차량하중에 의한 충격, 빗물 등 기상조건 등을 고려하여 교면 구조  물이 보호될 수 있고 동시에 차량이 쾌적하게 주행할 수 있도록 설계 하여야 한다.

5. 교면포장 설계는 슬래브와의 부착성이 좋고 반복되는 휨응력에 충분히 견딜 수 있도록 하여야 하며, 마모 및 방수층 설치 필요성 여부 등을 감독원과 협의후 설계하여야 한다.

6. 각 교량하부공간의 이용방안과 하부경관에 대한 구체적인 설계를 하여야 한다

4.8.3 보도육교(지상경사로)

1. 구조물 설계는 기능적인 면과 경제성 및 내구성을 고려하여 조형미가 있도록 하고 자연경관과 조화되도록 설계하여야 한다.

2. 구조물의 설치위치는 가급적 장래 개발과 연결이 가능하도록 최적지에 설치하여야 하며 가능한 한 주변지형과 조화를 이루도록 하여야 한다.

3. 콘크리트 구조물인 경우 균열에 대하여 다음과 같은 사항을 검토하여 공사시방서에  명시하여야 한다.

가. 각 구조물별, 부위별로 허용되는 균열의 종류 및 크기

나. 허용 균열외의 유해균열 발생시 이에 대한 보수, 보강공법 또는 재시공 여부

4. 콘크리트 구조물별, 부위별로 습윤, 증기, 살수, 부직포 양생 등 양생방법 및 양생기간에 대한 사항을 명시하여야 한다.

5. 콘크리트 구조물 설계는 구조물별, 부위별로 콘크리트 타설순서 , 타설방법, 콘크리트 종류(압축강도, 슬럼프치, 골재크기), 타설전․중․후의 유의사항 등을 명시하여야 한다.

6. 수급인은 주요구조물 또는 연약지반위에 설치되는 구조물로서 시공시에 계측이 필요하다고 판단되는 경우 감독원과 협의하여 계측항목과 계측시스템을 설계하여야 한다.

4.8.4 부대시설설계

1. 난간, 방호책, 중앙분리대, 경계석 등의 크기, 재질 등을 검토하여 도로의 안전기    능을 확보하도록 설계한다.

2. 신축이음(expansion joint)은 상부구조의 형식 및 연장, 사용재료 등을 고려하여    적정한 것을 선정한다.

3. 교명주는 감독원과 협의하여 위치, 크기, 재질 등을 설계한다.

4. 교량으로 통과가 예상되는 타기관 시설물(통신, 가스, 상수관 등)에 대하여 사전    에 관계기관과 협의하고 이를 감안하여 설계하여야 한다.

5. 도로조명기준 등에 의거 가로등의 간격, 높이, 밝기 등을 검토하여 설계한다.      다만 감독원이 본 과업에서 가로등을 설계하지 않기로 한 경우에는 향후 가로등    설치에 지장이 없도록 가로등 기초 및 배관시설 등을 설계하여야 한다.

6. 다음의 유지관리시설 설치여부에 대해 감독원과 협의한 후 설계하여야 한다.

가. 통로 및 교각 안전난간

나. 조명 및 환기시설

다. 계측기기

라. 기타 유지관리에 필요한 시설

7. 도로조명설계

가. 설계기준

도로조명설계는 A3701(도로조명기준) 등 관련 도로조명 설계기준에 적합하게 설계하여야 하며 주변현황조사후 적정 설계조도를 선정하여야 한다.

나. 등주높이, 형태, 재질 등에 대한 사항은 KS기준 등을 검토 후 결정하여야 한다.

다. 현황 및 간섭시설물 조사

가로등 관로 매설부분에는 타 시설물(통신, 수도, 가스 등)에 대한 조사를 실시하고 이를 감안하여 설계하여야 한다

라. 가로등 전원인입

자동점멸기 위치는 배전선로에 대한 현장조사후 최단거리로 인입가능하며 부하중심점에 위치를 선정하여야 한다

4.8.5 가설공법

1. 교량의 규모, 지반상태, 동원가능 장비의 능력 및 수량, 가설제작장 설치가능      여부, 공사 소요기간 및 가설공사비 등을 비교․검토하여 설계한다.

2. 주변시설 및 인근주민에 미치는 소음, 진동과 교통의 혼잡을 최소화 할 수 있는    공법으로 설계하여야 한다.

3. 하천에서 공사시 토사유출 등의 오염방지를 위한 대책을 수립하여야 한다.

4.9 지하차도 설계

4.9.1 지하차도 구조물은 안전성을 최우선으로 기능적인 면과 경제성 및 내구성을 고려하되 조형미가 있도록 하고 자연경관과 조화되도록 비교 검토후 감독원과 협의를 거쳐 결정하여야 한다.

4.9.2 현장여건을 충분히 조사하여 작업계획을 수립하여야하며 본 설계에 의한 공사로 인하여 공사장 주변 및 사유재산 등에 피해가 발생할 가능성이 있을 경우 가시설 및 지반개량을 위한 특수공법을 검토, 감독원과 협의후 시행하여야 한다.

4.9.3 본 설계는 본 구조물 이외에 토공, 노면복구공, 지하매설물 보호공, 환기, 조명, 운용통제 및 배수설비 등을 고려하여야 한다.

4.9.4 구체 내공단면의 치수 및 램프단면의 치수는 감독원과 협의후 결정하여야 한다.

4.9.5 구조물설계를 착수하기 전 각종 기준 및 지침의 제․개정 현황을 확인하고 설계에 적용을 검토한다.

4.9.6 구조물의 설치위치는 가급적 장래 개발과 연결이 가능하도록 최적지에 설치하여야 하며 가능한 한 주변지형과 조화를 이루도록 하여야 한다.

4.9.7 각종 구조물은 구조적으로 안정성 여부를 검토한 후 설계하여야 한다.

4.9.8 콘크리트 구조물의 설계는 원칙적으로 강도설계법에 따르되 특별한 사유가 있는 경우 감독원과 협의하여 별도의 설계법을 적용할 수 있다.

4.9.9 콘크리트 구조물인 경우 균열에 대하여 다음과 같은 사항을 검토하여 공사시방서 에 명시하여야 한다.

1. 각 구조물별, 부위별로 허용되는 균열의 종류 및 크기

2. 허용 균열외의 유해균열 발생시 이에대한 보수, 보강공법 또는 재시공여부

4.9.10 콘크리트 구조물별, 부위별로 습윤, 증기, 살수, 부직포 양생 등 양생방법 및 양생기간에 대한 사항을 명시하여야 한다.

4.9.11 콘크리트 구조물 설계는 구조물별, 부위별로 콘크리트 타설순서 , 타설방법, 콘크리트 종류(압축강도, 슬럼프치, 골재크기), 타설전․중․후의 유의사항 등을 명시하여야 한다.

4.9.12 수급인은 주요구조물 또는 연약지반위에 설치되는 구조물로서 시공시에 계측이 필요하다고 판단되는 경우 감독원과 협의하여 계측항목과 계측시스템을 설계하여야 한다.

4.9.13 방수재 선택은 확실성, 내구성 및 경제성 등을 고려하여 비교 검토후 감독원과 협의를 거쳐 결정하여야 한다.

4.9.14 통신, 전력케이블 및 상수관, 하수암거 등 지장물이 훼손되지 않도록 시공순서 및 보호공법 등에 대한 설계도서를 작성하되 기능 및 유지관리 등에 지장이 없어야 한다.

4.9.15 강우시 우수처리 및 지하수에 대한 대책을 사전 검토후 우수배제 시설을 설계에 반영하여야 한다.

4.9.16 차량 및 보행자의 통행에 지장이 없도록 적절한 조명 및 환기시설 등을 설치하여야 한다.

4.9.17 지하차도 굴착으로 인한 교통 처리에 문제가 없도록 대책을 강구하여야 한다.

4.9.18 지하차도 내장재 및 외벽재는 경제성, 내구성, 조형미 등을 고려하여 검토한 후 감독원과 상의하여 결정하여야 한다.

4.9.19 펌프는 최고 효율점 부근에서 운전이 될 수 있도록 용량 및 대수를 선정하여야 하며, 유입량의 변동에 따라 대처가 용이하도록 자동제어설비를 구성하여야 한다.

4.9.20 펌프대수는 계획 우수량의 시간적 변동과 펌프의 성능을 고려하여 하수도시설기준 등에 적합하게 검토되어야 한다.

4.9.21 토출측 관로의 water hammer, 펌프의 cavitation현상에 대한 검토를 하여야 하며, 동 현상이 방지될 수 있도록 검토하여야 한다.

4.9.22 급배기 및 소방설비를 검토하여야 한다.

4.9.23 기계설비용량 및 부하계산서를 작성하여야 한다.

4.9.24 펌프 및 원동기에는 운전중에 이상 발생시 운전방지, 경보 및 고장표시가 되는 설비를 검토하여야 한다.

4.9.25 기본설계시 제시한 다음의 사항을 반영하여야 한다

1. 전원공급계획 및 수배전반 배치

2. 광원, 등기구 선정검토서, 배치 및 조명제어 단계

3. 등기구 배치도에 따른 허용 조도

4. 전계강도측정(이동전화, FM, AM) 결과에 따른 설비의 반영

5. 펌프 운전방식과 제어방식

4.9.26 지하차도 조명설비

1. 지하차도의 특징을 고려하여 차량운전자 및 관련 직원에게 안락하고 쾌적한 공간을 제공하여야 한다.

2. 지하차도 조명설계는 KS A3703(터널조명기준)에 적합하게 설계하여야 한다

3. 조명설비는 조도, 광속분포, 눈부심, 그림자, 분광분포, 심리적효과, 미적효과, 경제성 등에 대한 종합적인 검토를 하여야 한다.

4. 고휘도 고압방전램프에 의해 조명하는 경우 정전시 재점등에 따르는 시간을 고려하여 지하차도내 교통안전성 확보를 위한 속응성의 비상조명설비를 검토하여야 한다.

5. 지하차도내 조명설비는 조도단계별로 구분하여 각각 점멸하도록 회로를 구성하여 조명제어 및 에너지 절약에 중점을 두고 설계한다.

6. 주광원은 효율이 우수한 램프를 사용한다.

4.9.27 환기시설 설계

1. 환기방법은 교통량, 지하차도연장, 종단구배, 굴착단면 및 환경조건, 지하차도의 기능에 따라 적절히 구분하여 선정하여야 한다.

2. 환기방식은 공사비, 유지 동력비, 유지 관리비 등의 경제성을 비교하여 선정해야 하며, 공사중 및 공사후로 구분하여 결정해야 한다.

3. 환기시설은 화재발생시 배연시설로 운용될 수 있도록 환기방식의 선정은 비상시를 감안하여 설계해야 한다.

4. 주요설비의 수명을 감안하여 환기방식을 선정해야 하고, 유사시를 대비하여 예비기기를 설치해야 한다.

4.10 설계도서 작성

4.10.1 실시설계 보고서

1. 보고서는 전단계 용역과 실시설계 전반에 대한 업무수행 결과를 기초로  작성하    여야 한다.

2. 기술심의 및 자문결과, 각종 조사자료 및  협의자료 등을 부록에 수록하여야

한다.

3. 보고서 작성시 내용을 인용한 경우에는 자료의 출처 및 근거자료를 제시하여야    한다.

4. 설계실명제를 위하여 참여기술자 현황(명단 및 인적사항, 참여내용, 참여기간)을    수록하여야 한다.

5. 감독원이 필요하다고 인정하여 요구하는 경우 교량 등 주요구조물에 대해 유지    관리에 관한 지침서를 별도로 작성하여 제출하여야 한다.

4.10.2 구조 및 수리계산서

1. 구조계산서에는 다음 사항이 포함되어야 한다.

가. 설계개요

나. 구조계획도

다. 설계조건(구조형식, 설계방법, 설계하중, 사용자재 및 특성, 지반조건 및 물성      치, 사용 프로그램, 설계기준 및 지침, 기타)

라. 구조계산 결과

2. 구조 및 수리계산서 작성시 유의사항

가. 수리 및 구조계산서는 계산된 모든 것을 정확하게 정리하여 수록하고 손쉽게      검토할 수 있도록 하여야 한다.

나. 구조계산서 각 부문별 첫 쪽(page)마다 우측상단에 작성자와 검토자가 적정여      부를 확인한 후 서명하도록 한다.

다. 구조 및 수리계산서의 모든 내용은 사용자가 쉽게 이해할 수 있도록 명확하게      기술하고, 중요한 공식 등은 출처 또는 필요시 유도과정이 명시되어야 한다.

라. 구조 및 수리계산서에서 적용되는 설계기준, 가정사항 등이 설계계산을 실행      하기에 적합한가를 검토․확인하여야 한다.

마. 검증되지 않은 계산방법 또는 자료를 사용하여 얻은 계산 결과에 대해서는 그      근거를 명확히 기술해야 한다.

바. 설계계산의 가정사항은 그 근거와 함께 반드시 가정 값임을 명시하여야 한다.

사. 계산서에는 충분한 스케치, 도면 등을 첨부 또는 인용하여 계산의 실제 내용      이 쉽게 이해될 수 있도록 해야 한다.

아. 각종 계산에 사용한 전산 프로그램과 이를 이용하여 설계한 사항을 기록하여      야 한다.

자. 전산 프로그램을 사용하기 전에 그 사용 방법 및 적용 범위가 계산에 적정한      지 확인하여야 한다.

차. 국제적으로 공인된 구조계산용 범용 전산프로그램 (SAP90, GTSTRUDL          NASTRAN, ADINA, LUSAS 등)이 아닌 경우에는 적정성이 확인된 프로        그램을 사용한다.

4.10.3 공사시방서

1. 공사시방서는 공사계약문서의 일부분으로 시설물 또는 구조물의 품질, 기능,       구조 등과 시공 및 유지관리에 필요한 요구사항 등을 규정한 것으로써 발주자     및 설계자의 의도가 정확히 반영될 수 있도록 작성하여야 한다.

2. 공사시방서는 표준시방서 및 관련 건설공사기준 등을 참고로 하여 당해공사의 제반 여건에 적합하게 수정․보완하여 작성하여야 한다.

3. 전문시방서에 해당되는 장(DIVISION) 또는 절(SECTION)이 없을 경우에는       전문시방서 구성체계를 감안하여  새로운 장(DIVISION) 또는 절(SECTION)을    신설․추가하여 시방내용을 작성하여야 한다.

4. 공사시방서는 전문용어를 사용하고, 정확하고 완전하며 간단 명료하게 작성하여    해석에 이견이 없도록 하여야 한다.

5. 계약상 필요한 모든 사항이 포함되도록 작성하여야 한다. 표준양식을 사용하도    록하고 되도록 작성형식의 일관성을 유지하도록 해야 한다.

6. 현실적으로 가능한 방법 및 내용으로 작성해야 한다.

7. 발주자의 의도를 정확히 파악하고 감독원, 수급인, 감리원 등이 직면할 수 있는    어려움을 감안하여 신중히 작성하여야 한다.

8. 정확한 문법을 준수하고 오자, 오기 등이 없도록 작성하여야 한다.

4.10.4 실시설계 도면

1. 설계도면은 이해가 쉽도록 상세히 작성해야 한다.

2. 도면의 맨 앞에는 전체 도면의 목차를 작성하여야 한다.

3. 모든 도면에는 도면 작성자, 검토자, 책임기술자의 서명 또는 날인이 있어야

한다.

4. 실시설계 각 구조물 도면에는 설계방법(강도설계법 또는 허용응력 설계법)을      명시하여야 한다.

5. 도면의 크기는 세부과업에서 명시되지 않았다면 KS A 5201의 A0 ～ A4에       준하는 것을 원칙으로 한다.

6. 설계도면은 KS A 0005 (제도통칙)과 KS F 1001 (토목제도 통칙)에 따라 작성    하며, 모든 도면은 CAD로 작성하여야 한다.

7. 적정 축척에 따른 작도를 해야 하며, 가급적 논스케일(Non Scale) 작도는 지양    한다.

8. 구조물 설계도면에는 주석(Note)란을 만들어 구조물 설계법, 재료의 종류, 강도    등과 같은 주요설계조건과 시공시에 유의해야 할 사항 등 해당도면 공사내용에    대한 특기사항을 수록하여야 한다.

9. 설계도면에는 관련 도면란을 만들어 해당도면의 내용과 밀접한 관계가 있는       도면의 번호를 수록하여야 한다.

10. 설계도상에서 구조물의 안정감 및 조형미를 용이하게 판단할 수 있도록 교량      등 주요 구조물의 종단면도는 수직, 수평방향 축적을 같게 작성하여야 한다.

11. 실시설계도면 작성시 아래의 경우와 같이 특히 시공에 유의하여야 할 부위나      구조 형태가 복잡한 부위에 대하여는 별도의 설계상세도를 작성하여야 하고,      시공시 유의사항 등을 명기하여야 한다.

가. 암거와 원형관 연결부 상세도

나. 암거 단면 변화부 상세도

다. 암거 수위조절공 상세도

라. 암거 수위조절 낙차공 상세도

마. 암거 장비투입구 상세도

바. 암거 맨홀연결부 상세도

사. 옹벽 및 콘크리트 측구의 단부처리 상세도

아. 옹벽 신․수축이음 상세도

자. 옹벽 단면변화부 상세도

차. 옹벽 배수시설 상세도

카. 배수로 및 도수로 유입․유출부 상세도

타. 교량 및 암거가 사각으로 설치되는 경우 예각부에 대한 단부 철근배근 상세도

파. 교대 및 암거 날개벽 상세도

하. 교명주 설치부, 신축이음, 난간 앙카부 등 상세도

거. 교량슈 설치 상세도 , 교량점검용 시설의 설치위치 및 방법 상세도

너. 부대시설 설치 상세도

4.10.5 설계예산서

1. 설계예산서는 수량산출서, 토적계산서, 단가산출서, 일위대가표, 설계예산내역서    로 구별하여 작성한다.

2. 설계예산내역서

설계예산내역서는 별첨서식(별지 제1호 및 제2호 서식)에 따라 작성하며 지급자    재가 있는 경우 지급자재내역(별지 제5호 서식)을 포함하여야 한다.

가. 설계금액은 「원가계산에 의한 예정가격작성준칙」에 의거 산정함을 원칙으로 한다. 다만, 간접노무비, 기타경비 및 일반관리비는 감독원이 제시하는 요율을 적용한다.

나. 설계예산내역서 작성은 공사발주의뢰 직전 해당 월을 기준으로 작성해야 한       다.

다. 일위대가표는 별지 제3호 서식, 토적계산서는 별지 제4호 서식에 따라 작성하      여야 한다.

라. 단가산출은 건교부제정 표준품셈(공사발주 시점의 발행년도)에  의거하되         감독원과 협의후 적용하여야 한다.

마. 노임은 시중노임단가를 적용하여야 한다.

바. 자재가격은 조달청의 가격정보를 기준으로 하고 동 책자에 없는 단가는

물가조사기관의 단가(한국물가협회 발행 물가자료, 물가정보센타 발행

종합물가정보, 한국응용통계소 발행 유통물가, 대한건설협회 발행 거래가격)를

적용하고 물가조사기관의 자료에 없는 단가는 감정가격, 유사거래 실례가격,

견적가격을 적용하여야 한다.

4.10.6 공사입찰 배부용 설계서

공사입찰자에게 배부하기 위한 설계서는 다음과 같이 구성하여 작성하되 공사시   방서는 분량을 감안하여 별책으로 작성한다.

1. 설계설명서

2. 전문

3. 예정공정표(PERT/CPM 방식으로 작성)

4. 공사시방서

5. 공종분류기준

6. 공종별 물공량 내역서

5. 수량 및 단가정의

5.1 기본 및 실시설계 대가는 적용면적에 단위공사비를 곱하여 공사비를 산출한다.

6. 성과품목록

성과품명	수량	규격	편철방법	비고
실시설계보고서	50부	A4	좌철
구조 및 수리계산서	5부	A4	상철
공사입찰배부용설계서	100부	A4	좌철	-부수는 입찰참가업체 예상수에 따라 변경 가능
설계예산내역서	5부	A4	좌철
단가산출서	5부	A4	상철	-시험성과표, 견적서 원본 첨부
일위대가표	5부	A4	좌철
수량산출서(토적계산서 포함)	5부	A4	상철
실시설계도	5부	A0,A1	좌철	-원도 별도제출
실시설계도 축소도면	5부	A3	좌철
관로 종합망도	5부	A0,A1	좌철	-CAD파일을 디스켓이나 CD-ROM으로 납품
도로,상수 및 하수도등의 시설물종합 평면도	5부	A0,A1	좌철	-CAD파일을 디스켓이나 CD-ROM으로 납품 -공사의 단지설계프로 그램을 사용하지 않는 경우
블럭면적계산부	3부	A4,B4	좌철	-실시설계에서 변경시 작성 제출
CD-ROM파일	1식			-전체용역 성과 수록
기술심의자료	1식	A4	좌철	-실시설계단계에서 기술심의시
각종 인․허가 자료	1식	A4	상철
기타자료	1식	A4	좌철	-현황조사자료, 관계 기관 협의자료, 사진첩 등

※ 본 성과품에는 사업시행으로 인하여 발생되는 「사업장 폐기물 처리용역」발주를 위한 내용이 포함되

어야 한다.

[별표1]

관로 종합망도 작성기준

1. 작성기준

토지 용도별 필지분할 계획에 의거 관로 종합망도를 작성하되 상수는 청색(BLUE 5), 우수는 녹색(GREEN 3), 오수는 선홍색(210)으로 작성하여야 한다

2. 관로 종합망도 작성

1) 도면작성

가) 도 면 명 : 00단지 관로 종합망도

나) 축    척 : 1:500(필요시 별도의 축척가능)

다) 도면크기 : A1 size(817×570m/m)

2) 작성내용

가) 지하매설 관로현황(관의직경, 위치)표시

나) 우수받이, 맨홀, 제수변, 연결관등 표시

다) 상․오수 인입부의 위치 표시

라) 상․오수 인입부 기준점으로 부터의 거리, 방향표시

3) 작성방법

가) 상수 인입관과 오수 연결관은 획지분할도에 따라 1필지에 1개소씩 설계

나) 분기관의 위치는 필지내 계획고가 낮은 쪽, 필지 경계선으로 부터 3m이내에 연결관 사이의 거리를 1.0m로 설치

다) 연결관 중앙 직상부에 오수연결관과 상수인입관 각각에 대하여 상․오수분기표식을 L형측구에 설치

라) 공사완료후에도 위치 확인이 용이한 가각정점(택지 연장선상)을 기준하여 연결관 위치를 도면상에 표시

3. 성과품 제출

실시설계도와는 별도로 관로 종합망도를 작성하여 도면집 5부와 CAD파일을

디스켓이나 CD-ROM으로 납품하여야 한다

붙임  1. 00단지 개발공사 관로종합망도 표지

2. 관로 종합망도

3. 관로종합망도 상세도

[붙임 1] 00지구 택지개발조성공사 관로종합망도 표지

2007. 03

인 천 도 시 개 발 공 사

[붙임 2] 관로 종합망도

[붙임 3] 관로종합망도 상세도

[별지 제1호 서식]

공사비 총괄표

작성년월일 : 년 월 일															본부장
담당		검산			과장				부장
공사명 :									소재지 :
공사비 산정의견
공 종 별				규 격		단 위		수 량			금 액			비 고

인 천 도 시 개 발 공 사              (210mm×297mm)

[별지 제2호 서식]

공사비예산내역서

공종	규격	수량	단위	총액		노무비		재료비		경비		비고
				단가	금액	단가	금액	단가	금액	단가	금액

인 천 도 시 개 발 공 사              (297mm×210mm)

[별지 제3호 서식]

일 위 대 가 표

공종	규격	수량	단위	총액		노무비		재료비		경비		비고
				단가	금액	단가	금액	단가	금액	단가	금액

인 천 도 시 개 발 공 사              (297mm×210mm)

[별지 제4호 서식]

토 적 계 산 서

측점	거리													비고
		단면	입적	단면	입적	단면	입적	단면	입적	단면	입적	단면	입적
소계

인 천 도 시 개 발 공 사              (297mm×210mm)

[별지 제5호 서식]

지 급 자 재 내 역 서

품 명	규 격	단위	수량	금 액	비 고

인 천 도 시 개 발 공 사              (297mm×210mm)

Ⅶ. 토질조사

Ⅶ. 토질조사

1. 목  적

본 지반조사의 목적은 인천검단계획도시 택지개발사업을 위한 지반정보를 제공함에 있다.

2. 일반사항

가. 수급인은 과업내용서에 의거 조사하여야 하며, 과업내용서에 명기되지 않은 사항은 건설기술관리법, 한국산업규격, 관련규정 및 감독원의 지시에 따라 시행하여야 한다.

나. 수급인은 본 과업의 현장조사시 자격을 가진 기술자(건설기술관리법에 따른 중급기술자 이상)를 당공사 승인하에 현장 상주시켜 과업수행에 차질이 생기지 않도록 하여야 한다.

다. 현장조사 방법은 조사설계용역 착수시 기본구상 및 기본계획을 원활히 수립할 수 있도록 사업지구내 토질전반의 개략적인 상황을 파악키 위한 개략조사를 실시하고 기본계획 수립후 설계가 진행됨에 따라 상세조사를 실시하여야 한다.

라. 수급인은 조사지역을 정밀답사하여 지표지질조사를 실시한 후 조사에 대한 제반계획을 수립하여 착수전 보고하여야 하며, 조사목적상 계획의 변경이 있을시는 감독원과 협의하고 본 과업내용서을 준수하여야 한다.

마. 수급인은 작업현황에 대하여 매일 작업일보를 작성, 감독원에게 보고하여야 하며, 기계기구이동 이전에 감독원의 사전 승인을 받아야 한다. 만일, 감독원의 승인없이 장비를 이동한 경우는 그 성과를 인정하지 아니한다.

바. 시방의 해석, 조사자료의 해석등에 있어서 수급인과 감독원과의 의견이 상이할 경우 상호협의하여 결정하여야 한다.

사. 수급인은 시추 및 원위치시험, 시험굴, 폐공처리 광경을 원근에 따라 1개소당 2매이상 사진촬영하여 기록사진첩에 작성하여야 한다.

아. 수급인은 현장조사 완료후 성과를 종합분석하여 즉시 그 결과를 감독원에게 제출하여야 한다.

자. 본 조사설계 수량중 토층 심도, 원위치시험, 실내시험등의 수량은 추정설계한 것인바 조사결과에 따라 실제에 맞추어 정산한다.

차. 조사지점은 차후 필요시에 찾을수 있도록 필요한 조치(표시말뚝, 인조점)를 취하고 좌표측량을 실시하여야 한다.

카. 본 용역 과업수행시 발생한 재해 및 피해에 대한 보상책임은 수급인이 진다.

타. 보고서집필비는 보링공수의 증감에 따라 토질 및 기초조사 표준품셈에 근거하여 정산한다.

파. 보고서 인쇄비용은 최종보고서 인쇄면수에 따라 정산한다

하. 연약지반 실내시험(일축압축시험, 삼축압축시험, 압밀시험, 입도시험)은 적정수행 가능여부을 발주처에 승인을 득한후 실시한다. 단, 수급인이 실내시험을 외부에 위탁하는 경우 공인시험기관에서 실시하여야 한다.

거. 수급인은 지하수법에 의한 굴착행위신고, 타인 토지출입등 현장 조사 시험에 필요한 관계기관의 인허가 절차 이행등을 사전에 완료하여 토질조사가 원활히 진행되도록 하여야 한다.

3. 조사계획

가. 수급인(책임기술자)은 사전 현장답사와 지표 및 지질조사를 실시한 후 설계목적에 맞게 지반조사 추진계획서를 작성 제출해야 하며, 감독자의 승인을 득한 후 지반조사에 착수해야 한다. 지반조사 추진계획서는 계약서, 과업지시서, 설계지침서, 본 지반조사 지침 등을 참고하여 작성하되 다음 사항은 반드시 포함되어야 한다.

(1) 조사내용 (목적‧개요)

(2) 조사의 순서 및 방법

(3) 예정공정표

(4) 현장 및 실내시험계획서

(5) 지반조사 조직표

(6) 투입장비 현황표 (사용기계의 종류‧명칭‧성능 명기)

(7) 기타 필요한 사항

나. 수급인(책임기술자)은 지반조사 착수 이전에 지반조사 지역이 표시된 도면에 도시가스관, 하수관, 송유관 및 기타 통신관로 등의 지하매설물 유무에 대하여 관계기관과 협의하고 현지 조사를 실시하여 위치‧규모‧매설심도‧구조 등을 확인한 후, 그 결과를 감독자에게 서면으로 제출해야 한다.

다. 지반조사 시 개인 또는 공공부지를 통과하거나 사용해야 하므로 지반조사시행 과정에서 발생할 수 있는 각종 민원의 해결을 위하여 수급인은 적극적으로 대처해야 하며, 특히 조사장비 진입을 위한 자연 훼손이 발생되지 않도록 유의해야 한다.

라. 현지여건, 민원 등으로 과업기간 내에 토질조사를 시행하지 못할 경우 사전 감독자에게 보고해야 하며, 감독자와 협의하여 지반조사보고서에 미 시행 사유를 명시하고 공사 중 추가 확인 지반조사가 시행될 수 있도록 해당 지반조사 항목을 설계에 반영되도록 조치해야 한다.

4. 현장관리

가. 수급인(책임기술자)은 항상 지반조사의 안전에 유의하여 현장관리를 해야 하며, 안전사고 및 재해가 발생치 않도록 조치해야 한다.

나. 수급인(책임기술자)은 지반조사 현장에 별도 조사 또는 공사 등이 병행될 경우는 상호협조 하여 지반조사를 수행해야 한다.

다. 수급인(책임기술자)은 지반조사 실시 중 감독자 및 관리자의 허가 없이 유수 및 교통의 방해, 공중에 불편이 되는 행위 및 조사방법을 택하여서는 안된다.

라. 수급인(책임기술자)은 지반조사 위치 선정 시 그 주변에 있는 지상‧지하의 기존 구조물(시설물)에 피해나 지장을 미치지 않게 필요한 배치를 사전 조정하여 감독자의 승인을 받아야 한다.

마. 수급인은 호우 및 그 외의 천재에 대해서는 평소부터 기상예보 등에 대해 충분한 주의를 하고 항상 대처 가능한 준비를 해 두어야 한다.

바. 수급인(책임기술자)은 화약‧가솔린‧전기 등의 위험물을 사용하는 경우에는 그 보관 및 취급에 대해 관계 법령을 따라야 하며, 필요한 안전 및 보안 대책을 강구해야 한다.

사. 수급인(책임기술자)은 화약류를 사용하여 지반조사를 실시하는 경우에는 사전 감독자에게 사용계획서을 제출해야 한다.

아. 수급인(책임기술자)은 지반조사 현장이 위험하여 일반인의 출입을 규제할 필요가 있을 경우는 가설펜스, 로프 등으로 물리적인 경계를 구축하고 일반인의 출입을 수급인의 책임으로 통제해야 한다.

자. 수급인(책임기술자)은 도로상에서 지반조사를 실시할 경우에는 교통안전에 대해 감독자, 도로관리자 및 관할 경찰서와 협의해 안전표시판 등의 설치 및 안전관리자를 배치해야 하며, 시추조사완료 후 노면을 원상복구하고 현장정리를 깨끗이 해야 한다.

차. 수급인(책임기술자)은 조사 중 인명 및 재산에 미치는 사고 또는 제3자에게 손해를 주는 사고가 발생한 때에는 지체 없이 응급조치를 취하고 그 상황을 관계기관 및 감독자에게 보고해야 하며, 수급인의 부담으로 적절한 사후조치를 취해야 한다.

카. 지반조사 중요단계 및 토질시험용 불교란(자연)시료 채취는 감독자의 입회하에 실시해야 하며, 현장작업 현황에 대해 일일보고(시추공별 토질, 심도 및 N치 등) 해야 한다.

타. 측량은 평탄한 지형 등에서는 감독자와 협의하여 평판 및 레벨측량기를 사용할 수 있으나, 광파측량기를 이용하는 것을 원칙으로 하고  위성측량(GPS)도 할 수 있다.

파. 지반조사 위치의 좌표 및 표고는 인근의 국가삼각점(도근점) 및 국가수준점을 기준으로 표시해야 한다.

하. 시추공은 감독자의 확인을 받은 후 지하수 오염방지를 위해 폐공조치해야 한다.

5. 투입장비

가. 투입장비는 별도 지시가 없는 한 다음과 같이 준비하여 작업에 지장이 없도록 해야 하며, 지반조사에 투입되는 모든 장비 및 기기에 대하여 장비사양 및 최근의 검교정 확인서를 사전에 감독자에게 제출하고 승인을 받은 후 사용해야 한다.

(1) 시추장비 및 부속 제기구

시추장비는 기계식(유압식)사용을 원칙으로 하며, 수동식(YT)을 사용 시는 감독자의 승인을 득한 후 사용해야 한다.

(2) 표준관입시험용 제기구 (시추장비 1대당)

(3) 불교란(자연)시료 채취기기 및 부속 제기구

(4) 측량기(광파기 또는 평판 및 레벨) 각 1 조, 또는 위성측량(GPS)

(5) 지하수위측정기 1개

(6) 스톱워치 1개

(7) 기타 공구 및 야장, 말뚝, PVC 파이프, 깃발

야장은 시추시간, 토층색깔 등 시추시 발생되는 내용을 기록하고 현장감독자의 확인을 받은 후 그 원본을 감독자에게 제출해야 한다.

(8) 콘관입시험기, 베인시험기

관입 및 회전속도를 측정할 수 있는 장비를 사용해야 한다.

(9) 물리탐사기, 물리검층기 및 기타장비

충분한 가탐심도를 가진 장비 또는 지반의 강성에 적합한 허용압력을 가진 장비를 사용해야 한다.

나. 시추장비의 표준관입시험 장비는 가급적 완전 자유낙하식 자동햄머가 부착된 장비를 사용해야 한다.

다. 교량부 또는 구조물부의 시추장비는 반드시 지반조사일 1년 이내에 에너지 효율시험을 실시하고 검교정한 장비를 사용해야 한다.

라. 사전 시추장비(표준관입시험장비)에 대해 번호를 부여하고 각 번호별 그 장비의 사양, 제작사명 고유번호를 명기한 표와 시추공별 투입된 장비번호를 명기한 표를 지반조사보고서에 수록해야 한다.

6. 조사 및 시험

6.1 기존자료 조사

가. 수급인(책임기술자)은 본 과업을 수행함에 있어 기존자료(반경 2km 이내)를 수집하여 검토 후, 지반조사 대상지역의 지형 및 지질특성, 구조물 계획을 충분히 파악하여 지반조사계획을 수립해야 한다.

나. 지반조사지역의 단층여부 등에 대해 지질자원연구원 등의 지질도를 확인하여 필요시 지반조사 계획 항목 및 내용을 지반조사계획에 반영해야 한다.

6.2 현장답사

가. 현장답사는 야외조사를 통하여 지형이나 지질 및 지반상태를 확인하거나 지역 주민들의 청문을 통하여 과거의 지형변화에 대한 정보를 입수하여 조사자료에 나타난 사항을 확인하고 도상계획에 참고할 수 있도록 해야 하며, 조사수행에 영향을 줄 수 있는 제반 현장여건을 확인하여 원활한 본 지반조사계획을 수립할 수 있도록 해야 한다.

나. 현장답사는 반드시 책임기술자에 의해 이루어져야 한다.

다. 현장답사의 결과를 정리하여 계획 및 설계에 반영할 수 있도록 해야 하며, 이미 계획된 사항에 대해서는 문제점을 파악하여 변경하거나 보완할 수 있도록 해야 한다.

6.3 지표지질 조사

가. 본 지반조사 착수 전 지형도와 기존지질도를 이용하여 지반조사 지역 일대에 노출되어 있는 지층의 다음과 같은 특성을 위주로 지표지질 조사(Face Mapping)를 실시해야 한다.

(1) 암석의 종류 및 분포상태

(2) 풍화의 심도

(3) 절리나 단층 등 지질구조의 발달상태

(4) 계획지역 자연비탈면의 안정성

(5) 구하천이나 매립지의 분포

(6) 지반의 투수성, 자연 지하수위, 피압용출수 등 지하수 특성

(7) 풍화대, 퇴적층 및 연약지반 특성, 층후 및 분포상태

(8) 기타 구조물 건설에 영향을 줄 수 있는 제반 지형 및 지질적 주변 상태

나. 지표지질 조사는 지반분야 전문기술자(토질및기초기술사, 지질및지반기술사, 지반공학박사)가 반드시 참여하여 조사해야 하며, 지형 및 암 분포상태를 알 수 있도록 충분한 분석을 해야 한다. 지반조사내용이 불확실할 경우 감독자는 재조사를 명할 수 있으며, 수급인은 이를 따라야 한다.

다. 지표지질 조사 시 암반노출지구는 노두를 관찰하여 암상을 파악하고 특히 암석의 경연, 층리, 절리, 단층 등 불연속면의 발달방향 및 규모 등을 파악하여 사진자료와 함께 상세히 기술해야 한다.

라. 지표지질조사 완료 후 조사 자료를 근거로 하여 부지의 지질평면도 및 지질단면도를 작성하고 지질재해 가능성 및 구조물에 미칠 영향 등을 고려하여 보고서에 기재해야 한다.

6.4 시추조사 및 시험터파기 등

가. 시험터파기

(1) 지하지장물 매설지역은 최인근지점에서 시추조사를 실시하고,

도심지에서는 시추조사 전 일정심도까지 인력 터파기를 실시하여 지하지장물을 확인한 후 시추조사를 실시해야 하며 지하지장물의 훼손이 발생치 않도록 주의해야 한다.

(2) 폐기물, 쓰레기 매립 예상지역에는 반드시 시험터파기를 실시하고 감독자와 협의하여 매립 범위 및 심도확인을 위한 추가 터파기 또는 추가 시추조사와 필요한 시험을 실시하고 그 결과를 보고서에 수록해야 한다.

(3) 지층확인을 위한 시험터파기는 3～5m 정도까지 실시해야 하며, 토사층이 깊을 경우 풍화암층 상단까지 시험터파기하고 시험터파기를 진행하면서 지층이 변할 때마다 그 깊이, 토질명, 색깔, 밀도, 상태 등을 촬영 및 기록해야 한다. 아울러, 각 토층의 대표되는 심도에서 시료(교란시료 및 불교란(자연)시료)를 채취해야 한다.

(5) 각 지층 마다 원위치 상태의 현장밀도시험을 실시하고, 시료는 KS F 규정을 준수하여 실내시험에 필요한 충분한 양을 채취해야 하며, 필요시 채취한 불교란(자연)시료로 강도정수(점착력 및 내부마찰각)을 확인할 수 있는 역학시험을 실시해야 한다.

(6) 시험터파기 위치는 구조물의 기초에 영향이 없는 곳에서 실시해야 한다.

(7) 시험터파기 조사가 완료되면 되메우기 하고 안전에 지장이 없도록 조치를 취해야 한다.

나. 시험굴(Test Pit) 조사

(1) 현장답사를 통하여 지표토질조사를 실시한 후 토질의 변화에 따라 각 구간에서 시추공 인근의 대표될 만한 토질의 노출지점에 시험굴의 위치를 선정한다.

(2) 시험굴의 심도는 토사층 2～ 3m를 기준으로 하나 토사층이 깊을 경우 풍화암층 상단까지 시험터파기하여 각 토층의 대표되는 심도에서 시료(교란시료 및 불교란(자연)시료)를 채취해야 하며, 시료의 양은 토성시험, 현장다짐시험, 역학시험 등을 실시할 수 있도록 50kg 이상을 채취해야 한다.

(3) 깍기부에서는 토량환산계수 산출을 위하여 각 토층별로 자연상태의 현장밀도시험 각 1회, 굴착해 놓은 느슨한 상태에서 1회의 현장밀도시험을 실시해야 한다.

다. 핸드오거보링(Hand Auger Boring)

『공사대상별 세부조사』사항에 의거 지표면 하 3～5 m 까지 핸드오거보링을 실시하여 채취된 시료 중 대표적인 것으로 토성시험을 실시해야 한다.

라. 시추(Boring)조사

(1) 시추공 구경은 NX(3")로 하고 표준관입시험과 시료채취를 병행하는 수세식 보링방법에 의하여 시추조사를 실시해야 한다.

이때, 일정한 압력 및 회전속도를 유지할 수 있는 유압식 시추장비를 사용할 수 있다.

현장 원위치시험과 자연시료 채취 등에 있어서 필요시에는 감독자의 승인을 득한 후 시추공경, 시추방법 등을 변경할 수 있다.

(2) 시추조사 시 사용하는 용수는 굴진 시 순환수나 슬라임의 색조를 이용하여 지층변화 상태를 파악할 수 있도록 원칙적으로 맑은 물을 사용해야 한다.

(3) 암반층 시추 시에는 반드시 다이아몬드빗트를 사용하고 이중코아배럴(Double Core Barrel)을 사용하여 코아회수율을 최대한 높여야 한다.

(4) 지반강도가 낮은 풍화토층, 풍화암층, 연암층, 또는 파쇄대가 나타나는 경우는 코아 회수율을 높이기 위하여 삼중코아배럴(Tripple Core Barrel)이나 D-3 코아배럴을 이용하여 시추해야 한다. 이 경우 코아회수율이 가급적 60% 이상 되어야 한다.

(5) 시추각도는 수직으로 함을 원칙으로 하되 지표지질조사 결과에 따라 파쇄대나 단층 등 구조선의 확인 등을 위하여 필요한 경우에는 감독자의 승인을 득한 후 경사시추를 수행하여 최대의 시추효과를 얻도록 한다.

(6) 암반과 전석층 분류에 대한 착오가 발생치 않도록 일련의 조사결과를 종합하여 판단하고, 채취된 전석이나 암반 코아의 T.C.R (Total Core Recovery) 및  R.Q.D(Rock Quality Designation)등을 검토 기록한다.

(7) 전석층의 경우 분포상태 및 코아발생 횟수를 상세하게 명기해야 하고, 특히 대형 전석인 경우 굴진 시 측정된 두께를 별도 기록해야 한다.

(8) 연약지반 굴착 시는 케이싱을 사용하여 시추공 내부붕괴를 방지해야 하며, 어떠한 경우라도 굴진심도 이하로 케이싱을 먼저 타입 하여서는 안 된다.

(9) 자갈층 및 전석층의 경우는 현장 굴진시간을 스톱워치로 측정․기록하고, 굴진작업 난이도와 표준관입시험에서 얻어진 샘플을 분석하여 크기 및 입도에 관한 내용을 기록해야 한다.

(10) 두께가 작은 지층들도 누락되지 않도록 주의해서 시추해야 한다.

(11) 시추작업이 끝난 시추공은 심도 및 지하수위 확인이 가능토록 시추공 전체에 직경 35 mm 이상의 PVC PIPE(이중관)를 매설하고 매설깊이를 야장에 기록해야 한다,

(12) 시추공 위치에는 시추공번호를 기재한 적색기 [ 50cm × 30cm × 1.5m     (가로×세로×깃대높이), 흰색 글자 ]를 설치하여 훼손되지 않게 준공 시 까지 관리해야 한다.

마. 시료채취

(1) 채취된 모든 시료는 현장에서 시료병에 넣어 정리해야한다. 이때 시료병에는 시추공번호, 채취심도, N치, 토질색채, 토질명을 명기한 표지판을 부착한다.

(2) 물리시험용 시료채취

(가) 물리시험용 시료채취 위치는 대표적인 지층의 토질 및 심도를 포함 할 수 있도록 해야 하고 지층이 달라질 때마다 깊이방향으로 채취하는 것을 원칙으로 하되 채취개소는 감독자와 협의하여 결정한다.

(나) 시료채취 작업 직후 함수비가 변화되지 않도록 비닐봉지 등으로 완전히 밀봉해야 한다. 또한 시료채취 후 시험착수까지의 경과시간을 기록하여 감독자에게 서면으로 보고해야 한다.

(3) 역학시험용 불교란(자연)시료 채취 (자연시료 채취, Undisturbed Sample)

(가) 슬라이딩 및 침하의 우려가 있거나 정확한 지지력 산정 등 지반의 강도정수(점착력, 내부마찰각) 확인이 필요한 개소는 역학시험용 불교란(자연)시료를 채취해야 한다. 이때 채취위치 및 심도는 감독자와 협의하여 결정한다. (유사한 토층에 동일한 시험이 중복되지 않도록 유의)

(나)  책임기술자는 채취방법, 위치 및 시료개소 등의 채취계획에 대하여 감독자의 승인을 얻어야 한다.

(다) 채취한 불교란(자연)시료가 본 시방서의 자연시료 채취규정에 어긋난다고 인정될 때 감독자는 재 채취를 지시할 수 있으며, 수급인은 이에 응해야 한다.

(라) 샘플러의 압입은 일정속도로 하고 압입도중 정지하지 않고 충격 진동을 받아서는 안 된다. 이때 고정 피스톤의 관입길이는 시료채취 유효길이 90% 이내로 해야 한다.

(마) 압입종료 후 샘플러의 압입길이, 피스톤의 이동량을 측정 기록하고, 인발시 떼어내기는 회전하지 않고 인발해야 한다.

(바) 채취한 시료는 온도변화를 받지 않도록 보온해야 한다.

(사) 시료는 파라핀 등으로 밀봉할 때를 제외하고 항상 시료가 채취된 방향을 유지하고 충격이나 진동이 없도록 운반 및 보관에 세심한 주의해야 한다.

(아) 불교란(자연)시료 채취용 얇은관의 외경이 가급적 76mm 이상으로 내부 간극률 및 면적비와 길이가 규정에 맞는 것을 사용해야 한다.

(자)  채취기구 재질, 밀봉재료, 채취방법, 시료운반 등은 KS F 2317(얇은 관에 의한 흙의 시료 채취 방법), KS F 2318(스플릿 배럴 샘플러에 의한 현장관입시험 및 시료채취 방법) 및 KS F 2319(오거보링에 의한 지반조사 및 시료채취 방법)에 따른다.

(차) 연약점토층에서는 시추조사와 병행하여 실내시험용 불교란(자연)시료를 채취해야 하며, 채취시료는 함수비의 변화를 방지하기 위하여 파라핀(실리콘 파우더 등)을 사용하여 밀봉하고 시료상자에 보관해야하며, 이동 중 교란되지 않도록 주의하고 (시료상자는 시료채취 방향과 같이 수직으로 세워서 차량의 진동에 영향이 최소화되도록 사람의 무릎위에서 이동) 가급적 4시간 차량이동거리내의 토질시험실에서 시험될 수 있도록 해야 한다.

바. 지하수위 측정

(1) 지하수위의 확인(작업수 제거 후 수위측정)은 작업 후 72시간 이상 경과 후 실시해야 한다.

(2) 지하수위의 유동이 심한 지점에 대해서는 지반조사 전체 기간을 통하여 수시로 측정하여 지하수위의 변동 상태를 파악해야 하며, 필요한 경우 장기 지하수위측정기를 설치하여 지하수위 변동상태를 파악해야 한다.

(3) 해안과 연접하여 영농지 등이 지하수위 상승으로 인해 염해가 우려될 경우에는 감독자와 협의하여 조기 폐공할 수 있으며, 이 경우에 작업 후 24시간이 경과한 후 지하수위를 측정한 후 폐공 조치한다.

6.5 현장시험

가. 표준관입시험

(1) 시험회수는 지층이 변할 때마다 또는 동일 층이라도 1.0 m 깊이마다 1회씩 실시해야 한다. N치가 50회에 도달하더라도 관입깊이가 10cm 미만일 때는 타격을 중지하고 그때의 관입깊이와 타격 회수를 기록한다.

(2) 표준관입시험 시 사용햄머 무게는 63.5 ± 0.5 kg, 낙하고는 76 ± 1 cm로 자유 낙하시켜 30 cm 관입 시 타격횟수를 15 cm마다 기록하여 정리하며, 자동햄머 부착장비가 아닌 경우 작업 시 낙하고를 유지관리 할 수 있도록 낙하로드에 철제 걸림턱을 설치하여 낙하고가 일정하게 유지되도록 해야 한다.

(3) 표준관입시험 횟수는 감독자의 지시에 따라 변경할 수 있으며, 연암이상의 암반층에 대해서는 표준관입시험을 하지 않는 것을 원칙으로 한다.

(4) 표준관입시험 실시순서는 예비타입을 15 cm한 후 본 타입을 하고 추가로 5 cm 정도 타입하여 종료하며, N치는 본 타입의 타격횟수를 기준으로 해야 한다.

(5) 표준관입시험 시 슈(Shoe)가 자갈, 전석 등에 의해 마모 및 찌그러지는 등 손상될 경우 이를 계속 사용해서는 안 된다.

(6) 표준관입시험 기구 중 낙하기구 및 장치는 KS F 2307의 4.2 e)낙하기구 및 장치 항에 해당하는 방법에 따라 실시해야 한다.

(7) 기타 사항은 KS F 2307 (표준관입시험방법)을 준용한다.

(8) 채취된 시료는 함수비 변화가 없도록 조치하고 200g 이상씩을 2개의 시료병에 넣어 밀폐시킨 후 시추번호, 심도 및 N치, 현장토질분류 등 제반정보가 기록된 표식을 시료병에 부착하여 보관해야 한다.

나. 현장투수시험

토사층의 투수계수 측정은 정수두(Constant Head) 또는 변수두(Falling Head) 시험법으로 현장투수시험을 시행해야 한다.

다. 수압시험

(1) 암반층에서의 투수계수 측정을 위한 수압시험은 Single Packer 사용을 원칙으로 하며, 시험공 전체를 굴진 후 필요시 Double Packer를 사용할 수 있다. 시험단위 길이는 3.0m를 기준으로 하되 현장조건에 따라 조정할 수 있다.

(2) 수압시험 중 Packer 윗부분에서 누수가 발생할 때에는 Packer의 위치를 상향이동 시킨 후 시험해야 한다.

(3) 주수량 측정은 주수율이 일정하게 된 후 시행하며, 각 단계별로 압력부하시간은 10분 이상 되어야 하며, 각 측정시간은 1분 간격으로 시험해야 한다.

(4) 주입수의 주입압력은 시험지점에서의 상재토압을 상회하지 않는 것을 원칙으로 하며, 임의의 압력 하에서 펌프의 용량이 부족한 경우 Packer 위치를 펌프용량에 일치하는 지점까지 이동시켜 시험 단위길이를 짧게 하여 실시해야 한다.

(5) 수압시험 시 시추공 저부심도, Packer의 위치, 지하수위, 시추공 상부에서 압력계까지의 거리 등 필요한 사항을 측정 기록해야 한다.

(6) 시험결과에서 루젼치(Lugeon Value : 압력 10kg/cm2 하에서 길이 1m의 NX 시추공에서 1분간 주입량은 리터(liter)로 표시하며,

1 Lu = 10-5 (cm/sec)를 산출하여 암반의 투수계수를 결정한다.

라.  현장베인(Vane)시험

(1) 현장베인(Vane)시험은 KS F 2342에 의한다.

(2) 베인 삽입 전 시추공을 청소한 다음 베인이 회전되지 않도록 주의해서 멈추지 않고 한번에 삽입해야 한다.

(3) 베인을 회전시킬 때 회전속도가 0.1도/초 이상되지 않도록 주의하고, 회전시키는 동안 베인의 깊이가 변하지 않도록 주의해야 한다.

(4) 최대 회전력을 결정한 다음에는 베인을 최소 10회 정도 빨리 회전시킨다. 다시 성형한 시료의 강도를 결정하려면 빨리 회전시킨 후에 곧바로 시작해야 하고, 성형작업을 끝낸 후 보통 1분 이내에 끝내야 한다.

마. 피에조콘관입시험(Piezocone Penetration Test)

(1) 시험전 콘을 충분히 포화시켜야 한다.

(2) 콘 관입 경사도는 2%를 초과해서는 안 된다.

(3) 매립층이거나 전석층 관입이 예상될 때는 45～50 mm의 더미(dummy)콘을 우선 관입시켜 관입성을 확인해야 한다.

(4) 데이터 자동 기록기(Logger)에서 각 측정값별로 초기 보정치를 설정한다.

(5) 시스템의 이상 작동유무를 사전 확인해야 하며, 관입속도는 반드시 2 cm/초±10%를 준수해야 한다.

(6) 점성토 연약지반 두께가 10 m 이상이거나 연직배수공법의 적용이 예상되는 개소는 연약지층 중앙심도에서 간극수압소산시험을 실시해야 한다.

바. 공내전단시험

(1) 토사 및 풍화대층이 두껍게 형성되어 있어 시험터파기(시굴조사)로서는 불교란(자연)시료 채취가 곤란한 경우나 설계상 강도정수(점착력, 내부마찰각)를 필요로 하는 시추조사공 위치에서만 실시해야 한다.

(2) 시추공벽면에 가하는 압력은 시험위치의 연직응력에 해당하는 압력을 가해야 한다.

(3) 전단기 인발시 인발속도는 일정한 속도를 유지해야 한다.

(4) 시험결과치는 반드시 동일층에서 시행된 실내시험 결과치와 비교하여 검증하고 토질및기초기술사가 판단한 결과치로 제시해야 한다.

사. 공내재하시험

(1) 수치해석에 필요시 암반의 변형계수를 측정하기 위하여 시추공 내에서 공내재하시험을 실시해야 한다.

(2) 시험은 지반강성에 적합한 허용압력을 가진 시험기로 수행해야 한다.

(3) 본 시험은 시추공 내에 시험기를 삽입하여 유압이나 수압을 사용, 공벽에 압력을 가한 후 시험기 내부에 장착되어 있는 공경 측정장치를 사용하여 압력증가에 따른 공경의 변화정도, 즉 지반 변위량을 측정해야 한다.

(4) 압력조건은 다단계로 하여 반복 시험하는 것을 원칙으로 하며, 풍화대 및 연암층에서는 각 압력단계에서의 Creep변형을 파악하기 위하여 15, 30, 60, 120초 간격으로 측정해야 한다.

(5) 공벽에 가한 압력과 지반의 변위량에 의거 압력-변위량곡선을 작성하여 지반의 변형계수를 산출해야 한다.

아. 탄성파탐사

(1) 측선의 계획시 반드시 시추조사공을 통과하도록 계획하고 탄성파탐사 결과와 시추조사결과를 결합하여 해석해야 한다.

(2) 측선의 배치는 현장 상황에 따라 조사목적에 지장을 주지 않는 범위에서 감독자의 승인을 득한 후 변경할 수 있다.

(3) 측선단의 파일과 측선 중간의 파일은 크기를 변화시키거나 색깔로 구분할 수 있도록하고 보호장치를 하여 보존해야 한다. 또한 기준점으로부터의 위치 및 높이를 확인해야 한다.

(4) 2점이상 연속한 측정에서 결측한 경우에는 재측정해야 한다.

(5) 측정결과로부터 측선배치도, 주시곡선도 및 지층단면도를 작성하고 정리해야 하고, 주시곡선도 또는 지층단면도에는 해석과정을 명시해야 한다.

(6) 다음과 같은 경우에는 탄성파탐사를 적용할 수 없다.

․탄성파속도가 느린 연약층이 탄성파속도가 빠른 층의 아래에 위치한 경우

․확인하고자 하는 지층의 두께가 지표에서 그 지층 상부까지 거리의 1/4보다 작은 경우

․자갈층지역, 기반암이 불규칙하게 분포하는 지역, 약한 암반내에 단단한 암반이 편상으로 발달하고 있는 지역

․지층이 점이적으로 변하는 지역

․지표면이 동결된 지역

․도심지지역

자. 전기비저항탐사

(1) 전기비저항탐사의 필요성이 있는 경우 시험검토서를 감독자에게 제출하여 승인을 득한 후 실시해야 한다.

(2) 측선의 계획시 반드시 시추조사공을 통과하도록 계획하고 전기비저항탐사 결과와 시추조사결과를 결합하여 해석해야 한다.

(3) 다층지역에서는 탐사결과를 반드시 시추조사 결과와 대비하여 사용해야 한다.

(4) 측선 설계는 작업상 할 수 없는 경우를 제외하고 예상되는 지질구조에 1차원탐사는 수평, 2차원탐사는 교차하는 방향으로 설정해야 한다.

(5) 전극배열법은 1차원탐사의 경우 슐럼버져배열법, 2차원탐사의 경우 쌍극자배열법을 원칙으로 하되, 신호대잡음비를 고려하여 배열법을 선택해야 한다.

(6) 측정은 측정치를 겉보기비저항곡선 또는 겉보기비저항단면도에 기입하여 이상적이라고 생각되는 값이 획득되었을 때 다음 자료를 측정한다.

(7) 성과품에는 다음 항목을 기재해야 한다. ①탐사개요, ②탐사방법, ③측정기기 일람표, ④자료해석방법, ⑤탐사결과(측정위치도 포함), ⑥탐사결과 해석 또는 고찰

차. 내진설계를 위한 탄성파시험 등

(1) 내진설계용 지반계수 산정을 위한 지반조사는 감독자의 지시를 받아 별도로 시행해야 한다.

(2) 내진설계를 위한 탄성파시험이 필요하다고 판단되는 경우 감독자와 협의하여 시추공 내에서 전단파속도 주상도 획득을 위한 시험을 수행할 수 있다.

(3) 저변형율 영역의 지반의 전단파속도를 구하기 위한 탄성파시험은 SPS검층(Suspension PS)시험을 원칙으로 하되, 현장여건에 따라 감독자와 협의후 하향식 공내속도측정법(Downhole Test), 공간속도측정법(Crosshole Test) 등의 방법으로 시행할 수 있다.

단, 탄성파시험이 수행된 이후에 구조물이나 쌓기체의 시공에 의해 지반의 유효상재하중의 변화가 예상되는 경우 이를 고려하여 전단파속도를 결정한다.

(4) 탄성파시험 위치 및 개소는 블록단위로 최소 2개소 이상을 감독자와 사전협의하여 대표치를 선정하여 시행해야 한다. (기존 시추조사공을 활용)

(5) 조사 심도는 구조물기초(BL)하부 30m 범위 내에서 기반암(전단파속도 1,500m/sec이상) 깊이까지로 하며, 탄성파시험 수직 조사간격은 1.0 m 간격으로 하고 필요시 감독자와 협의 후 조정할 수 있다.

(6) 토층별 변형율 크기에 따른 전단탄성계수와 감쇠비의 변화를 얻기 위한 실내시험으로 공진주시험, 진동반복삼축시험, 비틂전단시험 등을 수행할 수 있다. 이 때 불교란(자연)시료로 시험하는 것이 원칙이나 불교란(자연)시료 채취가 불가한 경우 현장 밀도를 고려한 재성형된 시료를 사용할 수 있다.

카. 기타 현장시험

기타 및 추가시험은 특정구간의 현장여건상 또는 설계목적상 기타 현장시험이 필요하다고 판단되는 경우 기타 및 추가시험의 합당성에 대한 전문가의 자문의견서를 첨부한 시험계획서를 제출하여 감독자의 승인을 득한 후 실시할 수 있다.

6.6 토질시험

가. 일반사항

(1) 본 지반조사 중의 모든 시험은 KS F의 해당 시험방법에 의거 실시하되 KS F시험규정에 명시되지 않은 시험의 경우는 유사 관련기준을 준용할 수 있으며, 시험결과에는 토질및기초기술사 또는  지반공학박사의 확인 날인이 있어야 한다.

(2) 토질시험 시 책임기술자는 운반된 시료의 상태를 점검하고 채취된 시료의 시험 적정성 여부를 확인한 후 시험에 임해야 한다.

(3) 채취된 시료가 운반 및 취급부주의 등의 사유로 발생되는 성형불능 또는 시험불능의 경우는 감독자 입회하에 시료를 재 채취하여 시험에 임해야 한다.

(4) 채취된 암석코아시료 시험의뢰시는 감독자 입회하에 시료를 채취해야 한다.

(5) 토질시험은 교란된 시료를 대상으로 흙의 물성이 변화되기 이전에 실시하고, 역학시험은 불교란(자연)시료를 채취하고 교란되지 않은 상태에서 시험을 실시해야 한다.

(6) 토질 및 암석시험은 감독자와 협의하여 반드시 (7)항의 공인된 시험기관에 의해 시험을 실시해야 하고 시험결과의 기록 및 제출은 시험성과표 및 시험계산서를 포함해야 한다. 단 암석시험은 시험의 정도를 보장하기 위하여 시험기관은 감독자의 승인을 득한 후 시험해야 한다.

(7) 모든 시험은 공인된 품질검사전문기관(국․공립시험기관 또는 건설교통부장관이 지정한 자)에 의뢰하여 시행한다. (시험의뢰서 및 결과를 보고서에 수록한다)

(가) 국․공립시험기관

․건설교통부 지방국토관리청

․중소기업청 지방중소기업청(대전․충남지방사무소를 포함)

․기술표준원 및 요업기술원

․시․도의 건설시험분야 시험소 및 사업소

․국방부 조달본부

․조달청 중앙보급창

․지방해양수산청

․국․공립대학이 설립한 건설시험분야 관련 연구소

(나) 건설교통부 장관이 지정한 자

이 중 건설교통부장관이 품질시험대행자 지정을 취소한 자는 제외한다.

․대한주택공사(본사 주택도시연구원, 광주전남, 부산, 대전충남지역본부)

․한국건설기술연구원

․한국수자원공사

․한국건자재시험연구원

․(주)대우건설 기술연구소

․한국토지공사

․농업기반공사

․한국도로공사

․(주)한국건설 품질시험연구소

․한국기술개발(주)

․(재)한국화학 시험연구원

․(재)한국건설 시험연구소

․(재)한국화재 보험협회부설 방재시험연구소

․한국생활용품 시험연구원

․한국전기통신공사

․기타 건설교통부장관이 지정한 자

나. 물리시험

(1) KS F의 시험 방법을 준수하여 흙의 기본성질 등을 구해야 한다.

(2) 시험종목

․자연함수비시험 (KS F 2306)

․비중시험 (KS F 2308)

․액성한계시험 (KS F 2303)

․소성한계시험 (KS F 2303)

․체분석시험 (KS F 2309)

․입도시험(침강분석) (KS F 2302)

다. 역학시험

(1) KS F 등의 소정시험방법을 준수하여 내부마찰각, 점착력, 압축강도, 간극비-하중곡선, 침하시간곡선, 압밀계수 및 투수계수, 암석시험결과 등 종합적인 성과표를 작성하고 분석결과를 제출해야 한다.

(2) 시험종목

․투수시험 (KS F 2322)

․다짐 (KS F 2312)

․실내 CBR (KS F 2320)

․일축압축 (KS F 2314)

․삼축압축(비압밀비배수) (KS F 2346)

․삼축압축(압밀비배수) (KS F 2346)

․삼축압축(압밀배수) (KS F 2346)

․전단시험(급속) (KS F 2343)

․전단시험(완속) (KS F 2343)

․전단시험(압밀급속) (KS F 2343)

․압밀시험 (KS F 2316)

․암석 비중 및 흡수율 (KS F 2518)

․암석 압축강도(수침) (KS F 2519)

․암석 탄성파속도 (KS F 2418)

․현장밀도(들밀도) (KS F 2311)

․상대밀도시험 (KS F 2345)

․압열인장강도 (KS F 3032)

․핸드오거보링 (KS F 2319)

․현장베인시험 (KS F 2342)

라. 내진설계를 위한 실내시험

(1) 내진설계를 위한 시험은 『4. 현장시험』에 따라 실시해야 한다.

(2) 시험종목

․공진주시험

․비틂전단시험

․진동반복삼축시험

6.7 시료상자정리 및 사진촬영

가. 시료상자의 규격은 103×43×10cm로 하고 상자에는 과업명, 시추조사공 번호, 상자번호 등을 표시하고 상자내에서 토사나 암석코아를 채취심도별로 구분 보관해야 하며, 시료상자는 천연색사진으로 촬영하여 보고서에 천연색 인쇄로 첨부한다. 이때 사진은 코아가 잘 관찰될 수 있도록 상자 직상부에서 촬영해야 하며, 암석의 색조와 조직이 선명하게 나타나도록 맑은 물을 코아 표면에 살포하여 젖은 상태에서 촬영하도록 한다.

나. 암석코아가 아닌 슬라임 만이 채취된 경우에는 슬라임을 흙시료와 같은 요령으로 시료병에 넣어 시료상자에 보관해야 한다.

다. 지반조사 전․후 및 현장시험광경 중 검사 및 확인이 곤란한 부분은 조사 전 과정을 천연색 사진으로 촬영하여, 소형흑판에 조사명, 공번, 일자, 기타 감독이 지시한 사항을 기록하여 앨범에 정리하여 감독자에게 제출해야 한다.

6.8 공사대상별 세부조사

가. 흙쌓기부

(1) 흙쌓기부 지반조사는 연약지반 분포지역 및 폐기물, 쓰레기 매립지역 확인과 흙쌓기지반의 안정성 등을 충분히 파악할 수 있도록 실시해야 한다.

(2) 시추조사(Boring, NX), 핸드오거보링(Hand Auger Boring), 시험터파기 조사를 원칙으로 하며, 필요시 원위치시험(현장시험)을 실시할 수 있다.

(3) 육안으로 보아 습지, 계곡, 토질이 좋지 못한 논, 연못 등 연약지반이 우려되는 지역이나, 시추조사나 핸드오거보링 중 연약지층이 확인될 경우에는 연약지반대상 세부조사방법으로 변경해야 한다.

(4) 핸드오거보링은 시추조사공 사이에 지형여건을 감안하여 실시하고 단면 변화 지점 및 지질상태가 급변하는 지점에 대해서는 감독자의 지시에 따라 추가 핸드오거보링 및 시험터파기를 실시해야 한다.

(5) 지반조사 중 폐기물 및 쓰레기 등이 발견되면 즉시 감독자에게 보고해야 하며, 이들의 성분과 환경적 영향요소와 지반공학적 특성을 파악할 수 있는 시험을 실시해야 한다.

나. 흙깍기부

(1) 흙깍기부 지반조사는 흙쌓기(포장)재료로서의 적부, 암의 분포 및 두께, 리핑암과 발파암의 구분 및 토량환산계수 산정 등을 충분히 파악할 수 있도록 실시해야 한다.

(2) 암을 골재로 유용하는 것이 유리하다고 판단될 경우에는 제반시험을 실시하고 유용가능량을 산출해야 한다.

다. 비탈면조성부(대절토부)

(1) 비탈면조성부(대절토부) 대상

절취비탈면 높이가 10m 이상인 지역을 대상으로 하고, 다음의 경우에도 대상에 포함한다.

(가) 구성지반이 붕적층 또는 퇴적층인 경우

(나) 현재까지 붕괴이력이 있고 불안정한 상태에 있는 지반의 경우

(다) 지하수위가 높고 용수가 많은 곳

(라) 주변의 기존구조물(건축물, 구조물, 철탑 등)에 나쁜 영향을 미칠 것으로 예상되는 경우

(2) 비탈면조성부(대절토부) 지반조사는 비탈면조성 안정성을 정밀하게 평가할 수 있도록 실시해야 하며, 발파암의 절취공법의 선정과 발파시의 영향성을 분석하기 위해 필요시 공내발파시험을 실시할 수 있다.

(3) 지표지질조사

지표지질조사를 시행한 후 지표지질조사 map 및 의견서를 작성해야 한다.

(4) 주상도의 기재내용에는 표준관입시험, RQD, 코아회수율 외에 불연속면의 특성에 관한 중요자료(절리면의 풍화상태, 강도, 간격등)가 포함되어야 한다.

(5) 비탈면조성부(대절토부) 대상구역에 대해서는 탄성파탐사 또는 전기비저항탐사를 시행해야 하며, 충분한 가탐심도를 가진 장비를 사용해야 한다.

라. 연약지반부

(1) 연약지반부 지반조사는 연약지반의 공학적 특성을 충분히 파악할 수 있어야 하며, 연약지반개량(연약지반처리) 공법 설계시 지반정보를 충분히 제공할 수 있도록 실시해야 한다.

(2) 핸드오거보링을 선 실시하고 그 결과 연약지반이 발견되면 보링은 100m 간격으로 시행하여 불교란(자연)시료를 채취하고, 채취한 시료로 비중, 함수량, 삼축압축, 압밀시험 등의 토성시험 및 역학시험을 시행해야 한다.

(3) 연약지반 조사시 연약지반의 규모, 역학적 특성, 연약지반의 배수조건 등에 대하여도 면밀히 조사해야 한다.

(4) 연약지반의 조사 간격은 현장 여건에 따라 신축성 있게 조정하며 특히 면밀한 조사가 요구되는 구간에 대하여는 추가로 실시하여 연약지반처리공법의 설계 및 시공상 문제점이 발생되지 않도록 철저를 기해야 한다.

마. 구조물부

(1) 구조물부 지반조사는 기초지반의 토층구성(층두께, 깊이, 분포상태), 각 지층의 물리․역학적 특성, 암반의 깊이와 특성 및 지하수에 대한 자료를 파악하여 해당 구조물의 지지력, 침하, 비탈면안정, 토압과 지하수와 관련된 사항을 충분히 검토할 수 있도록 해당 구조물의 종류와 규모, 중요성 및 입지조건을 고려하여 실시해야 한다.

(2) 조사위치가 흙깍기부(흙쌓기부)와 겹치는 경우 구조물부로 조사해야 한다.

바. 교량부

(1) 교량기초 하부에 공동이 예상되는 지역 및 직접기초로 예상되는 지역의 지지층 깊이 변화가 큰 경우에는 물리탐사를 이용하여 공동 및 지지층의 분포를 파악해야 한다. 비탈면 경사가 급한 지역에 위치한 기초는 기초터파기시 비탈면붕괴가 우려될 경우 비탈면안정검토를 할 수 있도록 시추공 영상촬영시험을 수행해야 한다.

(2) 시추조사는 예상되는 기초의 형식 등을 고려하여 감독자와 협의하여 수량을 증감시킬 수 있으며, 불교란(자연)시료 채취, 코아채취 및 시추공내 수위측정 등 필요한 시험을 실시해야 한다.

(3) 풍화암층이 두껍고(소요 말뚝직경의 5배이상) 대부분의 지지력이 이 층에서 발휘되는 경우 Triple core barrrel을 사용하여 불교란 (자연)시료를 채취하고 일축압축강도 시험 또는 일축압축강도시험을 수행하기 위한 시료성형이 곤란한 경우 점하중 시험을 실시한다.

(4) 직접기초 심도결정시 침하량을 정확하게 파악해야할 필요가 있는 경우 공내재하시험을 실시하여 풍화암 변형계수 또는 탄성계수를 측정해야 하며, 지지층의 심도 변화가 매우 심한 경우 탄성파 탐사 또는 전기비저항 탐사를 수행하여 지지층의 분포를 파악해야한다. 이 경우 탄성파 탐사는 지오폰의 간격을 3m 이하로 작게 하고 음원을 다양하게 해야 하며, 전기비저항 탐사의 경우도 충분한 정밀도를 갖도록 수행해야 한다. 교각 및 교대에 큰 영향을 미칠 공동이 예상되는 위치에 대해서는 전기비저항 탐사, 탄성파 탐사 및 레이다 탐사의 방법을 이용한 토모그래피 탐사중 현장조사에 적합한 방법을 적용하여 공동의 크기를 파악해야 한다.

-  (5) 교량기초 물리탐사 및 공내재하시험(Pressuremeter시험) 조사기준

(가) 지반에 공동이 존재하지 않는 경우

기초 형식 구 분	직접기초	말뚝 기초	비고
급경사지로 터파기시 비탈면안정검토가 필요한 경우	시추공화상정보시험
풍화암 심도가 매우 불규칙하다고 판단 되는 경우	탄성파 탐사 또는 전기비저항 탐사 수행 ▪탄성파 탐사 : 지오폰 간격 3m 이하, 음원 3개소 이상에서 수행 ▪전기비저항 탐사 : 쌍극자배열 고밀도 2차원 영상법 적용	-
풍화암 심도가 매우 깊어 심도결정시 침하량이 기초심도 결정 요소인 경우	공내재하시험(Pressuremeter시험) 수행 ※ 기초 폭의 2배 이내에서 1～2회 적용 - N치가 점증하는 경우 : 1회 - N치의 변화가 매우 큰 경우 : 2회	-

1) 물리탐사 측선배치

가) 다수의 기초를 조사해야 하는 경우

교축방향으로 2회 실시하며 보링위치와 물리탐사 측선을 가능한 한 일치시킬 것 (단, 필요시 교축직각 방향 추가 탐사수행)

나) 1개의 기초를 조사해야 하는 경우

교축방향 및 교축직각방향으로 실시

(단, 측선 길이는 기초 폭(L 또는 B)+1.5D×2 이상 확보)

2) 공내재하시험 (Pressuremeter시험) 수행 심도

가) 직접기초 예상심도 하부 2L깊이까지 표준관입 시험치가 점진적으로 증가하는 경우

→ 직접기초 예상심도 직하부에서 실시

나) 직접기초 예상심도 하부 2L 이내에서 표준관입 시험치가 급변하는 경우

→ 직접기초 하부 2 L 이내에서 최소 및 최대 표준관입시험치를 나타내는 심도에서 실시

(나) 지반에 공동이 존재하는 경우

기초 형식 구분			직접기초	말뚝기초	비고
▪석회암과 같이 인근에 공동이 다수 출현되는 지역 또는 시추조사시 ▪상부구조물 에 큰 영향을 미칠 공동이 발견된 지역	개략조사	조사 방법	▪필요시 교축방향으로 공동의 개략적인 분포를 조사함. (전기비저항 탐사 적용)
	정밀조사	조사 방법	▪기초 외곽에 보링을 4개소 시행하고 토모그래피 탐사 수행 (탄성파, 전기비저항, 레이다 탐사 이용가능)
		조사 심도	▪공동 발견된 심도 하부에서 기초 폭의 3배 이상 심도까지	▪주면마찰력이 충분히 발휘되는 경우 : 기초 폭 깊이 까지 ▪주면마찰력이 발휘되지 못하는 경우 : 기초 폭의 3배까지

토모그래피 탐사 측선 및 깊이

사. 터널부

(1) 터널부 지반조사는 터널의 노선선정, 설계, 시공 및 완성후의 유지관리에 영향을 미치는 제반사항을 충분히 파악할 수 있도록 실시해야 하며, 구조해석을 위하여 아래와 같은 시험 및 측정을 실시해야 한다.

․ 내부마찰각(Angle of Internal friction)

․ 점착력(Cohesion)

․ 변형계수(탄성계수, Modulus of Elasticity)

․ 변형율(Strain)

․ 포아슨 비(Poison's Ratio)

․ 비  중(Specific Gravity)

․ R.Q.D치(RQD - Values)

․ 압축강도(Unconfined Compressive Strength)

․ 수위측정(Piezometer Test Result)

․ 탐   사(Prospecting)

․ 절리면 경사 및 방향(Fissure & Joint Orientation)

․ 암석 간극의 크기(Fissure & Joint Thickness)

․ 압열인장강도 시험(Brazilian Test)

․ 암판정(General Geological Determination : Name of Rock, Age 등)

(2) 터널굴착 암을 골재로 유용 계획시 필요한 시험을 실시해야 한다.

아. 토취장 및 골재원 조사

(1) 토공, 구조물 및 포장용 재료의 확보를 목적으로 실시하는 토취장 및 골재원 조사는 1:50,000 지형도에 위치 및 매장량 등을 기입하여 제출해야 한다.

(2) 토취장 및 골재원은 목적별로 3개소 이상을 선정, 비교 검토하고 관련 시․군의 인․허가 여부 파악 및 토지소유자의 사용승낙서를 징구하여 감독자와 협의하여 결정해야 하며, 토취장 및 골재원에서 공사장에 이르는 공사용 가도를 고려하여 공사비 산출의 기초로 해야 한다.

(3) 토취장

선정된 토취장에 대하여는 적정한 간격으로 소요 심도까지 보링 3개소, 시험터파기 3개소 이상 실시하여 흙쌓기재료의 토질조사를 실시해야 하며 토질조사에 대해서는 아래 시험 및 기타 필요한 시험을 시행해야 한다.

․CBR 시험

․다짐시험

․토질분류시험

(4) 하천 골재원조사

(가) 콘크리트 및 포장용 골재에 대한 공급원의 위치를 선정하고 가용 매장량을 추정하기 위하여 하천골재원의 조사를 시행해야 한다.

(나) 골재원의 위치를 결정하기 위하여 골재원의 시료에 대하여 아래 시험 및 필요한 시험을 실시해야 하며 가용 매장량을 추정하기 위하여 시험터파기 또는 시추조사를 시행해야 한다.

․체가름 시험

․마모 시험

․안정성 시험

(5) 석산조사

쇄석 골재의 공급원으로서 위치를 선정하고 보링은 3개소 이상 실시하며 시료를 채취하고 아래 시험을 실시해야 하며, 가용 매장량을 정확히 산정해야 한다.

․마모시험

․안정성 시험

․비중 및 흡수 시험

․기타 필요한 사항

6.9 사후관리

가. 폐공 처리

지반조사 완료 후 지하수 오염 방지를 위한 시추공 원상 복구는 PVC관을 인발한 다음, 시멘트풀 또는 모르타르로 그라우팅을 실시하여 폐공시켜야 하고 전 공정을 사진촬영하여 폐공사진첩을 제출해야 하며, 폐공 처리는 감독자의 입회하에 실시해야 한다.

나. 지반조사 후 확인 및 보완

(1) 수급인(책임기술자)은 지반조사결과를 설계에 특별히 반영한 사항이 있는 경우 설계조건과 현장조건의 상이여부를 현지 확인해야 한다.

(2) 현지 확인결과조사 및 설계내용이 현저히 상이한 경우 감독자의 지시에 따라 추가 지반조사 및 보완설계를 해야 한다. 이때의 추가 지반조사 및 보완설계 비용은 수급자 부담으로 한다.

(3) 추가 지반조사 및 보완설계가 이루어져 당초의 검토사항 및 설계내용이 변동될 경우에는 감독자에게 그 내용을 즉시 통보해야 한다.

6.10 기타사항

지형이 복잡하거나 지층변화가 심한 경우 또는 발주자의 요청이 있는 경우 상기 기준외에 배치간격, 물량 및 심도 등을 감독자와 협의하여 변경, 시행할 수 있다.

7. 성과품 작성 및 제출

7.1 보고서

가. 보고서 작성

(1) 보고서 작성은 전산작업을 원칙으로 하며, CD-ROM 제작 방법에 의거 보고서에 수록된 모든 자료를 전산화하여 1식으로 제출해야 한다.

(2) 보고서 크기는 A4로 양면인쇄를 원칙으로 하고, 표지 디자인과 색상은 지정하는 색상으로 제작하여 제출한다. 지반조사 중 2회 이상 중간보고서(3부)를 제출하고 감독자의 요구가 있을 때에는 작업완료 부분에 대한 제반자료를 제출해야 한다.

(3) 보고서 작성은 토질및기초기술사(지반공학박사 포함)와 지질및지반기술사(지질분야)가 현지여건, 지형 및 조사결과를 종합적으로 판단 정리하여 지질개요, 설계 및 시공관리에 필요한 토질공학적인 사항(토질정수, 침하특성 등) 및 제반공사 중 예상되는 제반 문제점 등을 명시해야 하고, 토질및기초기술사(지반공학박사 포함), 지질및지반기술사가 함께 날인하여 제출해야 하며, 감독자가 보고서 내용의 설명을 요구할 경우 검토 및 분석내용을 설명해야 하고 지반조사 및 분석 등 성과품 일체에 대한 책임을 져야 한다.

나. 보고서 편집

(1) 보고서 편집 순서

․표지

․제출문

․지반조사참여기술자 명단

․목차

․서언 (조사명, 지역, 목적, 기간, 장비 등)

․조사방법

- 위치선정, 지반조사, 표준관입시험, 시료채취, 지하수위 측정, 토질시험 등

- 해당지구와 관련된 내용 및 조사방법 등에 대한 내용을 설명하고 일반사항 (예 : 표준관입시험방법 등)은 부록에 수록

․조사결과

- 지형 및 지질개요

- 현장여건 (지중매설물 종류 및 위치도, 주변 건물과의 이격거리, 조사지역 및 주변천의 위치, 수계현황 및 수위 등)

- 지층개요

- 표준관입시험

- 시추공내 지하수위

- 토질시험(토질시험 결과를 분석. 요약하여 정리할 것)

․결론 및 제언

- 토층분석, 토질시험, 시추공(시험터파기, 시험굴, 핸드오거보링 포함)별 판단내용, 해당지구의 공사별 설계를 위해 필요한 모든 내용을 상세하게 기술

․부록

- 조사위치도

- 지층단면도

- 토질주상도, 시추사진

- 암층별(풍화암, 연암, 보통암 등) 등고선도

- 연약지반 등고선도

- 토질시험결과

- 흙 및 암반의 분류방법

- 지지력의 확인방법(재하시험)

- 표준관입시험 에너지효율시험확인서

- 기타 당해지구에 필요한 기술 검토 내용 data

다. 보고서 수록사항

(1) 현장여건 및 지질개요

조사지역위치도, 측량현황도(조사지역 배치도에 표기 1/600), 지지지반 등고선도(1/600), 토층단면도(수직 1/200, 수평 1/300), 용역참여기술자명단, 대표적인 토질특성의 기술(토질정수, 특성 등)

(2) 현장조사의 제반자료

조사지역 내부 및 단지경계 등의 지중매설물의 종류 및 위치도, 조사지역 및 주변천의 위치, 수계현황 및 수위(현수위, 계획수위, 최고수위) 등을 명기하고 관련 서류를 보고서에 첨부해야 한다.

(3) 시험성과분석, 설계 시 반영사항

(4) 조사지역 위치도 및 배치도

조사지역의 위치도를 작성하고 배치도에는 보링 등 조사위치, 측량기준점(국가삼각점, 도근점, 수준점), 시추조사공 좌표점, 경계선으로부터 거리 및 표고를 표시한다.

(5) 보링주상도

표준관입시험결과, 표고, 표척, 각 지층심도, 공내수위, 지층의 두께 및 시료채취위치, 토질기호 및 색조, 토질명, 상대밀도 및 콘시스턴시를 기록해야 하며 관찰란에는 흙의 입경 및 혼합물에 대한 상세한 내용과 굴진시간, 특이사항 등을 기록 보고해야 한다.

(6) 직접 및 말뚝기초의 지지가 가능한 위치를 파악할 수 있도록 기초지지 지반등고선도(N치 50이상)를 작성하여 전반적인 하부 지반상태 파악이 가능하도록 한다.

(7) 사진촬영은 작업상황의 파악이 용이하도록 전체전경(2방향이상에서 촬영), 측량, 시추, 표준관입시험, 시료채취, 시험터파기, 시추 조사 불가 시, 시료박스 이관시 등으로 하고 필요한 부분은 추가 촬영한다.

(8) 시추조사공 표기

발주공은 ◯, 시추공은 ◉, 이동시추공은 ◉(◯→◉), 취소공은 ¤으로 한다.

(9) 조사현황 사진첩

․부지경계표시를 한 전경사진(4방향 지장물 등 인근상황이 나타나도록 촬영)

․측량작업사진 (측량기준점, 위치, 표고 각 1개소)

․시추작업사진 (1개소)

․표준관입시험사진 (1개소)

․채취시료를 순서대로 정리하여 굴진종료 즉시 현장 촬영한 사진  (각 1개소)

․각종 시료채취 작업사진

․기타 시추불가 개소 당 상황사진 등 작업 지시된 사항과 다른 부분 및 감독자가 필요하다고 지정한 사진

․시료박스 이관 사진 (1개소)

라. 제출 부수

성과품내역	규격	수량	비고
조사보고서(공판) 시료보관상자 조 사 야 장 조사현황사진첩 조사보고서 CD(디스켓)	A4 규격	50부 1식 1식 2부 3부	시료주상도 : 칼라인쇄 천연색사진

측 량 성 과 품 내 역	수 량	비 고
다각망도 및 점 조서 수준측량 계산부 조 사 야 장 조사사진첩	2부 2부 1부 2부	천연색사진

7.2 CD-ROM 제작

가. 제출 수량

보고서를 CD-ROM으로 제작하여 원본 1부, 사본 2부를 제출한다.

나. CD-ROM 제작 방법

(1) 운영체계는 Windows 98이상으로 한다.

(2) CD-ROM 의 내용 구성 방법

(가) 폴더 구성은 『지반조사보고서(OO지구 OO공사)』, 『기타』 두개로 한다.

(나) “지반조사보고서” 폴더에는 보고서내용 전체를 하나의 파일로 작성한다.

(보고서에 있는 기술자 날인 등이 포함하고, 목차에 따라 책갈피로 색인을 구성한다)

(다) “기타” 폴더에는 수정 가능한 화일을 수록한다. (hwp, doc, xls, dwg, txt, jpg등)

(목차에 따라 하위폴더를 만들어서 색인이 가능하도록 구성한다)

(3) 스캔된 이미지의 해상도는 300dpi이상으로 한다.

(4) 범용 이미지 파일은 dwg/tif/gif/bmp/jpg 로 한다.

(5) 기타 세부 내용은 감독자와 협의 후 결정한다.

7.3 제출시료

가. 시료병에 다음사항을 기록하여 건물 준공 시까지 보관 할 수 있는 보관함에 넣어 보고서와 함께 제출해야 한다.

(1) 시추공 번호

(2) 시료번호

(3) 채취일자

(4) 지층명

(5) N치

나. 시료는 시료병에 담아 시료상자에 보관하되 시료병은 2개조를 만들어 1개조는 시료 상자에 담아 지사나 현장에 이관하고 1개조는 계약만료일까지 보관하여 감독자가 제출을 요구하면 즉시 제출가능토록 관리 한다.

Ⅷ. 에너지사용계획

Ⅷ.에너지사용계획

1. 적용범위

본 과업지시서는 인천검단계획도시 택지개발사업 에너지사용계획 수립에 대한 용역과업에 적용한다.

2. 과업내용

2.1 사업의 개요

2.2 에너지 수요예측

2.3 에너지 공급계획

2.4 에너지 이용효율향상계획

2.5 폐기물 및 대체에너지활용계획

2.6 에너지이용효과 및 에너지수급체계에 미치는 영향분석

2.7 에너지 사후관리계획

2.8 사업과 관련된 다른사업 및 관계법령

2.9 종합평가 및 결론, 요약문

3. 일반지침

3.1 본 과업수행에 참여자는 에너지사용계획 수립에 학식과 경험이 풍부한          전문가로 구성하여 효율적인 과업을 이루도록 하여야  한다.

3.2 본 계획서는 개발계획 수립내용을 포함하는 효율적인 계획이 수립되어야 한다.

3.3 본 과업지시서에 명시되지 아니한 사항이라도 에너지 이용 합리화법 등 관계       법령의 규정에 의하여 필요하다고 인정하는 주요사항은 감독원과 협의하여 결정하여야 한다.

3.4 본 과업을 수행하기 위하여 에너지이용합리화법, 에너지사용계획 수립 및 협      의 절차 등에 관한 규정, 기타 관계법령등을 충분히 검토하여 산업자원부 등      관련 인․허가 기관(이하 "관계기관"이라 한다.)과의 협의등에 문제점이 없도      록 하여야 한다.

3.5 사업의 실시 또는 시설의 설치에 따라 유발되는 에너지수요의 적정화, 에너       지수요의 효율화를 위한 에너지공급방안, 에너지이용효율의 극대화를 위한       관련기술의 비교분석등을 에너지사용계획서 작성시 검토하여야 한다.

3.6 본 과업이 제 영향평가, 기본계획, 기본설계, 실시설계 등과 병행하여 실시될       경우 수급인은 분야별 책임기술자간의 협의체("협의체"의 구성 및 역할에 대한 세부사항은 감독원의 지시에 따른다.)를 구성하여 과업간 협조사항 등에  대한 협의를 실시하여야 하며 협의결과는 회의록을 작성하여 감독원에게 보고하여야 한다.

3.7 수급인은 감독원이 관계기관 협의를 위한 자료제출 및 회의의 참석 등을 요구할 때에는 이에 응하여야 한다.

3.8 수급인은 다음 각호의 1에 해당하는 경우에는 에너지사용계획 협의를 위한        자료를 작성해서 감독원에게 제출하여야 한다.

1. 관계기관과 협의시

2. 기타 감독원이 자료제출을 요구할 때

3.9 수급인은 관계기관 협의시 제시된 의견에 대하여는 대안을 수립하여야 하며,      수립한 대안의 이행가능 여부를 감독원으로 부터 확인을 받아야 한다.

3.10 수급인은 다음 각호의 1에 해당하는 사항은 반드시 감독원과 협의하여 과업       을 수행하여야 한다.

3.10.1 지구지정시 제시된 관계기관 협의내용

3.10.2 과업수행중 발생되는 중요한 사항

3.10.3 관계기관 협의내용

3.10.4 기타 감독원이 요구하는 사항

3.11 본 과업지시서에 명시되지 아니한 사항이라도 관계법령의 규정 등에 의하여        필요하다고 인정하는 중요사항은 감독원과 협의하여 결정하여야 한다.

3.12 에너지사용계획 수립 과정에서 인용 또는 참조되는 근거규정, 통계자료,사료 등은 최신의 것이어야 한다.

3.13 에너지사용계획 결과에 대하여 수급인의 귀책사유로 인하여 관계기관으로         부터 재검토 요청이 있을 경우에는 수급인 부담으로 처리해야 한다.

4. 세부지침

4.1 에너지사용계획 중점협의 대상

4.1.1 집단에너지공급시설 도입 또는 수용 타당성을 검토하여 산업자원부 ,

한국지역난방공사 및 기타 유관기관 등과 협의할 자료를 작성하여야

한다.

4.1.2 연료, 열 및 전기의 공급선에 대한 공급 가능성 사전협의를 충분히 실시하여야 한다.

4.1.3 쓰레기소각열 및 폐열회수 시스템 도입을 검토하여야 한다.

4.2 사업의 개요

4.2.1 에너지수급 및 이용합리화 측면에서 사업의 실시 또는 시설설치의 타당성        을 검토하여야 한다.

4.2.2. 용지의 이용 및 시설의 배치에 관한 효율화방안의 적정성을 검토하여야 한다.

4.2.3 주변지역환경 및 입지현황, 에너지 관련시설, 지원시설 등을 조사후 기술 하여야 한다.

4.3 에너지수요예측

4.3.1 본 사업 시행에 따른 에너지수급계획의 직접적인 영향 및 간접적인 영향을 예측하여야 한다.

4.3.2 부문별, 용도별 에너지수요의 적정성을 검토하여야 한다.

4.3.3 에너지수요예측을 위한 열 및 전기 부하산정기준의 적정성을 제시하여야 한다.

4.3.4 에너지원별, 연도별 개선전후 에너지 수요의 적정성을 검토하여야 한다.

4.3.5 에너지 수요예측방법을 학술적, 객관적으로 인정기법을 사용하되 이러한          인정기법 적용이 어려울 경우에는 유사한 사례로부터 도출된 경험적 기술적 관계식이나 원단위를 인정하여야 하며 적용근거를 명확히 제시하여야 한다.

4.4 에너지공급계획

4.4.1 연료, 열 및 전기의 공급체계, 공급원 선택과 관련시설 건설계획의 적정성        을 검토하여야 한다.

4.4.2 연료, 열 및 전기의 공급선에 대한 공급가능성 사전협의를 충분히 실시하여야     한다.

4.4.3 지역의 특성, 환경요인등을 감안하여 긴급 및 비상시 에너지공급방안의 타당성을  검토 제시하여야 한다.

4.4.4 집단에너지공급 타당성을 검토하여야 하며 검토결과 타당성이 있다고 판정되어 사업지구내에 집단에너지시설을 계획할 경우에는 위치, 건설시기,기술적타성,   건설비 및 재원조달방안을 제시하여야 한다. (타당성 검토 보고서 별도 제출)

4.4.5 집단에너지 대상규모 미달지역은 사업지 주변의 집단에너지공급시설과 에너지다소비 업체와 연계검토하여야 하며 주변지역과 연계가 안될 경우 자가용열병합 발전 도입타당성을 검토하여야 한다.

4.5 에너지 이용효율 향상계획

4.5.1 에너지수요의 최소화를 위한 토지이용계획과 시설배치계획을 적절히 계획        하여 개발계획 및 실시계획에 반영할 사항에 대하여는 감독원에게 보고하고 반영이 되도록 협의하여야 한다.

4.5.2 고효율 에너지 이용시스템 및 설비검토시 에너지의 소비량을 절감토록           계획하여야 한다.

4.5.3 에너지이용 부문별, 용도별로 나누어 에너지부하 평준화를 위하여 구체적         방안을 제시하고 경제적 타당성 및 절감량을 검토하여야 한다.

4.5.4 전기기계, 공조설비, 단열시스템 및 창문의 고효율 기밀창호 도입, 태양열         이용 시스템, 폐열회수, 절수설비, 절전설비 등 고효율 에너지 이용설비 및       시스템도입을 검토하여야 한다.

4.6 폐기물 및 대체에너지 활용계획

4.6.1 폐열의 회수, 활용 및 폐기물에너지 이용계획의 적정성을 검토하여야한다.

4.6.2 대체에너지개발촉진법에 의해 규정되는 대체에너지의 활용을 위해 본          사업과 주변의 현황을 조사하여 대체에너지 이용의 기술적 타당성을 분석제시 하여야 한다.

4.7 에너지 이용효과 및 에너지수급체계에 미치는 영향분석

4.7.1 토지이용 및 시설배치의 효율화 방안 적용, 에너지이용 효율 향상 설비의         설치, 대체에너지 이용등에 따른 에너지 절감량을 의무사항 그 외 사항에        따른것을 구분하여 작성하여야 한다.

4.7.2 에너지 수요예측으로 산정된 수요량과 에너지 이용효율 향상방안 등에     의하여 도출된 절감량을 반영한 에너지 수요량 종합표를 작성하여야 한다.

4.7.3 에너지이용에 따른 전체사업, 부문별 및 용도별 에너지원단위를 제시하여야   한다.

4.7.4 사업시행으로 인한 이산화 탄소 배출량을 예측분석하고 기존설비나 시스템에 비하여 배출감소율이 향상된 설비설치 및 대체에너지사용 등 이산화       탄소 배출 감소방안 수립 및 효과분석하여야 한다.

4.7.5 개발사업시행으로 인하여 발생하게될 에너지 수요가 지역 및 국가에너지         수급에 미치는 영향을 검토하여야 한다.

4.8 에너지 사후관리계획

4.8.1 에너지이용효율화 향상방안으로 제시된 구체적인 실시방안의 사후관리계획을 시설별, 설비별, 단계별, 시행주체별 등으로 구분하고, 에너지절약 관리계획에 대하여 본 사업에 필요한 방안을 제시하여야 한다.

4.8.2 사업시행주체와 관리주체의 이행가능성 및 사후관리계획의 적정성등을 검토하여 현실성있는 계획을 제시하여야 한다.

4.8.3 이행계획서 작성

이행계획서에는 산업자원부장관으로부터 요청받은 조치내용, 이행주체, 이행방법, 이행시기등을 작성하여 보고하여야 한다.

4.9 관련사업 및 관계법령

4.9.1 본 사업의 주변 또는 관련된 계획이나, 시행중인 사업과의 연계시 에너지수급에 미치는 영향등을 분석하여 제시하여야 한다

4.9.2 다른 법령과의 부합성을 충분히 검토하여야 한다

4.10 종합평가 및 결론, 요약문

4.10.1 에너지 수요예측, 공급계획에너지 이용효과, 에너지이용 효율향상 계획등        종합적인 관점에서 객관적인 결론을 제시하여야 한다.

4.10.2 에너지수급의 적정화 및 에너지사용의 합리화 측면에서 당해사업 실시의  타당성을 충분히 검토하여 결론을 제시하여야 한다.

4.10.3 요약문에는 사업의 개요, 에너지수요예측, 에너지공급계획, 에너지이용효율 향상계획 등 전반적인 내용을 20쪽 내외로 간략하게 작성하여야 한다.

4.10.4 용지를 분양받은자에게 인수․인계를 위한 에너지사용계획 요약문을 별 도로 작성하여야 하며 요약문에는 시설등을 의무설비분, 협의 이행분으로 구분하여 작성하여야 한다.

5. 성과품 및 관련자료 제출

5.1 에너지사용계획서(이행계획서 포함) 50부

5.2 기타 관계기관 제출자료 및 요구자료 1식

5.3 본 용역과 관련한 모든 내용이 저장된 CD-ROM Title 2부

6. 수량, 작업량계수 및 단가정의

6.1 예산 내역서상의 직접인건비 부문 수량은 작업량에 작업량계수를 곱한 값으로 한다.

6.2 작업량계수는 기준면적[60만㎡]당 해당사업 면적증감에 따른 작업량 조정을 위한 계수로서 수량산정시 적용한다.

6.3 작업량계수 I = (Y/X)^2/3

X = 에너지사용계획서를 작성하고자 하는 해당사업 면적(만㎡)

Y = 기준면적(도시개발,관광단지,개발촉진,산업단지: 60만㎡)

6.4 단가는 기준면적[60만㎡]의 작업량원단위에 한국엔지니어링진흥협회가 공표한 기술자등급별 실지급임금을 곱한 값을 60으로 나누어 10,000㎡ 기준단가로 환산한 금액을 말한다.

6.5 직접인건비는 기준면적의 작업수량에 한국엔지니어링진흥협회가 공표한 기술자 등급별 실지급임금을 곱한 값으로 한다.

6.6 제경비는 직접인건비의 110%를 적용한다.

6.7 기술료는 직접인건비와 제경비의 20%를 적용한다.

6.8 직접경비는 보고서 인쇄를 위한 경인쇄 기준요금을 적용한다.

Ⅸ. 현황측량

Ⅸ.현황측량

1. 적용범위

가. 위 치 : 인천시 서구 검단동 일원

나. 면 적 : 11.239천㎢

2.. 과업내용

가. 항공사진 촬영

1) 정 의

“항공사진촬영”이라 함은 측량용 항공사진의 촬영을 말하며, 필름 및 사진의 노출, 현상, 인화, 건조까지의 사진처리 과정을 말한다.

2) 사진 축척

항공사진축척은 사용카메라의 초점거리와 촬영항공기의 지상고도 비로 산출하며, 본 용역의 해당 축척은 1/5,000으로 제작한다.

3) 사진의 종류 및 중복도

항공사진의 종류는 사진면의 경사가 5그레이드 이내인 수직사진이여야 하며, 측량용 사진은 반드시 실체시 사진이여야 하고, 인접사진의 중복도는 촬영방향으로 60%, 인접코스간 30%를 표준으로 한다. 단,필요한 경우 진행방향의 80%, 인접코스간 65%까지 중복시킬 수 있다.

4) 촬영 방향

촬영방향은 동서를 원칙으로 하되 촬영구역의 모양, 지형, 지세 및 풍향을 고려하여 변경할 수 있다.

5) 사진 촬영

1. 노출시간은 촬영계정, 촬영시간대, 천후, 대지속도, 카메라 진동, 사용필름의 감도 등 제조건을 감안하여 노출허용 한도를 초과 또는 미달해서는 안되며, 최소한 5배 이상 확대할 경우에도 선명도가 유지되어야 한다.

2. 카메라는 연직방향으로 향하여 촬영하며, 사진화면의 수평면에 대한 경사각은 5그레이드 이내, 편류각은 촬영방향에 대하여 10그체이드 이내로 한다.

3. 매 코스의 시점과 종점에서의 사진은 2매 이상 촬영지역 밖에 있어야 한다.

6) 사진 처리

1. 촬영필름은 현상에 앞서 시험현상을 하여야 한다.

2. 필름의 영상은 피사체의 조건에 따라 농도계조가 선명하게 재현되도록 분포되어 해상력이 양호해야 하며, 사진보조 자료가 명시되어야 한다.

3. 현상액은 당해 필름의 지정처방 또는 그 이상의 것으로 처방하되 이립자현상이라야 한다.

4. 정착액은 산성경막처방의 것을 사용하며, 감광은이 남지 않도록 완전 정착하여야 한다.

5. 수세는 정착제가 남지 않도록 충분히 하여야 한다.

6. 촬영필름의 처리는 신축 및 비틀림이나 손상이 가지 않도록 건조하여야 한다.

7) 밀착 인화

1. 사용 인화지는 반광택 또는 무광택 인화지로서 원필름의 크기와 동일한 것으로 하여야 한다.

2. 인화작업시 원필름과 인화지는 완전 밀착되어 영상과 주변의 제원이 전부 나타나며, 초점의 흔들림등이 있어서는 안된다.

3. 사진처리는 사후 변색되지 않도록 완전 처리한다.

8) 양화 필름

・사용하는 양화필름은 투명양화 필름지로서 원필름의 크기와 동일한 것으로 한다.

・양화필름 작업시 원필름과 필름지를 완전밀착시켜 인화하여 도화작업에 이용할 수 있도록 제작한다.

나. 기준점 측량

1) 정 의

지상기준점 측량 이라 함은 사진기준점 측량 및 해석도화작업에 필요한 기준점의 성과를 얻기 위하여 현지에서 실시하는 지상측량을 말한다.

2) 측량의 구분

지상기준점측량은 평면기준점측량과 표고기준점측량으로 구분하며 그 실시방법은 다음과 같다.

・평면기준점측량 : GPS 측량방법 및 현장에 적합한 측량방법 선택.

・표고기준점측량 : 직접수준기준점 방법.

・위 경우가 불가피한 경우에는 다른 방법에 의할 수도 있다.

3) 선 점

・모든 지상기준점은 가급적 인접모델에서 상호 사용할 수 있도록 하고 사진상에서 명확히 분별될 수 있는 지점으로, 천정부터 45° 이상의 시계로 한다.

・선점의 위치는 반영구 또는 영구적이며 경사변화가 없도록 한다.

・지형지물을 이용한 평면기준점은 선상교차점이 적합하며 가상적인 표시는 피하여야 한다.

・표고기준점은 항공사진상에서 1mm이상의 크기로 나타나는 평탄한 위치이며 사진상의 색조가 적절 하여야 하며 순백색 또는 흑색 등의 단일색조를 가진곳은 가급적 피하여야 한다.

・평면기준점 배치는 사진기준점 측량 방식에서는 블록외곽에 촬영진행방향으로는 2모델마다 1점씩 배치하는 것을 원칙으로 하고 사진기준점 측량의 정확도 향상을 위해 블록의 크기, 블록의 모양에 따라 20% 범위내에서 증가시킬 수 있다.

・표고기준점의 배치는 모델당 4모서리에 4점을 배치하는 것을 원칙으로 한다. 단, 필요할 경우 수준 노선을 따라 사진상 3cm-5cm마다 정확한 지점에 표고를 산출할 수 있다.

4) 관측

관측이란 선점도를 기초로하여 작성된 관측계획도에 따라 GPS측량기에 의하여 위성전파를 수신하고 위상 데이터 등을 기록하는 작업을 말하며 정지측위법, 신속정지측위법, 이동측위법에 따라 소정의 관측을 실시하여야 한다.

5) 편심요소의 측정

기준점에서 직접 관측할 수 없는 경우에는 편심점을 설치하고 편심요소를 측정하여야 한다.

편심요소의 측정은 편심거리에 따라 소정의 기기, 측정방법 및 측정단위에 의해 실시한다.

6) 계 산

신점의 수평위치 및 표고를 구하기 위하여 이와 관련된 모든 요소의 계산을 실시하고 성과표 등을 작성하는 작업을 말하며 점검계산을 통해 허용범위를 초과하는 경우 재측하거나 발주부서의 지시에 따라 적절한 조치를 취해야 하며 조종계산은 수평위치와 표고는 3차원망 조종계산을 실시하여 구하여야 한다.

7) 수준망의 구성

수준노선은 기본수준점에 폐합하며, 개방노선인 경우에는 왕복측량을 하여야 한다.

8) 수준측량 관측

관측은 수준기 감도 20″/mm 이내의 레벨을 사용하고, 측량방법은 아래와 같다.

・레벨은 2지점에 세운 표척의 중앙에 정치함을 원칙으로 한다.

・관측거리는 70m를 표준으로 한다.

・표척은 2개를 1조로 하고 출발전에 세운 표척은 반드시 도착점에 세워야 한다.

・표척의 읽음은 mm로 한다.

・관측오차는 20mm√s 이내이여야 하며 허용범위를 초과하였을 경우에는 재 관측을 하여야 한다.

9) 계 산

・수준측량의 계산은 고차식을 표준으로 한다.

10) 기준점 오차의 한계

측 척	평면위치(표준편차)	표고(표준편차)
1/1,000 ~ 1/1,200	±0.1m 이내	±0.10m 이내
1/5,000 ~ 1/6,000	±0.2m 이내	±0.20m 이내

다. 사진기준점 측량

1) 정 의

사진기준점이라 함은 도화기 또는 좌표측정기에 의하여 항공사진상에서 측정된 구점의 모델좌표 또는 사진좌표 기지점을 기준으로 지상좌표로 전환시키는 작업을 말한다.

2) 연결점의 선점

연결점(PASS POINT)은 다음요령에 의하여 선점하여야 한다.

・부근이 되도록 평탄하고 사진상에서 그 위치를 쉼게 관측할 수 있어야 한다.

・연속2모델이 사진상에서 명확한 실체시가 가능하고 인접 모델간의 중복부분 중간에 위치하여야  한다.

・모델중간의 연결점은 주점부근이어야 하며, 모델 양단의 주점기선에 직각방양으로 주점부터 항공사진 상의 거리 7cm 이상으로 등거리이여야 한다.

・후속작업에 필요한 때에는 항공사진상에서 선명한 위치를 보조함으로 선점한다.

3) 결합전의 선점

연결점의 결합점(TIE POINT)으로 사용할 수 없는 경우 다음 요령에 의하여 선점하여야 한다.

・결합점은 코스상호간의 연결이 견고히 되도록 선점하여야 한다.

・가급적 인접코스간의 중복부분 중간에 위치하여야 하며 관계되는 항공사진 전체에서 선명한 점이어야 한다.

・결합점은 연결점과 동일점일 수도 있다.

4) 점 각

선점된 연결점 및 결합점은 항공사진 및 양화필름에 정확히 점각하고 점을 중심으로 직경 5mm의 황색 또는 녹색원으로 표시하여 지정된 기호를 기입하여야 한다.

5) 관 측

사진기준점측량의 관측은 다음 방법에 의한다.

・관측장비는 점검을 필한 해석도화기 또는 좌표측정기를 사용하여야 한다.

・상호표정후 잔여시차는 0.02mm이내이어야 한다.

・도화기 사용할 때 각 모델내에 포함되는 관측점은 각 2회씩 측정하여 사진좌표를 산출하되 도화기 사용할시는 교차가 평면좌표는 사진상 20μ 이내 표고좌표 0.1‰Z 이내, 좌표 측정기 사용할 때는 X,Y 의 각교차가 사진상 10μ 이내이어야 하며, 교차가 허용범위내에 있을 때에는 그 평균치를 사용하고 교차가 허용 범위를 초과하였을 때는 재측정 하여야 한다.

6) 조정계산 및 오차의 한계

사진기준점측량의 조정계산방법 및 오차의 한계는 다음과 같다.

・각 구점의 3차원 직각좌표는 당해코스 또는 블록에 포함되는 확실한 기준점을 기준으로 모델좌표 또는 사진좌표로부터 환산하여 구한다.

・조정계산후 동일 블록내에 있어서 기준점등의 잔차, 종접합점 및 횡접합점의 평균값으로부터의 잔차는 평면위치와 표고 모두 표준편차가 촬영고도의 0.02‰이내 최대값이 촬영고도의0.04‰이내이어야 한다.

・인접 블록간의 횡접합점의 교차는 평면 및 표고 모두 표준편차가 촬영고도의 0.09‰이내로 한다.

라. 수치도화

1) 정 의

수치도화라 함은 지상기준점 및 사진기준점 성과를 이용하여 3차원의 입체지형 모델을 형성한 후 대상 지역내의 지형・지물 높이 등을 판독 묘사하며, 지정된 GEOCODE로 구분하여 수치입력 도화원도 출력까지의 작업과정을 말한다.

2) 도화자료

・투영양화필름

・밀착사진

3) 기준점의 전개

좌표는 원도상에 평면직각좌표로 기준점을 전개함을 원칙으로 하며 다음 각호에 의하여야 한다.

・평면기준점 전개작업은 좌표전개기 또는 정밀도화기의 판토그라프를 이용 소요기준점을 모두 전개하여야 하며 필요한 때에는 표고기준점도 포함한다.

・전개의 정확도는 도상 교차 0.2mm 이내로 한다.

4) 표정작업

표정작업은 내부표정, 상호표정 및 대지표정으로 구분하여 다음사항에 유의하여야 한다.

・내부표정은 사진지표가 일치되게끔 하여야 하며, 양화필름의 신축을 고려하여 도화기 화면 거리를 결정하고 양화필름의 신축으로 인한 좌표의 오차는 4개의 자료에 동일하게 분배하여야 한다.

・상호표정은 6개의 표정위치에서 행하며 잔여시차는 양화필름상 0.2mm 이내 이어야 한다.

・대지표정 후 평면위치의 교차는 도상 0.3mm 이내이어야 하며, 표고의 교차는 1/1,200 도화시 0.2m 이내이어야 한다.

5) 묘 사

・수치도화의 묘사는 도화축척별로 편리한 방법을 택하며 묘사오차의 허용범위는 다음 표와 같다.

도화축척	표 준 편 차			최 대 오 차
	평면사항	등고선	표고점	평면사항	등고선	표고점
1/1,000	0.2m	0.5m	0.20m	0.4m	1.0m	0.4m
1/5,000	1.0m	1.5m	0.80m	2.0m	3.0m	1.5m

・도화원도에 표시하는 대상 및 기호는 세부측량을 할때 현존하는 지물로 하며 영속성이 없는 지물이라도 필요하다고 인정되는 것 또는 이것을 표시하지 않으면 표현상 불합리하게 되는 것 등을 표시하여야 한다.

・표고점은 되도록 등간격으로 분포되도록 하며 다음과 같은 위치에 선정한다.

- 산정

- 도로의 주요 분기점 및 기타 주요한 부분

- 계곡입구, 하천(건천)의 합류점 또는 하천부지

- 주요한 경사변환점

- 부근을 대표하는 지점

- 요지에서 읽을 수 있는 제일 깊은 지점

- 기타지형을 명확하게 하기 위하여 필요한 지점

마. 현지조사작업

1) 목적의 정의

현지조사작업이라함은 도화데이타 출력물을 이용하여 지리지명, 행정경계 등 편집 및 제도에 필요한 현지자료 수집을 말하며, 도화내용에 미비점을 보완수정하여 지형데이타베이스 내용에 충실을 도모하기 위한 조사작업을 말한다.

2) 작업규정

현지조사작업은 국립지리원 제장 현지조사 표기 요령을 준수하여 작업한다.

3) 조사방법

현지조사는 도화데이타 출력물을 이용하여 조사한다.

가) 법정 및 행정구역명

군, 읍, 면, 리명

나) 인공 표지물

・도로 : 도로명 (건설등도 포함)

・명칭 : 교량, 수문, 제방

・부락 : 동네를 구성하고 있는 부락명

・주거건물 : 교육, 문화, 종교사업 기타 주요기관의 명칭

・하천구조물과 시설의 명칭

・기타 필요한 사항

다) 자연 지표물

・산 : 명칭

・하천 : 명칭, 유수방향

・기타 필요한 사항

라) 확인

현지조사는 읍, 면등 경계나 법정지명, 부락명, 등을 조사 정리한 후 당해 감독관의 검수를 받은 후 편집제도에 사용한다.

바. 정위치 편집

1) 정의

정위치 편집이라 함은 현지지리조사 및 현지보완 측량에서 얻어진 성과 및 자료를 이용하여 해석도화 파일 또는 지도입력화일을 수정・보완하는 작업을 말한다.

2) 작업방법

・정위치 편집은 도엽단위로 하고 표준코드 및 표준도식에 따른다.

・현지지리조사 및 현지보완 측량에서 얻어진 도면은 수동 독취기를 사용하여 입력한다.

・현지보완측량의 결과를 수치로 산출할 때에는 수피자료를 직집 입력하고 그 결과를 자동 제도장치에 의하여 완성도와 동일한 축척으로 축력하여 확인한다.

・수동 독취기를 이용하여 입력할 때에는 4점이상의 기준점을 사용하며, 표정오차는 도상 0.2mm이내이어야 한다.

・지리조사 성과의 지형・지물은 수동독취기에 의하여 입력하고 주기는 키보드에 의하여 입력하여야한다.

사. 도면제작 편집

1) 정의

도면제작편집이란 정위치 데이터 파일을 축척과 도식에 따라 편집하여 도면제작 편집(1:1,200, 1:3,000) 하는 작업을 말한다.

2) 작업방법

・도면제작 편집의 축척은 최초로 입력된 축척보다 확대제작 할 수 없다.

・도면제작 편집은 표준코드 및 표준도식에 따른다.

・표준도식에 명기되지 아니한 지형・지물의 취사선택, 수평위치의 전위, 주기의 배치 및 난외주기의 작성은 지도 도식규칙에 따른다.

・인접도면의 접합확인은 주기기호등 전반적인 것을 편집장치에 의하여 확인 한다.

・지형(지적)현황도는 원도상에 종횡 각2도엽(4도엽)을 연결 작성하되 각 도곽단위에서 이상유무를 확인 후 제작한다.

자. 최종도면출력

1) 정의

도면제작편집된 성과를 자동제도장치에 의하여 도면으로 출력하는 작업을 말한다.

2) 도법 및 도곽구성

황단메르카토르 도법으로 위치는 지리학상 경위도 및 평균해수면으로부터 높이를 표시하여 중부원점으로 하는 직각좌표로 거리와 면적은 수평면상으로 한다.

차. 항공측량 성과품 목록

구분	내용	비고
가. 항공사진 제작 성과 - 밀착인화사진 - 양화필름 나. 지상기준점측량 성과 (삼각측량 및 수준측량) - 관측기록부 - 계산부 - 망도 - 점의조서 - 기준점성과표 - 야장 다. 사진기준점측량 성과 - 사진기준점 표정도 - 사진기준점 성과표 라. 도화성과 - 도화DATA - 도화일지 마. 현지조사 - 조사사항이 기록된 지형도 바. 편집 - 1/1,200, 1/3,000 (지형도, 지적도, 지형지적도)	2부 1부 1부 1부 1부 1부 각1부	합 철 합 철 전산매체(CD) 전산매체(CD)

Ⅹ. 조경기본계획

Ⅹ.조경 기본계획

1. 적용범위

본 과업내용서는 인천검단계획도시 택지개발사업을 위한 조경기본계획부문에 대한 용역과업에 적용한다.

2. 주요과업내용

2.1 개발여건분석

2.2 기본구상

2.3 기본계획(부문별)

2.4 인허가승인도서(도시계획시설(공원) 조성계획 결정도서) 작성

3. 일반지침

3.1 본 과업수행에 참여하는 자는 조경 및 관련분야에 학식과 경험이 풍부한 전문가          로 구성하여 합리적이고 효율적인 과업이 추진될 수 있도록 한다.

3.2 상위계획 및 관련법에 의하여 제시되는 조경관련 기준 및 지침을 수용하여 기본계        획을 수행한다.

3.3 수급인은 본 과업을 수행함에 있어 감독원과 협의하여 공원녹지 기본계획의 내용을 반영하고 녹지공간배치 등과 연계성이 있도록 하여야 하며, 지자체 등 관계기관과의 협의결과를 기본계획에 반영하여야 한다.

3.4 설계변경을 할 경우 용역대가 산정은 본 용역대가 산정기준에 따르며, 과업대상 면적은 용역준공시 확정된 토지이용계획에 의거 면적 정산토록한다.

3.5 단, 본 과업수행시 향후 지구특화계획에 의한 현상공모 등이 시행 될 경우에는 과업대상공원면적에서 제외한다.

3.6 녹지에 대한 과업이 필요할 시 설계 변경하여 과업대상을 추가할 수 있다.

3.7 과업수행보고                                                                        수급인은 기본구상이 완료되는 시점에 감독원과 협의후 중간보고를 하되, 반드시         사업책임기술자가 직접보고하며, 보고내용에는 과업의 수행기준, 개발여건에 대한         종합분 석 결과를 토대로 한 기본구상안, 향후 세부추진 등이 포함되어야 한다.

3.8 과업기준서 작성

3.8.1 수급인은 기본계획 착수 후 즉시 과업기준서를 작성하여 감독원의 승인을 받아           야 하며, 변경시에도 같다.

3.8.2 수급인은 과업기준서 작성에 앞서 각종 기준 및 지침의 제․개정 현황을 확인           하여야 한다.

3.9 수준높은 계획수립을 위해 선진외국의 사례등 다양한 자료를 수집하여야 하며, 이를 계획에 반영하기 위해 최대한 노력하여야 한다.

4. 세부지침

4.1 개발여건검토

4.1.1 자연환경조사

1. 현장조사를 통하여 현지의 지형, 지질, 지물, 수문, 식생, 토지이용 상황 등의             정확한 현황을 파악하고 사진 또는 비디오 테이프 등을 이용하여 과업수행에            유용한 자료를 수집해야 한다.

2. 현장조사를 통해 얻어진 자료는 성과품 납품시 제출해야 한다.

4.1.2 인문환경조사

1. 배후지의 인구변화, 토지이용현황, 교통시설, 기반시설 등의 정확한 현황을 파           악한다.

2. 관련법규 및 상위계획을 검토하고 본 과업에 영향을 미칠 수 있는 관계기관의            계획 및 자료를 수집하여 과업의 자료로 활용하여야 한다

4.1.3 종합분석

자연환경조사 및 인문환경조사를 통하여 수집 및 검토한 자료를 할용하여 제반          공원녹지에 대한 현황을 종합적으로 분석하고 개발잠재력 및 문제점을 검토한다.

4.2 기본구상

4.2.1 개발방향 및 계획지표 설정                                                          단지기본계획과 연계하여 개발방향과 공원에 대한 이용인구의 구성, 규모등을 설          정한다.

4.2.2 토지이용체계 구상                                                                  공간구성에 대한 체계를 설정하고 토지이용구상안을 작성한다.

4.2.3 통선체계구상                                                                       이용자의 공원이용체계를 구상하고 토지이용에 따른 기능별 동선을 구상한다.

4.2.4 유치시설의 종류 및 규모 설정                                                       적정수용능력을 판단하고 도시공원법 등 관련규정에 의한 시설의 종류 및 규모          를 설정한다

4.3 기본계획(부문별)

4.3.1 토지이용계획                                                                     1. 지역적 특성과 토지이용의 효율성 및 이용편의를 감안한 합리적인 공간의 구성          체계를 설정한다.

2. 대상공원의 입지적 성격에 따른 토지이용 계획의 특성을 부여하여 토지이용종합           계획을 수립한다.

4.3.2 동선계획

1. 시설의 기능과 이용효율을 고려하여 전반적인 동선체계를 수립한다.

2. 주변 교통량과 대상지역의 접근성 등을고려 합리적이고 활동적인 동선체계를            부여한다.

3. 동선체계는 기능별로 구분하고 기능이 다른 동선은 분리시켜 보행자의 원활한            흐름을 도모한다.

4. 기능별 동선이용 체계를 구상하고 각 단위 체계별 특정적 성격을 부여한다.        4.3.3 시설물 배치계획                                                                  1. 동선계획 및 시설물 상호간의 연계성을 고려하여 시설물을 배치한다.

2. 고유의 성격 및 기능에 맞도록 시설을 선정 및 분류하여 이용측면과 경관미를           제고토록 한다.

3. 공원의 공간적 특성에 부합되는 배치기준 제시 및 규모별 설치기준에 의거 유기           적인 배치로 이용의 효율성을 극대화 한다.

4. 주차장 계획은 이용자의 교통수단 및 이용자의 수를 감안 적정규모로 산정토록           한다.

4.3.4 기타                                                                       시설물 배치와 연계하여 필요시 주요 배식개념(식재계획), 건축계획 및 공급처리시설(상․하수도, 전기․통신)계획 등을 작성한다.

4.4 도시계획시설(공원) 조성계획 결정도서 작성                                      과업수행시 수반되는 인허가와 관련 공원조성계획 등 조경설계도서를 별도 작성하되 소요수량은 감독원과 협의한다.

4.5 성과품 작성

4.5.1 보고서는 기본계획 전반에 대한 업무수행 결과를 기초로 작성하여야 한다.

4.5.2 보고서 작성시 자문결과, 각종 조사자료 및 협의자료 등을 부록에 수록하여야            한다.

4.5.3 보고서 작성시 내용을 인용한 경우에는 자료의 출처 및 근거자료를 제시하여야          한다.

5. 성과품

성과품명	수량	편철방법	비고
기본계획 보고서	10부	좌철	규격은 감독원과 협의
각종 인․허가 자료	20부	좌철
성과품 CD-ROM 원본	2Set	-	전체용역성과 수록
기타 자료	1식	-	현황조사자료, 관계기관 협의자료, 사진첩 등

6. 직접인건비 단가 및 수량의 정의

조경기본계획 직접인건비 단가 및 수량은 다음과 같이 정의한다.

6.1 직접인건비 단가는 아래표와 같이 작업량 원단위에 한국엔지니어링 진흥협회에서 공       표한 당해년도 기술자등급별 임금을 곱한후 만㎡당 단가로 환산한 금액을 말한다.

구분	기준면적	총 작 업 량 (인)
		기술자	특급	고급	중급	초급	보조원
근린공원	10만㎡	5.0α	7.6α	32.6α	42.2α	46.8α	66.8α
어린이공원	0.25만㎡	0.56α	0.56α	0.64α	0.76α	1.22α	2.83α

6.2 직접인건비 수량은 과업대상면적(만㎡기준)에 면적보정계수를 곱하여 산정한다.

6.2.1 과업대상면적 산정은 "사업지구면적 ×표준공원비율" 을 적용하며,  표준공원비율은 아래표와 같다.

	공원비율		비 고
	근린공원	어린이 공원
주택단지	2.11%	1.25%
산업단지	2.27%	0.09%

6.2.2 면적보정계수는 기준면적의 증감에 따른 작업량 조정을 위한 계수로써 예산내역서의 수량산정시 적용한다.

․근린공원 α= [10/과업면적(A)]^0.4  , A=만㎡

․어린이공원 α= [0.25/과업면적(A)]^0.4 , A=만㎡